
Сим-карты 
выходят 
в онлайн
Операторы привлекут 
новых абонентов  
с помощью портала госуслуг

Чтобы решить проблему с ано-
нимными владельцами сим-карт, 
члены Совета федерации пред-
лагают обязать операторов свя-
зи проверять достоверность ин-
формации о своих абонентах 
через портал госуслуг, электрон-
ную подпись или другие систе-
мы госорганов. Предполагается, 
что такой способ идентификации 
заодно откроет новый канал про-
даж: договоры с авторизованны-
ми через госсервисы пользова-
телями можно будет заключать 
онлайн. С другой стороны, это 
может затруднить продажу сим-
карт в отдаленных районах, где 
нет проводного интернета, опа-
саются участники рынка.

Сегодня группа сенаторов, вклю-
чая спикера Совета федерации Ва-
лентину Матвиенко, внесет в Госду-
му законопроект (копия есть у 

”
Ъ“), 

которым предлагается обязать опе-
раторов связи предоставлять услуги 
связи только идентифицированным 
абонентам, сообщила 

”
Ъ“ представи-

тель соавтора проекта Людмилы Бо-
ковой. С поручением разработать та-
кой проект госпожа Матвиенко вы-
ступила 12 апреля. Предполагается, 
что он ужесточит контроль над про-
дажей сим-карт, в частности, через 
серый рынок уличных продавцов, 
которые не требуют от покупателей 
паспортных данных.

Согласно проекту, у операторов 
будет несколько вариантов, чтобы 
проверить достоверность информа-
ции об абоненте: через Единую сис-
тему идентификации и аутентифи-
кации (ЕСИА), квалифицированную 
электронную подпись, портал госу-
слуг, Единую систему межведомст-
венного электронного взаимодейст-
вия (СМЭВ) и другие информацион-
ные системы госорганов. Операторы 
таких систем должны будут безвоз-
мездно предоставить доступ к ним 
операторам связи. При этом личное 
присутствие клиентов, авторизован-
ных через портал госуслуг, теперь не 
понадобится: договор с ними можно 
будет заключить онлайн.

телекоммуникации — с12

Мир. Трамп. Май
Президенты России и США могут встретиться уже через месяц

Как стало известно ”Ъ“, президенты 
РФ и США Владимир Путин и Дональд 
Трамп могут впервые встретиться в кон-
це мая. Эту информацию ”Ъ“ подтверди-
ли источники в госструктурах двух стран. 
Первый личный контакт двух президен-
тов должен определить, сохраняется ли 
шанс на нормализацию российско-аме-
риканских отношений, достигших низ-
шей точки при президенте Обаме и про-
должавших деградировать в первые 
три месяца правления Дональда Трам-
па в связи с эскалацией напряженности 
в Сирии, Северной Корее и Афганиста-
не. Несмотря на еще более жесткую по-
зицию по ряду вопросов, занятую новой 
администрацией США, в Москве рассчи-
тывают, что личная встреча Владимира 
Путина с Дональдом Трампом позволит 
переломить негативную тенденцию, опи-
раясь на опыт предыдущих саммитов как 
с демократическими, так и с республи-
канскими президентами в Белом доме.

Владимир Путин и Дональд Трамп могут 
увидеться еще до саммита G20, который со-
стоится в июле в Гамбурге: по словам несколь-
ких информированных источников 

”
Ъ“ в гос-

структурах двух стран, Москва и Вашингтон 
сейчас ведут переговоры об организации рос-
сийско-американской встречи в верхах в кон-
це мая в одной из европейских стран.

Дональд Трамп, как ожидается, будет в Ев-
ропе с 25 по 27 мая для участия в саммите НА-
ТО в Брюсселе и саммите G7 в итальянской Та-
ормине. После этого президент США может 
«отскочить» в одну из третьих стран, куда при-
летит и его российский коллега. О том, что та-
кой вариант будет рассматриваться, 

”
Ъ“ сооб-

щал еще 20 февраля. После состоявшегося 12 
апреля визита в Москву госсекретаря США 
Рекса Тиллерсона, его, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, стали прорабатывать детально.

По словам одного из информированных 
источников 

”
Ъ“ в госструктурах РФ, несмо-

тря на сложности во взаимодействии Мо-
сквы и Вашингтона, контакты представите-
лей кремлевской администрации и Белого 
дома по согласованию даты и места встречи 
Владимира Путина и Дональда Трампа «ни 
разу не прерывались». «Большая работа бы-

ла проделана по линии помощника прези-
дента РФ Юрия Ушакова и ряда высокопо-
ставленных дипломатов»,— отмечает он. Пе-
реговорный процесс, по его словам, не был 
нарушен ни ужесточением американских 
санкций в отношении России, ни нанесени-
ем Пентагоном ракетного удара по авиабазе 
Шайрат в Сирии.

Напомним, Владимир Путин и Дональд 
Трамп уже неоднократно общались по те-
лефону, но не встречались лично. При этом 
за прошедшее с момента смены власти в Бе-

лом доме время отношения Москвы и Ва-
шингтона не улучшились. Словесных выпа-
дов в адрес друг друга поначалу стало замет-
но меньше, однако в последние недели уро-
вень риторического противостояния стал 
напоминать времена конфронтации.

Так, выступая вчера на Московской кон-
ференции по международной безопасности, 
глава МИД РФ Сергей Лавров назвал недав-
ний ракетный удар США по сирийской авиа-
базе «грубым нарушением международного 
права», размещение на территории Южной 
Кореи американских комплексов THAAD — 
«крайне дестабилизирующим фактором», 

а развертывание европейского сегмента гло-
бальной ПРО США — «серьезнейшим пре-
пятствием на пути укрепления стратегиче-
ской стабильности» (подробнее об этой кон-
ференции см. материал на стр. 3).

Представители новой администрации 
США, в свою очередь, за последние недели 
обвинили Россию во вмешательстве в аме-
риканские выборы, намеренном распро-
странении противоречивых данных о хи-
матаке в сирийской провинции Идлиб и по-
ставках вооружений афганским талибам.

мировая политика — с7

Луганск запитают  
от российского тарифа
Электроэнергию для ЛНР спишут с ФСК

”Ъ“ стала известна схема, с помощью 
которой будут оплачиваться гуманитар-
ные поставки электроэнергии из РФ в не-
признанную Луганскую народную рес-
публику (ЛНР). Как и предполагал ”Ъ“, 
их запишут в потери Федеральной сете-
вой компании (ФСК, входит в «Россети»). 
По  расчетам аналитиков, это поднимет 
тариф ФСК на 2,5%, а потребители РФ 
переплатят 2-4,6 млрд руб. в год.

Как стало известно 
”
Ъ“, 30 апреля «Совет 

рынка» (регулятор энергорынков) на заоч-
ном заседании наблюдательного совета дол-
жен утвердить схему компенсации за «гума-
нитарные поставки» электроэнергии из РФ 
в ЛНР. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердили 

источник в Минэнерго РФ и два источника 
в сетевом комплексе.

С 25 апреля «Укрэнерго» (владеет сетя-
ми и является оператором энергосистемы 
Украины) полностью прекратило подачу 
электроэнергии в неподконтрольную Ки-
еву ЛНР. После этого Москва заявила, что 
будет снабжать Луганск энергией в рамках 

«гуманитарной поддержки», но конкрет-
ная схема поставок и их оплаты не рас-
крывалась (подробнее о ситуации см.  

”
Ъ“ 

от 26 апреля).
Внесение «луганского» вопроса в по-

вестку набсовета инициировало Минэ-
нерго, говорится в пояснительной запи-
ске (

”
Ъ“ ознакомился с ней). Суть предло-

жения совпадает с одним из вариантов, ко-
торые описывал 

”
Ъ“ вчера: поставки в ЛНР 

будут списываться на технологические по-
тери ФСК. Рост этих потерь компенсиру-
ют повышающим коэффициентом в фор-
муле расчета тарифа ФСК (единая ставка 
319 руб./МВт•ч для Единой энергосистемы 
России). «Схема размоет поставки электро-
энергии в ЛНР по всему российскому энер-
горынку. Основная нагрузка через оплату 
тарифа ляжет на всех потребителей, кроме 
населения»,— говорит источник 

”
Ъ“ (это 

также не затронет потребителей, изолиро-
ванных от ЕЭС России).

энергоресурсы — с11

Должник «Роскосмоса» 
попал в полицию
Задержан бывший президент 
Фондсервисбанка

Как стало известно ”Ъ“, сегодня Твер-
ской райсуд Москвы рассмотрит хода-
тайство следственного  департамента 
МВД об аресте бывшего президента 
Фондсервисбанка Александра Воловни-
ка. По версии следствия, задержанный 
накануне банкир может быть причастен 
к хищению части из 47 млрд руб., раз-
мещенных в этом банке госкорпораци-
ей «Роскосмос». Спасать банк пришлось 
Агентству по страхованию вкладов 
(АСВ), которое и является сейчас потер-
певшей стороной по уголовному делу.

Сотрудники главного управления эконо-
мической безопасности и противодействия 
коррупции МВД задержали бывшего владель-
ца и президента Фондсервисбанка утром 26 
апреля сразу после обыска, который был про-
веден у него дома на западе Москвы. Алексан-
дра Воловника доставили на допрос в следст-
венный департамент МВД, сотрудники кото-
рого, как сообщили источники 

”
Ъ“, близкие 

к следствию, в итоге вынесли постановление 

о привлечении экс-банкира в качестве подо-
зреваемого по уголовному делу о мошенниче-
стве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК). 
Предполагалось, что ночь на четверг задер-
жанный проведет в ИВС на Петровке, 38, а уже 
сегодня Тверской райсуд рассмотрит ходатай-
ство следствия о его аресте на два месяца.

Инициатором расследования, в рамках ко-
торого был задержан экс-владелец Фондсер-
висбанка, по данным источников 

”
Ъ“, являет-

ся Агентство по страхованию вкладов. Внача-
ле уголовное дело, фигурантом которого стал 
в недавнем прошлом известный банкир, ве-
лось в отношении «неустановленных лиц». 
Возможно, отмечает собеседник 

”
Ъ“, рассле-

дование даже и не получило бы развития, но 
после смены руководства следственного де-
партамента (в конце декабря прошлого года 
заместителем министра внутренних дел—на-
чальником департамента был назначен Алек-
сандр Романов) ему решили дать новый ход.

общество — с6
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Соискатели на рынке труда РФ 
снова начали сомневаться в сво-
их карьерных перспективах. 
Частные работодатели, впро-
чем, готовы скорее расширять 
штат работников, свидетельству-
ют данные Superjob. В госсекто-
ре же идут процессы оптимиза-
ции, а предприятия сферы услуг 
и торговли не спешат наращивать 
сезонную занятость из-за холод-
ной погоды.

Ожидания российских работни-
ков ухудшаются после некоторой 
стабилизации рынка труда — та-
кие данные приводит в своем ис-
следовании HeadHunter. Во втором 
квартале, по оценке экспертов ком-
пании, «индекс самочувствия» сои-
скателей, отражающий оценку те-

кущего состояния и перспектив 
найма, начал снижаться с минус 
0,06 до минус 0,08. Наименее уве-
ренно на рынке себя сейчас чувст-
вуют специалисты, занятые в сфе-
ре страхования (минус 0,2), бан-
ковском секторе и сфере искусст-
ва (минус 0,17), а также рабочий 
персонал (минус 0,17). Лучше дру-
гих себя ощущают сотрудники, за-
нятые консультированием (0,01), 
в сфере туризма и страхового биз-
неса (0,01), специалисты по прода-
жам (0) и работники спортивных 
клубов и салонов красоты (0).

В региональном разрезе наибо-
лее пессимистичны ожидания на 
следующий квартал в Москве и Мо-
сковской области (минус 0,1), а так-
же на Урале (минус 0,09), а оптими-

стично настроены жители Дальне-
го Востока и Сибири (минус 0,05) — 
хотя их индекс настроений и нахо-
дится в отрицательной зоне. Соот-
ношение тех, кто опасается сокра-
щений, и тех, кто уверен в стабиль-
ности своего положения на работе, 
остается неизменным. Более дру-
гих опасаются за свои рабочие ме-
ста также жители Москвы и области 
(0,27). Наиболее стабильно ощуща-
ют себя жители Сибирского феде-
рального округа (0,41) и Северо-За-
пада (0,38). Меньше других опаса-
ются сокращений сотрудники сфе-
ры науки и образования (0,49), на-
чинающие специалисты (0,49) и за-
нятые в добыче сырья (0,48). Среди 
рабочего персонала (0,12), сотруд-
ников банковской сферы (0,15) и 

сферы страхования (0,16) такие опа-
сения достаточно распространены.

По данным же Superjob, в среде 
работодателей скорее преобладают 
позитивные планы на будущее. По 
словам гендиректора сервиса Ната-
лии Годжаевой, анализ его коммер-
ческих показателей указывает на 
рост числа новых компаний-работо-
дателей и повышение спроса на дол-
госрочные безлимитные тарифы и 
на новые IT-сервисы, увеличиваю-
щие точность подбора и скорость по-
иска сотрудников. «Все эти факторы 
свидетельствуют о намерении рабо-
тодателей активно подбирать персо-
нал как минимум в течение ближай-
шего года»,— говорит она.

Напомним, по данным Росстата, 
в целом по РФ уровень безработи-

цы в марте снизился до 5,4% с 5,6% 
в феврале и январе. Самый низ-
кий уровень безработицы, оцени-
ваемой по критериям МОТ, в марте 
2017 года был традиционно зафик-
сирован в Центральном федераль-
ном округе — 3,6%, самый высокий 
— в Северо-Кавказском федераль-
ном округе (11,4%). По оценке Игоря 
Полякова из ЦМАКП, в перспекти-
ве показатель продолжит снижать-
ся — до 5,3% в ближайшие месяцы 
и до 5,1% летом. Впрочем, пока, по 
его словам, сезонный рост рабочих 
мест в торговле и услугах замедлил-
ся из-за холодной погоды, а в гос-
секторе, особенно в здравоохране-
нии и образовании, продолжается 
оптимизация.

Анастасия Мануйлова

Весна не отогрела рынок труда
Работодатели и соискатели расходятся в оценках его перспектив

В рамках проходящей Ганно-
верской ярмарки представите-
ли Минпромторга впервые обо-
значили взгляд правительства 
РФ на очередной раунд инфор-
матизации промышленности — 
ожидаемую аналитиками в 2020–
2035 годах «промышленную 
революцию». Аналогом немец-
кой программы «Индустрия 4.0» 
объявлен трек «Технет» Нацио-
нальной технологической иници-
ативы (НТИ). При его реализации 
производительность труда в эко-
номике РФ, по расчетам Минпро-
мторга, вырастет на 30% к 2024 
году. Доля РФ в сегменте инжи-
ниринга и конструирования про-
мобъектов такого рода, впрочем, 
оценивается весьма трезво — 
1,5% к 2035 году, что пример-
но соответствует нынешней доле 
РФ в мировом ВВП.

В ходе круглого стола «Россия и 
Германия: цифровая трансформация 
промышленности и новые возмож-
ности для сотрудничества», организо-
ванной «Росконгрессом» на ярмарке 
Hannover Messe, замглавы Минпро-
мторга Василий Осьмаков предста-
вил взгляд министерства на ожидае-
мую «промышленную революцию» 
и на роль РФ в этом процессе. Пере-
ход к «Индустрии 4.0» (в узком смы-
сле Industrie 4.0 — название коорди-
нируемой государством программы 
ФРГ по цифровизации производств, 
схожие проекты есть в США, Японии, 
странах ЮВА) предполагает, что про-
мышленная цифровизация в РФ в 
2020–2035 годах будет скачкообраз-
ной и затронет и структуру производ-
ства, и технологии управления им, и 
инжиниринговые процессы. Отдель-
ные аспекты «Индустрии 4.0» обсу-
ждаются в госпроектах и госстрате-

гиях с 2009 года, но выступление за-
мглавы Минпромторга можно счи-
тать одним из первых системных за-
явлений власти в РФ на эту тему.

По словам господина Осьмакова, 
главной программой перехода к «но-
вому технологическому укладу» (те-
ория «технологических укладов» по-
пулярна в основном в постсоветских 
странах) является НТИ, в частности, 
ее трек «Технет» — направление, в 
основном посвященное промыш-
ленной ветви «интернета вещей», 
цифровому проектированию и мо-
делированию, 3D-печати и роботи-
зации производства, во многом ана-
логичное программе Industrie 4.0. 
ЕС инвестирует в «Индустрию 4.0» в 
широком смысле около €140 млрд за 
три-четыре года, нарастив произво-
дительность труда на 18%.

В РФ прирост производительно-
сти труда от реализации российской 

версии «Индустрии 4.0» до 2024 года, 
по оценкам господина Осьмакова, со-
ставит 30% (к 2035 году — 95%), новые 
сектора получат около 10% ВВП. Исхо-
дя из цифр Минпромторга, в основ-
ном «Индустрия 4.0» будет работать на 
внутренний рынок — она должна уве-
личить долю машин и оборудования 
в экспорте РФ с 8% до 13% к 2024 году. 
Учитывая, что сильного роста сырье-
вого экспорта не ожидается, развора-
чивание «Индустрии 4.0» не предпола-
гается сильно ориентировать на экс-
порт. Не ждет министерство и дости-
жения инжиниринговыми компани-
ями РФ сильных позиций на мировом 
рынке — их доля вырастет до 1,5% к 
2035 году, что вполне может быть обес-
печено сохранением своих позиций 
на рынке структурами «Росатома».

Минпромторг не называет цифр 
инвестиций РФ в «Индустрию 4.0», 
но ждет, что соинвесторами «умных 

фабрик» в РФ будут и иностранные, в 
том числе немецкие, компании — им 
предлагаются льготы в рамках спе-
цинвестконтрактов (ими уже поль-
зуются Claas, DMG Mori и Daimler). 
Ведомство готово поддерживать со-
здание консорциумов и партнерств 
«Индустрии 4.0» в РФ с участием ино-
странцев. Новые подходы к менед-
жменту в рамках «Индустрии 4.0» 
Минпромторг не обсуждает (за выче-
том вопросов безопасности и образо-
вания), тогда как в аналогичных про-
граммах они в центре внимания, как 
и вопросы новой структуры сбыта. 
Такой взгляд на «Индустрию 4.0» по-
казывает: в правительстве видят в 
ней некоторую угрозу традиционной 
промышленности, объявляя о «дуаль-
ном векторе развития» промреволю-
ции — диалектику, впрочем, напря-
мую не упоминая.

Дмитрий Бутрин

Минпромторг обнародовал апрельские тезисы
Промышленная революция в РФ ожидается бескровной

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,1

процента составило увеличение кредитования экономики в марте по сравнению с февралем 
2017 года с учетом валютной переоценки, сообщил вчера ЦБ. Кредитование компаний сократилось на 
0,1%, а домохозяйств выросло на 0,8% за счет ипотеки. Просроченная задолженность по корпоратив-
ному портфелю выросла на 5,8%, а ее доля в объеме кредитов — с 6,7% до 7,1%. По розничным креди-
там она снизилась на 0,2% (доля в объеме задолженности — с 8,2% до 8,1%). За первый квартал 2017 
года кредитование экономики снизилось на 0,5%: компаний — упало на 0,9%, а граждан — выросло на 
0,7%. Депозиты же домохозяйств в банках за квартал увеличились на 0,7%, а предприятий — на 1,5%.

СЫРЬЕВЫЕ РЫНКИ

Несъедобное  
промышленное сырье 
подрастет в цене

Всемирный банк ожидает роста цен 
на все виды промышленного сырья, 
цены же на сельскохозяйственную 
продукцию останутся стабильными, 
говорится в квартальном прогнозе 
развития сырьевых рынков. 

Банк сохранил январский про-
гноз по ценам на нефть в текущем 
году на уровне $55 за баррель. 
В 2018 году эксперты банка 
прогнозируют повышение цен до 
$60 за баррель на фоне достижения 
баланса на рынке. Повышающий 
тренд обеспечат договоренности 
о снижении добычи между странами 
ОПЕК и другими производителями 
нефти, сдерживающим фактором 
будет рост добычи сланцевой неф-
ти. Нарушить этот баланс может, 
с одной стороны, более согласован-
ная политика ОПЕК и не входящих 
в картель стран, а также перебои 
в предложении со стороны таких 
экспортеров как Ливия и Нигерия, 
с другой — расширение добычи в 

других странах, в частности сланце-
вой нефти в США, и противоречия 
между странами-экспортерами. 
По прогнозу банка, цены на при-
родный газ вырастут в 2017 году на 
15% на фоне 20% роста цен в США 
из-за сильного внутреннего спроса 
и роста экспорта. Цены на уголь 
увеличатся на 6% из-за ограничения 
добычи в Китае, который потребля-
ет половину всего добываемого в 
мире угля (2/3 производства энер-
гии в стране приходится на уголь). 
В целом рост цен на энергосырье 
может составить 26% в 2017-м и 8% 
в 2018 году.

Цены на другие сырьевые груп-
пы в текущем году также вырастут — 
впервые за пять лет. ВБ ожидает 
роста в этом секторе на уровне 4%. 
По прогнозу, цены на сельхоз-
продукцию в 2017 году останутся 
стабильными, хотя зерно может по-
терять 3%, а растительные масла и 
продовольствие — вырасти на ту же 
величину. Цены на кофе, какао, чай 
и другие напитки могут снизиться 
на 6% из-за избытка предложения, 
цены же на сельскохозяйственное 
сырье прибавят 4%. Стоимость 
удобрений, согласно прогнозу, вы-
растет на 1%, металлов — на 16%. 
Причиной этому станет сильный 
спрос на фоне истощения месторо-
ждений; сильнее всего вырастут в 
цене цинк (32%) и свинец (18%), по-
вышению цен могут способствовать 
дальнейший рост спроса, торговые 
ограничения азиатских стран, повы-
шение экологических требований 
и переговоры об улучшении условий 
труда рабочих. На этом фоне рынок 
драгоценных металлов будет терять 
1% стоимости как в 2017-м, так и 
в 2018 году.

Надежда Краснушкина

ПРОГНОЗ ЦЕН НА ОСНОВНЫЕ 
СЫРЬЕВЫЕ ТОВАРЫ 
(%, К 2010 ГОДУ) ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.
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Энергосырье

Счетная палата (СП) обратилась 
в правительство с инициативой 
наделения ФНС функцией провер-
ки крупных должников на пред-
мет фиктивных и преднамеренных 
банкротств. Госаудиторов тре-
вожат сотни миллиардов рублей 
ежегодно списываемой дебитор-
ской задолженности банкротов. 
По данным ”Ъ“, ФНС готова при-
нять новые полномочия, однако 
они потребуют дополнительного 
финансирования.  

”
Ъ“ стали известны подробности 

переписки ведомств о наделении 
ФНС полномочиями по проверке на-
личия признаков фиктивного или 
преднамеренного банкротства долж-
ников. В марте аудитор Счетной пала-
ты Сергей Штогрин направил пись-
мо в Минфин о том, что сейчас такие 
признаки выявляются арбитражны-
ми управляющими (АУ) неэффектив-
но. Особенно это касается должников 
первой группы — это стратегические 
предприятия, унитарные предпри-
ятия, АО с долей госучастия от 25%, а 
также должники, чья задолженность 
перед РФ превышает 300 млн руб. «В 
письме в правительство мы указали, 
что функции по проверке заключе-
ний о наличии или отсутствии при-
знаков фиктивного либо преднаме-
ренного банкротства могут быть ре-
ализованы ФНС»,— подтвердили 

”
Ъ“ 

в СП. Минфин переадресовал письмо 
в Минэкономики, предложив разра-
ботать поправки о наделении ФНС та-
кими полномочиями. В письме Мин-
фина отмечалось, что ФНС согласна 
взять на себя эту работу.

Согласно материалам СП, за 2015 
год и первое полугодие 2016-го нало-
говыми органами для решения во-
проса о возбуждении уголовных дел 
по статье о преднамеренном банкрот-
стве в МВД был направлен 661 матери-
ал, по итогам возбуждено 105 уголов-
ных дел, судами вынесено 26 обвини-
тельных приговоров (менее 5% от чи-
сла обращений налоговиков). Количе-
ство дел по этой статье УК существен-
но превышает число заключений АУ 
о наличии признаков преднамерен-
ного банкротства. «То есть либо арби-

тражные управляющие работают не-
качественно, либо намеренно скры-
вают признаки злоупотреблений»,— 
уверен источник 

”
Ъ“ в правительстве.

По каждому второму делу о бан-
кротстве должников первой группы 
налоговики обращаются в СРО АУ и в 
арбитражный суд с жалобами на не-
правомерные действия арбитраж-
ных управляющих. Впрочем, по сло-
вам директора Российского cоюза 
СРО арбитражных управляющих Та-
тьяны Гусевой, жалоб именно на за-
ключения от налоговиков поступа-
ет немного, а по должникам первой 
группы они и вовсе единичны. К то-
му же лишь около трети жалоб на ар-
битражных управляющих признают-
ся обоснованными.

Источник 
”
Ъ“, близкий к ФНС, по-

ясняет, что сейчас нет госоргана, ко-
торый бы оценивал достоверность и 
обоснованность заключений арби-
тражных управляющих. По его сло-
вам, у налоговой службы есть для это-
го необходимая компетенция. При 
выделении финансового обеспече-
ния и расширении штата в ФНС гото-
вы взять на себя новые полномочия. 
«Если решение будет принято, это 
усилит возможности противодейст-
вия недобросовестным лицам»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

В свою очередь, глава правового 
бюро «Олевинский, Буюкян и парт-

неры» Эдуард Олевинский объяс-
няет, что заключение о признаках 
преднамеренного или фиктивно-
го банкротства вытекает из анали-
за финансового состояния должни-
ка. «Кредитор может запросить ин-
формацию и документы должника у 
АУ, для этого нет препятствий. Если 
же кредитор не согласен с заключе-
нием, он может попросить суд на-
значить альтернативную экспер-
тизу»,— говорит он. Татьяна Гусева 
подтверждает, что АУ представляют 
заключения кредиторам и ФНС. Ей 
непонятно, зачем нужны поправки: 
«Если заключения вызывают у нало-
говых органов недоверие, они мо-
гут обратиться в СРО, в котором ра-
ботает этот АУ, или же в наш Россий-
ский cоюз для проведения незави-
симой экспертизы. И не потребуют-
ся дополнительные траты бюджет-
ных средств».

В Минэкономики 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что знают об инициативе СП, за-
явив, что «вопрос прорабатывает-
ся». По сведениям 

”
Ъ“, ведомство го-

тово разработать предложенные по-
правки, если на исполнение новых 
функций будет найдено бюджетное 
финансирование. В Минфине на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Татьяна Гришина,  
Анна Занина,  
Евгения Крючкова

Госаудиторы усомнились  
в арбитражных управляющих
Счетная палата выступила за введение госконтроля за «подозрительными» банкротствами
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Аудитор Счетной палаты 
РФ Сергей Штогрин уве-
рен, что арбитражные 
управляющие порой за-
крывают глаза на признаки 
фиктивного или преднаме-
ренного банкротства долж-
ников  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Минобороны РФ вчера откры-
ло в Москве VI конференцию 
по международной безопасно-
сти, ключевыми вопросами кото-
рой стали борьба с терроризмом 
и проблемы взаимоотношений 
с НАТО. Дискутировать на эти те-
мы российским военным и ди-
пломатам пришлось без участия 
партнеров из Североатлантиче-
ского альянс, которые, как и год 
назад, приглашение проигнори-
ровали. За обсуждением вопро-
сов общемировой безопасности 
в условно узком кругу представи-
телей 78 стран, наблюдали кор-
респонденты ”Ъ“ Иван Сафронов 
и Александра Джорджевич.

К конференции в Миноборо-
ны готовились последние полгода: 
сначала этим занимался замминис-
тра обороны Анатолий Антонов, а с 
февраля к работе подключился его 
сменщик генерал-лейтенант Алек-
сандр Фомин. По словам послед-
него, приглашения на конферен-
цию рассылались в десятки госу-
дарств и организаций, за исключе-
нием Украины, которую на конфе-
ренцию просто не позвали. В ито-
ге в гостиницу «Украина» прибыли 
представители 78 стран. Всего ожи-
далось участие более 700 гостей, в 
том числе из руководства военных 
ведомств. С некоторыми коллега-
ми министр обороны РФ Сергей 
Шойгу лично побеседовал накану-
не конференции — например, с ми-
нистром обороны Сербии Зораном 
Джорджевичем.

Открывали конференцию секре-
тарь Совбеза Николай Патрушев, 
министр обороны Сергей Шойгу, 
директор ФСБ Александр Бортни-
ков, а также глава МИДа Сергей Лав-
ров. Их выступления во многом и 
задали тон мероприятию: нарастаю-
щая террористическая угроза, исхо-
дящая от радикальных исламистов 
(господин Шойгу специально при-
звал участников дискуссии вернуть-
ся к прошлогодней повестке конфе-
ренции, так как терроризм на сегод-
няшний день остался главной про-
блемой глобальной безопасности). 
Порция критики досталась в пер-
вую очередь США, с которыми Рос-
сия, по словам министра обороны, 
пыталась наладить взаимодействие 
по Сирии, но «полного понимания 
пока достичь так и не удалось».

Тем не менее российские воен-
ные не могли не отрапортовать о 
своих успехах на Ближнем Восто-

ке. Так, начальник главного опера-
тивного управления Генштаба ВС 
РФ Сергей Рудской заявил, что два 
года назад боевики контролирова-
ли около 70% территории Сирии и 
«развитие событий по такому сцена-
рию угрожало РФ». За последний же 
год, по утверждению Генштаба ВС 
РФ, ситуация в регионе существен-
но поменялась: перекрыты основ-
ные маршруты поставок оружия; в 
провинциях Хама и Хомс разгром-
лен ряд бандформирований; в Лата-
кии и Дамаске правительственные 
войска заняли ключевые позиции; 
освобождена Пальмира. В восточ-
ной части Алеппо с начала кампа-
нии было обезврежено 66 тыс. тонн 
взрывчатки. Но генерал Рудской 
также признал, что победить терро-
ристов в Сирии, несмотря на разме-
щение авиагруппы в Хмеймиме и 
пункта материально-технического 
обеспечения ВМФ в Тартусе, до сих 
пор не удалось. Происходит это, как 
констатировали военные, из-за ра-
зобщенности всех борющихся с тер-
роризмом в Сирии.

Тема консолидации, правда, в со-
вершенно ином контексте, прозву-
чала во время выступления началь-
ника Генштаба ВС РФ Валерия Ге-
расимова, описавшего перспекти-
вы взаимодействия с НАТО. По его 
мнению, Европа постепенно прев-
ращается из наиболее стабильно-
го и спокойного в военном отно-
шении региона «в зону повышен-
ной напряженности и конфронта-
ции». По его словам, на региональ-
ную безопасность негативно влия-
ют планы Пентагона по модерни-
зации тактических ядерных бое-
припасов и мест их хранения в Ев-
ропе (это около 200 авиабомб, раз-
мещенных в Бельгии, Италии, Ни-
дерландах, ФРГ и Турции). «Пилоты 
стран НАТО, не обладающих ядер-
ным оружием, привлекаются к тре-
нировкам по его применению. Это 
является прямым нарушением До-
говора о нераспространении ядер-
ного оружия»,— отметил Валерий 
Герасимов. Беспокоит генерала Ге-
расимова усиление оперативной и 
боевой подготовки объединенных 
вооруженных сил НАТО, носящих, 
по его мнению, «откровенно прово-
кационный характер», а также уси-
ление сегмента ЕвроПРО (напри-
мер, путем размещения в Румынии 

ракет Aegis). Вспомнил он и о кон-
фликте на юго-востоке Украины. Со-
общив, что его урегулировать воз-
можно только политическим путем, 
генерал Герасимов прямо обвинил 
европейские страны в оказании во-
енной помощи Киеву. «Просматри-
вая сообщения европейских и аме-
риканских СМИ, создается впечат-
ление, что практически все негатив-
ные события, происходящие в ми-
ре,— дело рук или российских спец-
служб, или российских хакеров!» — 
подытожил начальник Генштаба.

Ответить на претензии генерала 
Герасимова в режиме реального вре-
мени представители НАТО не могли: 
высланные им приглашения для уча-
стия в конференции они, как и годом 
ранее, проигнорировали. Выступав-
шие вчера военные из Ирана, Пакис-
тана, Бразилии, Афганистана, Казахс-
тана, Сирии и Греции организаторов 
конференции не критиковали.

Сегодня мероприятие будет про-
должено: главными действующи-
ми лицами станут министры оборо-
ны Монголии, Лаосской Народно-Де-
мократической Республики, Филип-
пин и Венесуэлы — Бадмаанямбуу-
гийн Бат-Эрдэнэ, Тянсамон Тяння-
лат, Дельфин Лорензана и Владимир 
Падрино Лопес.

Планы генерального 
масштаба
Открылась Московская конференция  
по международной безопасности

Центризбирком (ЦИК) обсу- 
дил вчера «порядок подачи  
заявления», с помощью кото- 
рого граждане смогут голосо-
вать не по месту регистрации  
на региональных и президент-
ских выборах. Вместо открепи-
тельных удостоверений впер- 
вые будут использоваться элек-
тронные способы «переброски» 
избирателей на другие участки. 
Утверждать документ члены  
ЦИКа будут в мае — после при 
нятия поправок к законода- 
тельству.

ЦИК вчера обсудил порядок го-
лосования россиян по «месту нахо-
ждения». Принятые в первом чте-
нии поправки к избирательному за-
конодательству допускают отказ от 
«открепительных удостоверений». 
Такие удостоверения избирате-
ли получали не позднее чем за три 
дня до голосования в своем избир-
коме и могли проголосовать на лю-
бом избирательном участке. Одна-
ко как конкретно заменить откре-
пительные удостоверения, в зако-
нопроекте сенатора Андрея Клиша-
са не прописано.

Ко второму чтению представите-
ли думской оппозиции требовали 
от ЦИКа представить внятный по-
рядок голосования по «месту нахо-
ждения». Согласно разработке, ко-
торую вчера представил на заседа-
нии Центризбиркома зампред ко-
миссии Николай Булаев, избира-
тель при новых правилах должен 
явиться не раньше чем за 45 дней и 
не позже чем за 5 дней в территори-
альную избирательную комиссию 
(ТИК) или в участковую избиратель-
ную комиссию (УИК) не раньше чем 
за 10 и не позднее чем за 5 дней до 
голосования. Если человек живет, 
к примеру, в Магадане и знает, что 
в день выборов он окажется в Мо-

скве, то ему нужно идти в магадан-
скую ТИК или УИК по месту житель-
ства. Там избиратель должен подать 
заявление, в котором должно быть 
указано, на каком именно участке 
он собирается голосовать в день вы-
боров. На участке, где он будет го-
лосовать, его включат в список из-
бирателей.

Предполагается, что для переда-
чи информации о месте голосова-
ния будет использована специаль-
ная централизованная база дан-
ных для обработки заявлений ГАС 
«Выборы». Доработать программно-
технические средства, необходи-
мые для реализации идей комис-
сии придется Федеральному цен-
тру информатизации при ЦИКе  
еще до окончания региональной 
кампании. Информация, храня-
щаяся в «базе обработки заявле-
ний», будет доступна ЦИКу, регио-
нальным избиркомам и всем ТИК.  

Однако для своевременной пере-
дачи от УИК к УИК информации о  
выбывших из списков избирате-
лях потребуется не меньше четы-
рех дней, сообщила вчера на за-
седании председатель ЦИКа Элла 
Памфилова.

При этом «порядок», который те-
перь обсуждает ЦИК, все-таки по-
зволяет использовать не только 
электронные средства для голосо-
вания не по месту регистрации. В 
частности, он разрешает обращать-
ся с заявлением в УИК даже нака-
нуне дня голосования (не позднее 
17:00) для того, чтобы получить от-

рывной талон с маркой, с ним мож-
но будет прийти на любую другую 
УИК и проголосовать (после голосо-
вания марку оторвут). Николай Бу-
лаев не стал вчера отвечать на во-
прос, кому конкретно принадле-
жит идея фактического сохране-
ния открепительных удостовере-
ний, заверив, что это коллективная 
идея «рабочей группы». По его сло-
вам, «люди, которые приходят за 
открепительными,— это активные 
люди, хотят голосовать», он считает 
позитивным, если дополнительно 
на участки придет больше 200 тыс. 
избирателей.

«Процедура с электронными  
заявлениями получилась похожей 
на действующую с открепитель-
ными удостоверениями»,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава экспертно-консульта-

тивного совета при главе ЦИКа, со-
председатель движения «Голос» Ан-
дрей Бузин. Но «она проще и пото-

му может сработать на повышение 
явки», полагает эксперт. Усилению 
«внешнего контроля», по его мне-
нию, могла бы послужить инди-
видуальная «электронная карточ-
ка избирателя». Впрочем, госпо-
дин Бузин уверен, что голосование  
по «месту нахождения» не будет 
широко использоваться для фаль-
сификаций, так как нынешняя 
установка власти — результат без 
фальсификаций. Но «принужде-
ние к голосованию по 

”
месту нахо-

ждения“ по-прежнему, возможно», 
считает он.

Виктор Хамраев

Избирателей разводят по местам
ЦИК обсуждает правила, по которым пройдут  
президентские выборы

Комитет Совета федерации (СФ) 
по конституционному законода-
тельству раскритиковал нынеш-
нюю инициативу депутата Гос-
думы от Москвы Ирины Белых, 
приравнивающую встречи с из-
бирателями к митингам. Текущая 
версия законопроекта, указа-
ли ”Ъ“ в комитете, может «вос-
препятствовать реализации де-
путатом его полномочий». Свои 
замечания предложило также 
правовое управление СФ. Под-
держать закон сенаторы готовы  
в случае доработки проекта.

В комитете СФ по конституцион-
ному законодательству заявили 

”
Ъ“, 

что «поддерживают концепцию» за-
конопроекта с учетом устранения 
замечаний. В комитете указывают, 
что сейчас «законопроектом не учи-
тываются различия в правовой при-
роде института статуса парламента-
рия, его взаимоотношений с избира-
телями и института публичного ме-
роприятия». Различия «не позволяют 
приравнять их друг к другу и автома-
тически применить регулирование 
публичных мероприятий к встре-
чам депутатов с избирателями». При 
этом из «буквального смысла поло-
жений законопроекта следует, что 
встречи избирателей с депутатами 
могут проходить в форме, например, 
демонстрации или пикетирования, 
проводимого одним участником». 
Соответственно, к такому меропри-
ятию будут применяться требования 
о подаче уведомления в госорганы и 
проведении согласований, что «мо-
жет воспрепятствовать реализации 
депутатом полномочий».

Замечания правового управления 
от 19 апреля (есть у 

”
Ъ“) были направ-

лены в комитеты СФ — по конститу-
ционному законодательству (про-
фильный), по регламенту и по реги-

ональной политике (соисполните-
ли),— а также полпреду президента в 
СФ Артуру Муравьеву и полпреду пра-
вительства в СФ Андрею Яцкину. В до-
кументе (есть у 

”
Ъ“) предлагается по-

править проект, «ограничив формы 
публичных мероприятий, в которых 
будут проходить встречи с избирате-
лями, формой собрания как наибо-
лее отвечающей задачам встреч депу-
татов с избирателями». При этом пред-
лагается «указать, что проведение 

встреч депутатов с избирателями в 
иных формах публичных мероприя-
тий не допускается». А поскольку «по-
давать уведомление о проведении со-
брания» по закону не требуется, поло-
жение о сроках подачи уведомления 
предлагается «исключить» из проекта.

Еще до первого чтения комитет 
СФ по регламенту обратился к депу-
татам с предложением доработать за-
конопроект, притом что верхняя па-
лата крайне редко публично заявля-
ет свою позицию до рассмотрения 
проекта в Госдуме (см. 

”
Ъ“ от 22 мар-

та). Поправки к закону «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шестви-
ях и пикетированиях» были приня-
ты в первом чтении 5 апреля голоса-
ми думских единороссов. Они уста-
навливают для встреч с избирателя-
ми те же правила, которые предус-
мотрены для организации митин-
гов (то есть предварительную пода-
чу уведомлений в органы власти). Ко 
второму чтению депутаты всех фрак-

ций подготовили блок поправок, 
смягчающих проект (см. 

”
Ъ“ от 25 

апреля). Они предложили выделить 
специальные места для проведения 
встреч с гражданами с целью инфор-
мирования о работе депутатов. Для 
них не будет требоваться согласова-
ние. Однако проведение встречи «в 
форме публичных мероприятий» 
все равно будет осуществляться в со-
ответствии с законодательством «о 
собраниях, митингах и шествиях».

Зампред комитета по регламенту 
Вячеслав Тимченко вчера сказал 

”
Ъ“, 

что замечания его комитета и право-
вого управления «уже отражены в по-
правках», которые предложили депу-
таты (принимаются профильным ко-
митетом Госдумы до 4 мая). На заседа-
нии комитета СФ во вторник он про-
информировал коллег о внесенных 
ко второму чтению поправках и до-
бавил, что, поскольку СФ «не являет-
ся площадкой для политических дис-
куссий», проект «никоим образом не 
сдерживает» сенаторов.

Зампред думского комитета по за-
конодательству и госстроительству 
Юрий Синельщиков (КПРФ) заявил 

”
Ъ“, что «консолидированные по-

правки» к законопроекту всех фрак-
ций облегчают депутатам только 
«встречи во дворах». «Сидят люди, иг-
рают в домино, я подхожу к ним и от-
читываюсь о своей работе. Это не ми-
тинг и не собрание»,— сказал он.

Наталья Корченкова

Госдуме напомнили  
о статусе депутата
В СФ продолжают защищать права членов нижней палаты 

В СФ настаивают, что статус парламен-
тария не позволяет автоматически 
применить регулирование публичных 
мероприятий к встречам депутатов  
с избирателями

Наблюдательный совет Россий-
ского общества «Знание» на его 
ближайшем заседании возгла- 
вит первый замглавы админис-
трации президента (АП) Сергей 
Кириенко. Как пояснили ”Ъ“  
в АП и Минобрнауки, статус ор-
ганизации «решено не снижать». 
Будет обновлен и состав наблю-
дательного совета, который  
был сформирован еще при Вяче-
славе Володине (он свой пост  
в этом органе сдал еще в марте).  
Из-за ограничений устава не все  
руководящие органы организа-
ции удастся обновить раньше 
2018 года, но «Знание» уже поки-
нул исполнительный директор  
Леонид Ивлев.

На ближайшем заседании руко-
водства Российского общества «Зна-
ние» главой его наблюдательного 
совета будет избран первый замгла-
вы АП Сергей Кириенко. Эту инфор-
мацию 

”
Ъ“ подтвердили в АП, отме-

тив, что дата заседания точно еще не 
определена. «Статус организации ре-
шено не снижать»,— сообщил 

”
Ъ“ со-

беседник в руководстве Минобрна-
уки, которое является учредителем 
«Знания». Так собеседник проком-
ментировал появившуюся ранее ин-
формацию о том, что главой набсо-
вета может стать не господин Кири-
енко, а министр образования Ольга 
Васильева. Ранее 2018 года обновле-
нию вряд ли подвергнется коорди-
национный совет организации, ко-
торый был сформирован еще при 
прежнем кураторе внутриполитиче-
ского блока АП Вячеславе Володине. 
По уставу, это возможно лишь на съе-
зде, который собирается раз в три го-
да. В марте координационный совет 
принял заявление господина Воло-
дина о его выходе из наблюдательно-
го совета. Последнее заседание наб-
совета под его руководством прошло 
в июле 2016 года.

Напомним, в декабре 2015 года 
президент Владимир Путин подпи-
сал указ об упразднении прежней 
общественной организации «Зна-
ние» и создал общественно-государ-
ственную просветительскую органи-
зацию «Российское общество 

”
Зна-

ние“» с финансированием из феде-
рального бюджета. Она призвана за-
ниматься духовно-нравственным 
воспитанием россиян. В состав учре-
дителей «Знания» вошли Минобрна-
уки, Российский союз ректоров, Ас-
социация учебных заведений искус-
ства и культуры, Совет ректоров ме-
дицинских и фармацевтических ву-

зов. Председателем координацион-
ного совета является зампред коми-
тета по образованию и науке Госду-
мы Любовь Духанина. В руководя-
щие органы входят гендиректор Му-
зея современной истории России 
Ирина Великанова, зампред Цент-
ризбиркома Николай Булаев и пре-
зидент РГГУ Ефим Пивовар, старший 
научный сотрудник Института ми-
ровой экономики и международных 
отношений РАН Наталия Нарочниц-
кая, председатель правления Союза 
художников РФ Андрей Ковальчук.

Исполнительный директор обще-
ства, бывший первый замглавы Цен-
тризбиркома Леонид Ивлев, под ру-
ководством которого были заново 
сформированы отделения органи-
зации в регионах, с апреля покинул 
организацию. «Я уволился. Пока от-
дыхаю. Планов много»,— подтвер-
дил 

”
Ъ“ господин Ивлев, но от даль-

нейших комментариев воздержался. 
Исполняющим обязанности дирек-
тора пока работает его заместитель 
Олег Тучин.

Между тем, как рассказали 
”
Ъ“ со-

трудники ряда региональных отде-
лений общества, с начала года разви-
тие организации фактически затор-
мозилось. «Главы наблюдательного 
совета нет. Стратегии мы не знаем, 
будет ли существовать организация в 
принципе. Жаль: задумки были мас-
штабные — вернуть организации ав-
торитет не ниже, чем в советское вре-
мя»,— рассказал 

”
Ъ“ один из них.

Председатель координационно-
го совета «Знания» Любовь Духанина 
(выбрана на эту должность на трехлет-
ний срок) опровергла наличие каких-
либо затруднений в работе организа-
ции. «Ничего подобного. Работаем ак-
тивно»,— заявила она. По словам го-
спожи Духаниной, идет подготовка 
к форуму в июле, который будет по-
священ 70-летию просветительской 
деятельности; раз в месяц собирает-
ся исторический клуб, в котором уча-
ствуют 40 регионов — ученые и ас-
пиранты; будет объявлен новый кон-
курс грантов по согласованию с Ми-
нобрнауки на сумму не меньшую, чем 
в 2016-м году,— 30 млн руб. Госпожа 
Духанина пояснила, что обновление 
координационного совета возможно 
только на организационном съезде. 
Изменения состава наблюдательного 
совета, по ее словам, возможны осе-
нью, когда состоится заседание коор-
динационного совета. Этот орган уже 
обратился к господину Кириенко с 
просьбой возглавить набсовет.

Ирина Нагорных

Сергей Кириенко  
приобщился  
к «Знанию»
Он возглавит наблюдательный совет 
общества

Российские военные  
и дипломаты не дождались  
на конференции  
гостей из НАТО 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

«Процедура с электронными 
заявлениями получилась похожей  
на действующую с открепительными 
удостоверениями»
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Полномочия по надзору за леса-
ми могут отобрать у властей «про-
блемных регионов», передав на 
федеральный уровень — с таким 
предложением выступил генпро-
курор Юрий Чайка. Надзорное 
ведомство обеспокоено состо-
янием лесной отрасли — по под-
счетам прокуроров, в России  
черными лесорубами ежегодно 
незаконно уничтожается 1 млн га 
леса, еще больше территорий 
страдают от лесных пожаров.  
Хуже всего со своими функция-
ми по охране лесов справляются 
власти Бурятии, Забайкальского 
и Приморского краев, а также Ир-
кутской, Амурской и других обла-
стей, говорят в Генпрокуратуре.

Генпрокуратура предлагает изъ-
ять у властей «проблемных регионов» 
полномочия по надзору за лесами и 
передать их федеральным органам. 
Вчера в Совете федерации об этом зая-
вил генпрокурор Юрий Чайка, высту-
пая с докладом о состоянии законно-
сти и правопорядка за 2016 год. Как 
рассказал 

”
Ъ“ официальный предста-

витель надзорного ведомства Алек-
сандр Куренной, в результате проку-
рорских проверок выявлено, что ор-
ганами исполнительной власти ря-
да регионов, в том числе Якутии, За-
байкальского края, Амурской, Вол-
гоградской, Иркутской, Орловской 
и Томской областей, не проводилась 
работа по предупреждению и лик-
видации природных пожаров. Так, 
в Иркутской области решения о вве-

дении режима чрезвычайной ситуа-
ции принимались лишь после вме-
шательства органов прокуратуры, 
также чиновники занижали данные 
о площади лесов, пройденной пожа-
рами, говорят в надзорном ведомст-
ве. «Проблемными регионами» в Ген-
прокуратуре называют также При-
морский край, Еврейскую АО и Бу-
рятию. О «безответственном отноше-
нии» региональных властей при под-
готовке к пожарному сезону ранее го-
ворил и ответственный за профиль-
ную тематику вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин — он пригрозил гла-
вам регионов ужесточением ответст-
венности вплоть до увольнения.

• В 2007 году в соответствии с но-
вой редакцией Лесного кодекса РФ ре-
гиональным властям были переда-
ны федеральные полномочия в обла-
сти контроля и надзора за лесами. 
Субъекты получили соответствую-
щее финансирование, а также иму-
щество федеральных лесхозов и тер-
риториальных органов Рослесхоза. 
Предполагалось, что такая мера по-
высит эффективность управления 
отраслью.
«Ежегодно в России незаконными 

рубками уничтожается 1 млн га леса 
и фиксируется свыше 11 тыс. природ-
ных пожаров»,— заявил Юрий Чайка, 
отметив, что в 2016 году прокурорами 
было выявлено более 24 тыс. наруше-
ний в лесной сфере. Ранее в Генпро-
куратуре отмечали, что в ряде субъек-
тов федерации, до того как в 2007 го-
ду им передали федеральные полно-

мочия, «уровень законности в лесной 
сфере был значительно выше».

В Минприроды ранее неоднократ-
но говорили о необходимости изъя-
тия лесных полномочий у проблем-
ных субъектов РФ. В природоохран-
ном ведомстве оценивают как неэф-
фективное управление лесами Иркут-
ской области, Забайкальского края и 
Бурятии — на эти субъекты, по дан-
ным Минприроды, пришлось 85,6% 
от общей площади, пройденной ог-
нем на землях лесного фонда в прош-
лом году. При этом на Иркутскую об-
ласть уже несколько лет приходит-
ся более половины незаконно добы-
той в РФ древесины — в Минприро-
ды заявляют о бездействии властей 
по предотвращению незаконных ру-
бок (см. 

”
Ъ“ от 9 марта 2017 года).

Экологи считают, что механизм 
изъятия у региона переданных пол-
номочий по надзору за лесами мог бы 
мотивировать субъекты к более эф-
фективной работе. «Власти субъекта 
должны понимать, что если деньги на 
охрану лесов будут тратиться на иные 
цели, может быть введен в действие 
механизм передачи полномочий»,— 
говорит директор по природоохран-
ной политике WWF Евгений Шварц.

Ольга Никитина

Генпрокуратура отсекает  
деревья от регионов
Юрий Чайка предлагает изъять у руководства  
ряда субъектов полномочия по охране лесов

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель ко-
митета Госдумы по охране здоровья 
Дмитрий Морозов:
— Глубокоуважаемый Леонид Михай-
лович! Примите самые искренние 
поздравления по случаю Вашего дня 
рождения! Ваша общественная рабо-

та и неоценимый вклад в развитие 
здравоохранения признаны во всем 
мире и вызывают заслуженное ува-
жение коллег. Вы всегда готовы по-
мочь тем, кто в этом нуждается. Такая 
жизненная позиция — настоящий 
пример для всех медицинских работ-

ников. Благодарю Вас за профессио-
нализм и мужество, ответственность 
и труд на благо жителей России. От 
всей души желаю Вам благополучия, 
здоровья и большого счастья!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 84 года директору НИИ неотложной 
детской хирургии и травматологии, «детскому доктору мира», 
президенту Национальной медицинской палаты  
Леониду Рошалю

Северо-Западная концессион-
ная компания (СЗКК) постепен-
но возвращает тарифы на проезд 
по платной трассе Москва—Сол-
нечногорск к первоначально за-
планированному уровню. Компа-
ния, напомним, была вынуждена 
снизить цены в начале 2016 года 
после критики президента Вла-
димира Путина, но с пятницы сто-
имость проезда поднимается. 
Разовая поездка в будни (для вла-
дельцев транспондеров тарифы 
останутся прежними) подорожа-
ет на 50 руб., для выезжающих 
из Москвы по воскресеньям та-
рифы вырастут на 100–150 руб. 
Госкомпания «Автодор», в свою 
очередь, с 2 мая меняет систему 
скидок на участках М4: ночью ста-
нет ездить выгоднее, чем сейчас.

Новые тарифы на участке плат-
ной трассы М11 Москва—Санкт-Пе-
тербург с 15-го по 58-й км вводят-
ся решением СЗКК (эксплуатирует 
дорогу). Изменение цены зависит 
от участка дороги и времени суток 
(ночные тарифы не меняются). В буд-
ни разовая поездка для владельцев 
легковых машин подорожает в сред-
нем на 30–50 руб. К примеру, если от 
Москвы до Шереметьево-2 в течение 
дня можно было доехать за 250 руб., 
то теперь такая поездка обойдется в 
280 руб. Для тех, кто ездит от МКАД в 
Зеленоград, Солнечногорск и до пе-
ресечения с малой бетонкой, тариф 
вырастет в среднем на 50 руб. Боль-
ше всего увеличатся воскресные та-
рифы для выезжающих из Москвы: 
до Солнечногорска можно будет до-
браться за 450 руб. (вместо 300 руб.), 
до Шереметьево — за 280 руб. (вме-
сто 200 руб.), до Зеленограда — за 
300 руб. (вместо 200 руб.). Наиболее 
дорогостоящими остаются маршру-

ты Москва—Солнечногорск в пятни-
цу вечером и Солнечногорск—Мо-
сква в воскресенье вечером (550 руб. 
вместо нынешних 500 руб.).

В СЗКК особенно подчеркнули: та-
рифы изменяются только для разо-
вых поездок. «Для обладателей абоне-
ментов с транспондером стоимость 
останется прежняя,— пояснили 

”
Ъ“ в 

СЗКК.— Кроме того, транспондер да-
ет возможность въехать на трассу по 
выделенной полосе без остановок пе-
ред пунктом оплаты». На данный мо-
мент компания сдала в аренду автов-

ладельцам более 55 тыс. транспонде-
ров по цене 50 руб. в месяц. Что каса-
ется абонемента, то он с лимитом на 
30 поездок на участке Москва—Ше-
реметьево в любую сторону позволя-
ет проезжать этот отрезок за 120 руб., 
а это более чем вдвое дешевле, чем 
обычная разовая поездка, оплачива-
емая наличными или картой.

Напомним, участок М11, постро-
енный на деньги СЗКК и государст-
ва, перешел в платный режим в но-
ябре 2015 года. Высокие тарифы воз-
мутили водителей, в конце 2015 года 
на ценообразование в Минтранс по-
жаловался подмосковный губерна-
тор Андрей Воробьев. В 2016 году Ген-
прокуратура, проверив законность 
тарифов, предложила правительству 
РФ установить предельный уровень 
цен на проезд, то есть фактически по-
требовала их снижения. Президент 
Владимир Путин в ходе встречи с 
членами ОНФ 25 января 2016 года 
заявил, что по М11 «никто не ездит, 
вздули цены так, что проехать невоз-
можно». После этого СЗКК приняла 

решение с 4 февраля 2016 года пони-
зить цены на 30%: теперь они посте-
пенно возвращаются к первоначаль-
но запланированному уровню.

Сколько всего за время эксплуа-
тации собрано средств на платном 
участке М11, в СЗКК не раскрывают. 
«С момента платного запуска мы на-
блюдаем стабильный рост автомоби-
листов, использующих скоростную 
автомагистраль,— заявили 

”
Ъ“ в ком-

пании.— В 2017 году количество ав-
томобилей с января по апрель выро-
сло более чем на 50% по сравнению с 

аналогичным периодом предыдуще-
го года. В этом году количество авто-
мобилей достигало 50 тыс. в сутки».

Автомобилистам стоит пригото-
виться к частичному изменению та-
рифов и на участках другой трассы — 
М4 «Дон». Изменятся даже не сами та-
рифы, а система скидок для владель-
цев транспондеров. Сегодня для них 
при проезде пунктов взимания планы 
на 62, 71 и 133-м км трассы действует 
скидка 60% в дневное время (с 7:00 до 
0:00) и скидка 20% на проезд ночью (с 
0:00 до 7:00). Начиная с 2 мая скидка 
на проезд в дневное время составит 
50%, в ночное — 30%. Как пояснили в 
госкомпании «Автодор», принятое ре-
шение позволит «повысить пропуск-
ную способность, в том числе за счет 
перераспределения трафика на ноч-
ные часы, что особенно актуально в 
период пиковой нагрузки на автома-
гистраль в летний период». В «Автодо-
ре» планируют в 2017 году ввести еди-
ные транспондеры для участков М11, 
М3, М4 и обхода Вышнего Волочка.

Иван Буранов

Пресс-секретарь главы прави-
тельства Дмитрия Медведева 
Наталья Тимакова назвала «по-
литическим заказом» опрос «Ле-
вада-центра», согласно которому 
почти 45% россиян в той или иной 
степени поддерживают отстав-
ку господина Медведева. Дирек-
тор «Левада-центра» Лев Гудков 
слова пресс-секретаря назвал 
«демагогией», подчеркнув, что 
«как только кому-нибудь не пон-
равятся данные опросов, так их 
объявляют заказными». Пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков заявил, что в Кремле из-
учат данные опроса. При этом он 
допустил «волатильность соци-
ологических данных», поскольку 
«работа правительства сложна».

«Председатель правительства не 
придает особого значения данным 
соцопросов, особенно проведенных 

”
Левада-центром“ по вполне опреде-

ленному политическому заказу»,— 
так отреагировала на результаты по-
следнего опроса «Левада-центра» 
пресс-секретарь премьер-минист-
ра Наталья Тимакова. Согласно дан-
ным опроса (проведен с 7 по 10 апре-
ля), «определенно за» отставку Дмит-
рия Медведева выступают 18% ре-
спондентов, «скорее за» — 27%. Та-
ким образом, почти 45% россиян в 
той или иной степени поддержива-
ют его отставку.

Директор «Левада-центра» Лев Гуд-
ков заявление госпожи Тимаковой 
назвал «обычной демагогией». «Как 
только кому-нибудь не понравятся 
данные опросов, так их объявляют за-
казными или оспаривают выборку, 
методику опросов»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Гудков. Он отметил, что опро-
сы «Левада-центра», касающиеся дея-
тельности президента Владимира Пу-
тина, «почему-то никто не оспарива-
ет». «И 

”
патриотический подъем“, ко-

торый мы фиксировали, никто под 
сомнение тоже не ставил»,— заметил 
глава соцслужбы, сообщив, что «ника-
ких судебных исков» к пресс-секрета-
рю премьера подавать не будет. Сама 
госпожа Тимакова отказалась от ком-
ментариев 

”
Ъ“. Напомним, что сниже-

ние рейтинга главы правительства со-
циологи объясняли в том числе выхо-
дом фильма Фонда борьбы с корруп-
цией Алексея Навального, касающе-
гося собственности, якобы принад-
лежащей Дмитрию Медведеву. В день 
выхода фильма «Он вам не Димон» го-
спожа Тимакова назвала его «пропа-
гандистским выпадом оппозицион-
ного и осужденного персонажа».

Отметим, что данные других соци-
ологических служб страны пример-
но такие же, как у «Левада-центра»: в 
обществе превалируют негативные 
оценки деятельности господина Мед-
ведева. Так, по данным ВЦИОМа (госу-
дарственной социологической служ-

бы), 15,2% доверяют премьеру, 15,5% 
— не доверяют (опрос проведен 16 
апреля). По данным ФОМ, 39% росси-
ян считают, что Дмитрий Медведев 
работает «хорошо», а 41% — «плохо» 
(опрос проведен 16 апреля). Лев Гуд-
ков напомнил, что рейтинг Дмитрия 
Медведева «снижается с 2009 года». 
Так, согласно опросам «Левада-цент-
ра», в октябре 2011 года ему «в основ-
ном не доверяли» 24% россиян, «не до-
веряли» 6%, через год этот показатель 
вырос (27% и 11% соответственно). В 
феврале 2013 года премьеру «в основ-
ном не доверяли» 31% респондентов, 
«не доверяли» 13%.

В свою очередь, пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков счита-
ет «вполне допустимой» «определен-
ную волатильность социологических 
данных», касающихся деятельности 
Дмитрия Медведева, поскольку «ра-
бота правительства сложна, прави-
тельство несет на себе груз принятия 
многих решений, связанных с опера-
тивным управлением экономикой». 
Господин Песков сообщил, что Крем-
лю «потребуется время, чтобы проа-
нализировать данные» опроса «Лева-
да-центра», отметив, что в админист-
рации президента «всегда вниматель-
но относятся к социологии».

Иван Синергиев,  
Виктор Хамраев,  
Иван Сафронов,  
Андрей Перцев

Шлагбаум поднимает цены
Разовый проезд по платным дорогам подорожает

Опрос «Левада-центра»  
вызвал слишком много ответов
Рейтинг Дмитрия Медведева стал предметом  
оживленного обсуждения

Столичный мэр Сергей Собя-
нин заявил, что жителей пятиэта-
жек, попавших в программу ре-
новации, будут переселять лишь 
в пределах своего района. Со-
ответствующие правки внесут 
в думский законопроект о рено-
вации ко второму чтению. По сло-
вам мэра, переселенцы смогут 
использовать материнский ка-
питал для улучшения жилищных 
условий. Между тем президент 
РФ Владимир Путин заверил, 
что не подпишет закон о рено-
вации, если тот будет нарушать 
права граждан на собственность.

О новых условиях для жителей 
пятиэтажек, которые могут попасть 
в программу реновации, Сергей Со-
бянин заявил на встрече с жителя-
ми в Московском доме обществен-
ных организаций. По словам мэра, 
переселенцев будут расселять в рай-
оне проживания: «Это важно — лю-
ди привыкли к детскому саду, поли-
клинике, школе, соседям». Соглас-
но думскому законопроекту о ре-
новации, сейчас жители могут рас-
считывать на «равнозначное благо-

устроенное» жилье в том же районе 
или соседнем. В мэрии обещали вне-
сти соответствующие поправки в до-
кумент ко второму чтению в Госдуме 
(состоится в мае).

Господин Собянин также сообщил, 
что для улучшения жилищных усло-
вий граждане при переезде смогут 
использовать материнский капитал 
(его размер — 453 тыс. руб.). Первые 
квартиры переселенцам чиновник 
обещал уже осенью, для этого будет 
использован существующий жилой 
фонд. Сроки выполнения програм-
мы реновации (предполагается рассе-
лить до 8 тыс. домов общей площадью 
25 млн кв. м) мэр назвать затруднился, 
дав понять, что сначала нужно опре-
делиться с объемом работ.

Напомним, к 1 мая власти по ре-
зультатам телефонных опросов жи-
телей обещали сформировать пред-
варительный список пятиэтажек под 
снос, после чего выставить его на «по-
квартирное» голосование. Процеду-
ра пройдет с 15 мая по 1 июля в сис-
теме «Активный гражданин» и в МФЦ 
(центры «Мои документы»). Для голо-
сования понадобятся паспорт, номера 
пенсионного свидетельства, лицевого 
счета плательщика ЖКУ и свидетель-
ства о собственности. Эксперты ранее 
заявляли 

”
Ъ“, что у подобных опросов 

нет законодательного статуса, а суды 
не примут их результаты в качестве 
«допустимого и достоверного доказа-
тельства» (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля).

Старший юрист адвокатского бю-
ро А2 Мария Понаморева напомина-
ет, что по ст. 35 Конституции РФ гра-
ждане могут быть лишены имущества 
лишь по решению суда, а не по итогам 
соцопросов. Впрочем, в законопроек-
те о реновации есть норма, по которой 
несогласных с предложением о перее-
зде через 60 дней (после отправки им 
документов о переселении) выселяют 
из квартиры именно через суд.

Согласно законопроекту о рено-
вации, переселенцам должно быть 
направлено «предложение о предо-
ставлении равнозначного жилого по-
мещения» вместе с проектом догово-
ра о «переходе прав собственности». 
По информации 

”
Ъ“ от источников в 

столичной мэрии, с этими докумен-
тами переселенец должен пойти в 
МФЦ, где зарегистрирует право собст-
венности на новую квартиру. По сло-
вам Сергея Собянина, маневренный 
фонд (временного жилья) при пересе-
лении использоваться не будет. «Пере-
селять дважды, в какой-то фонд, а по-
том из фонда — история не очень хо-
рошая»,— заверил градоначальник.

Между тем один из авторов зако-
нопроекта депутат Госдумы Николай 

Гончар ранее сообщал на встрече с 
жителями Центрального админист-
ративного округа, что маневренный 
фонд все-таки может быть использо-
ван, если в пятиэтажке со сносом не 
согласны собственники одной-двух 
квартир. «Демократия — это власть 
большинства»,— пояснял он.

Вчера тема реновации обсужда-
лась в префектурах Северо-Западно-
го и Северо-Восточного админист-
ративных округов (в других округах 
встречи с жителями пройдут в мае). 
Так, префект СВАО Валерий Виногра-
дов пообещал жителям «покварталь-
ную периметральную застройку» в хо-
де реновации. Что это, он не пояснил, 
но добавил, что метод позволит «уйти 
от шума прилегающих магистралей». 
Переселенцам чиновник обещал 
квартиры в «том же, в крайнем случае 
соседнем районе, но только по согла-
сию». На вопросы жителей, почему 
«происходящее напоминает коллек-
тивизацию», господин Виноградов от-
вечал туманно, но пообещал жителям 
переезд на новые квартиры «за счет 
города». В СЗАО интересовались, по-
чему голосование по программе орга-
низуется «до того, как покажут новые 
дома». Префект округа Алексей Паш-
ков ответил: «Какой информацией се-
годня обладаем, за ту и голосуем. Бу-
дем действовать в соответствии с за-
коном, который пока не принят».

Между тем о грядущем расселении 
пятиэтажек вчера высказался прези-
дент РФ Владимир Путин. Он заявил, 
что не подпишет закон о реновации (в 
случае принятия Госдумой и одобре-
ния Советом федерации), если тот бу-
дет нарушать права граждан. «Ничего 
не может быть навязано силой. Пра-
ва граждан должны быть полностью 
соблюдены»,— сказал президент, дав 
поручение правительству «прорабо-
тать тему досконально». Президент 
подчеркнул, что предложения по пе-
реселению должны быть реализова-
ны лишь на основе добровольного со-
гласия граждан. Господин Собянин, в 
свою очередь, обещал доработать за-
конопроект ко второму чтению «по 
принципам справедливости» и «с уче-
том мнения общественности».

Александр Воронов

Пятиэтажки вырастут 
на материнском 
капитале
Мэр Москвы рассказал  
о новых преференциях переселенцам

Юрий Чайка (справа) 
выступил с предложением 
изъять лесные полномочия 
у «проблемных регионов», 
поддержав Сергея  
Донского (слева) 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Больше всего увеличатся воскресные 
тарифы для выезжающих из Москвы

«Какой информацией сегодня 
обладаем, за ту и голосуем»,—  
заявил префект СЗАО Алексей Пашков 
в ходе встречи с жителями
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В Мосгорсуде вчера бывший гла-
ва Удмуртии Александр Соло-
вьев, обвиняемый в получении 
взяток на 140 млн руб., неожи-
данно фактически признался в 
содеянном, заявив, что «нару-
шал закон». Однако ни это об-
стоятельство, ни ссылки защи-
ты 67-летнего экс-чиновника на 
наличие у него целого ряда опас-
ных заболеваний, таких как онко-
логия, сахарный диабет и гипер-
тония, не помогли им добиться 
изменения меры пресечения 
подследственному с содержания 
под стражей на домашний арест 
— суд апелляционную жалобу ад-
вокатов отклонил.

Рассмотрение апелляционных 
жалоб защиты Александра Соловье-
ва растянулось на два дня. Сначала 
адвокаты Ирина Пикалева и Сергей 
Ларионов попросили приобщить к 
материалам дела документы, удосто-
веряющие наличие у Александра Со-
ловьева государственных и военных 
наград и званий. Затем они предста-
вили медицинские справки, из кото-
рых следовало: бывший глава регио-
на страдает онкологическим заболе-
ванием, в связи с чем оперировался 
в Германии. Кроме того, у экс-губер-
натора были диагностированы ги-
пертония и сахарный диабет.

В свою очередь, представитель 
СКР представила заключение меди-
ков СИЗО «Лефортово», в котором на-
ходится Александр Соловьев. Те со-
чли, что по состоянию здоровья экс-
чиновник может и содержаться в СИ-
ЗО, и участвовать в судебных заседа-
ниях. Впрочем, господин Соловьев 
и так участвовал в рассмотрении жа-
лоб по видеоконференции из следст-
венного изолятора.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, Александр 

Соловьев был задержан оператив-
никами ФСБ 4 апреля текущего го-
да по подозрению в получении взят-
ки в размере 140 млн руб. Его немед-
ленно доставили из Ижевска в Мо-
скву, где в СКР предъявили обвине-
ние по двум эпизодам ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо круп-
ном размере). По версии следствия, 

в 2014–2016 годах обвиняемый «по-
лучил от представителей организа-
ций, осуществляющих строитель-

ство мостовых переходов через ре-
ку Кама и реку Буй у города Камбар-
ки, взятки в виде денег на общую 
сумму 139 млн руб., а также в виде 
доли участия в коммерческой орга-
низации стоимостью 2,7 млн руб.». 
За это Александр Соловьев, счита-
ют следователи, должен был обес-
печить мостовикам «внеочеред-

ную оплату работ из федерального 
и регионального бюджетов, выде-
ление лицензий для геологическо-
го изучения участка недр и на раз-
ведку, а также добычу песка и песча-
но-гравийной смеси». В тот же день, 
4 апреля, Александр Соловьев был 
арестован Басманным судом. Адво-
каты экс-губернатора обжаловали 

это решение. В апелляционной жа-
лобе они указали, что следствие не 
представило райсуду каких-либо до-
казательств того, что экс-губернатор 
желает скрыться, оказать давление 
на свидетелей либо иным спосо-
бом помешать расследованию дела. 
В частности, адвокат Пикалева зая-
вила, что «в настоящее время Соло-
вьев не является главой республи-
ки и не имеет доступа к докумен-
там, поэтому он не может уничто-

жить какие-то документы». «А если 
бы он хотел скрыться, то мог это сде-
лать давно»,— добавила она. Адво-
кат также заявила, что задержан ее 
подзащитный был незаконно. «Он 
был задержан в 4:30 в Ижевске, по-
сле чего с мешком на голове самоле-
том доставлен в Москву,— пояснила 
Ирина Пикалева.— И лишь в 11:00 
это задержание было официально 
оформлено, а уже в 12:00 предъяв-
лено обвинение».

Сам Александр Соловьев зая-
вил вчера, что «хотя и поддержива-
ет адвокатов, но плохо понимает, 
что происходит в суде». При этом он 
фактически признал вину, сказав: 
«Да, я нарушил закон. Но каждый 

день я не знаю, проснусь ли в каме-
ре и доживу ли до суда. Я не на чувст-
во жалости давлю, а действительно 
так думаю. Прошу избрать мне до-
машний арест».

Следователь и прокурор выступи-
ли против отмены ареста. Так, пред-
ставитель СКР повторила, что, нахо-
дясь на свободе, экс-губернатор мо-
жет угрожать свидетелям. «Об этом 
говорят справки ФСБ,— заявила 
она.— А в материалах дела есть заяв-

ления двух лиц об угрозах». В свою 
очередь, прокурор утверждала: нару-
шений при задержании Александра 
Соловьева допущено не было. «Адво-
каты путают задержание и сопрово-
ждение к месту следственных дей-
ствий,— пояснила прокурор.— А за-
держан он был в строгом соответст-
вии с законом уже в Москве».

Судья также не нашла наруше-
ний в постановлении Басманного 
суда об аресте Александра Соловь-
ева, оставив его в силе. Адвокаты 
сразу же сказали 

”
Ъ“, что подадут на 

это решение кассационную жало-
бу. Кроме того, адвокаты Пикалева 
и Ларионов заявили, что следствие 
до сих пор не допустило их к уча-
стию в деле. «Следователь Роман Му-
хачев не отвечает на наше обраще-
ние о введении в дело для представ-
ления интересов Александра Соло-
вьева,— заявила 

”
Ъ“ госпожа Пика-

лева.— Поэтому мы не можем озна-
комиться с его материалами и вы-
яснить, дает ли наш подзащитный 
какие-либо признательные показа-
ния. Надеемся, что нет. Но следова-
тель, не пуская нас в дело, видимо, 
пытается добиться от подзащитного 
нужных признаний».

Алексей Соковнин

Суд оценил здоровье  
бывшего главы Удмуртии
Александра Соловьева оставили в СИЗО

Как стало известно ”Ъ“, в завер-
шающей стадии находится рас-
следование громкого уголовного 
дела о подготовке теракта 9 Мая 
прошлого года в центре Москвы, 
который предотвратили сотруд-
ники ФСБ. По версии следствия, 
совершить нападение с исполь-
зованием гранатомета, взрыв-
чатки и автоматов на участни-
ков праздничных мероприятий 
планировала террористическая 
группа, состоявшая из выходцев 
из Ошской области Киргизии. От-
метим: недавно их земляков аре-
стовали по обвинению в причаст-
ности к другому теракту — взрыву 
в метро Санкт-Петербурга. При 
этом у обоих преступлений мо-
жет быть один и тот же заказчик — 
полевой командир из Сирии, на-
зывающий себя Мухаммадом. 
Действиями боевиков в России 
он руководил дистанционно.

По версии следственного управ-
ления ФСБ РФ, группа была создана 
Мухаммадом для совершения терро-
ристических актов в местах массово-
го скопления людей в Москве. При 
этом взрывы и расстрелы граждан-
ских лиц планировались с целью 
оказания воздействия на принятие 
органами госвласти РФ решения о 
прекращении борьбы с террориста-
ми в Сирии.

Непосредственным организато-
ром этого преступления следствие 
считает 28-летнего уроженца Ош-
ской области Киргизии Анваржана 
Тошболтоева, в последнее время про-
живавшего в Москве. Ему инкрими-
нируется «подготовка теракта» (ст. 30, 
а также п. «а» ч. 2 ст. 205 УК РФ). С ана-
логичными обвинениями пойдут 
под суд предполагаемые исполни-
тели предотвращенного ФСБ терак-
та — также выходцы из Ошской об-
ласти Айбек Саидов и Усман Менгли-
кулов, которые вместе с не установ-
ленными пока боевиками хотели от-
метить «свадьбу» в центре столицы. 
«Свадьбой» для конспирации они на-
зывали террористическую атаку.

В числе фигурантов дела оказа-
лись еще двое пособников, которые 
помогали вероятным террористам, 
«не будучи осведомленными об их 
замыслах»,— они обвиняются толь-
ко в «незаконном обороте оружия и 
боеприпасов» (ст. 222 УК РФ).

По словам Тошболтоева, его иде-
ологическую обработку еще ле-
том 2014 года начал младший брат 
Акмальжан. Он сказал родителям, 
что поедет учиться в Египет, а вско-
ре позвонил уже из Сирии, сообщив, 
что примкнул к группе ошских узбе-
ков, которые в числе других боеви-
ков воюют с силами Башара Асада.

Боевик стал присылать семье че-
рез WhatsUp пропагандистские ли-
стовки террористов, видеозаписи 
о якобы одержанных ими победах 
над сирийской армией, а в телефон-
ных разговорах настойчиво звал 
братьев и даже отца к нему присое-
диниться. На уговоры поддался сна-
чала старший брат Азамжан, жив-
ший и работавший в Москве. Он 
улетел в Турцию, а через несколь-
ко дней позвонил оттуда домой и 
сообщил, что застрял на границе с 
Сирией. Чтобы преодолеть кордон, 
ему требовалось дать взятку в раз-
мере $350, которые родственники 
сразу перевели на указанный Азам-
жаном счет. В итоге с лета 2015 года 
уже два брата стали агитировать Ан-
варжана перебраться в контролиру-
емую боевиками часть Сирии, кото-
рую они называли «территорией за-
конов шариата».

Ехать к братьям Тошболтоев-сред-
ний отказался, согласившись при 
этом выполнять поступающие из Си-
рии поручения. После этого ему по 
телефону позвонил Мухаммад, пред-
ложивший в дальнейшем осуществ-
лять все контакты только через мес-
сенджеры WhatsUp и Telegram.

Как рассказал участникам рас-
следования обвиняемый Тошболто-
ев, куратор расположил его к себе 
уважительным обращением «ахун» 
(«брат» по-арабски), тем, что интере-
совался жизнью Анваржана и здоро-
вьем его близких. Узнав о том, что у 
собеседника болеет ребенок, пообе-
щал оплатить его лечение в Москве. 
Взамен Мухаммад попросил совсем 
немного — развезти по районам 
Киргизии деньги для вдов убитых в 
Сирии боевиков. Для этого Мухам-
мад отправил ему список нуждаю-
щихся и перевел на счет своего аген-
та $3,7 тыс.

После того как первое задание бы-
ло выполнено, Мухаммад предложил 
Анваржану съездить на заработки в 
Москву, пообещав свою протекцию, 

и 9 марта 2016 года будущий вероят-
ный террорист действительно при-
был в столицу в кузове грузовой по-
путной «Газели» из Бишкека. Дорога, 
по его словам, заняла четверо суток.

Обосновавшись в Москве, Анвар-
жан, по его словам, получил команду 
съездить к станции метро «Кузьмин-
ки», где неизвестная женщина «с за-
крытым хиджабом лицом и детской 
коляской» передала ему $700 и тут же 

ушла. На эти деньги по заданию Му-
хаммада Тошболтоев купил восемь 
дешевых телефонов и стал ждать 
дальнейших указаний из Сирии.

Затем выяснилось, что четыре те-
лефона ему нужно спрятать в районе 
Вильнюсской улицы, сфотографиро-
вать место закладки и отправить фо-
то Мухаммаду. На вопрос, зачем нуж-
ны такие сложности, куратор отве-
тил, что Анваржану лучше не видеть 
их получателей, а им — его. Агент в 
итоге положил пакет с аппаратами в 
урну за магазином «Пятерочка», при-
крыл его сверху мусором, а на сле-
дующее утро получил сообщение от 
Мухаммада, в котором тот поблаго-
дарил за «помощь бойцам».

Еще четыре телефона и остав-
шиеся $400 Анваржан отвез в ка-
фе «Маргинал» в Отрадном, где его 
встретил «мужчина лет 30 с корот-
кой бородкой, похожий на кавказ-
ца», представившийся Холидом. За-
брав рюкзачок с деньгами и телефо-
нами, Холид сразу ушел, поскольку 
Мухаммад «не рекомендовал всту-
пать в долгие переговоры и даже на-
зывать друг друга по имени».

После еще нескольких конспира-
тивных встреч, связанных в основ-
ном с приемом и передачей налич-
ности, Мухаммад сообщил своему 
агенту, что планирует в Москве круп-
ный теракт в майские праздники и 
рассматривает его в качестве испол-
нителя. Однако уговорить Анваржа-
на стрелять по людям у него не полу-

чилось. Тогда террорист, с горечью 
признав, что его ахун «по природе 
своей труслив», приказал ему зани-
маться подготовкой акции и «обеспе-
чением Холида и его бойцов».

По заданию куратора Тошболтоев 
съездил на Красную площадь, кото-
рую внимательно осмотрел на пред-
мет организации охраны, возмож-
ности заезда на автомобиле и быст-
рого отхода. Он сделал панорамную 

съемку всей площади на камеру те-
лефона, а затем опять же по WhatsUp 
отослал ее Мухаммаду. Возвращаясь 
с задания, обвиняемый прогулялся 
по Большой Татарской улице, зашел 
в мечеть и поел в «Макдоналдсе».

В самом конце апреля 2016 года 
Мухаммад заявил своему подопеч-
ному, что подготовка к «свадьбе» (так 
боевики, напомним, называли в пе-
реписке планируемое преступле-

ние) вступает в завершающую ста-
дию. Осталось только проверить и 
передать бойцам оружие. Для этого 
Тошболтоеву было приказано пере-
селяться в квартиру в Ясенево, в ко-
торой уже жили его земляки. Прие-
хав по указанному адресу, Анваржан 
с удивлением обнаружил, что стар-
шим над ними является один из его 
друзей детства. Старший охотно по-
казал гостю свой спрятанный в ящи-
ке на балконе небольшой арсенал: 
гранатомет РПГ-26, семь тротиловых 
шашек, кусок пластита весом чуть бо-
лее 400 г, две гранаты Ф-1, два автома-
та АК-74 калибра 5,45 мм и несколько 
упаковок патронов. Все это, по сло-
вам хозяина, привез ему некий чело-
век, которого он назвал Турком.

2 мая Тошболтоев вместе с двумя 
земляками — хозяином квартиры и 
водителем-частником — упаковал 
все вооружение в спортивную сумку 
и на машине повез в район станции 
метро «Щелковская», где их должен 
был встретить уже известный Холид. 
Однако еще по дороге группа полу-
чила сообщение от Мухаммада, в ко-
тором тот потребовал возвращаться 
обратно, поскольку получатель во-
оружения пропал из сети WhatsUp.

Как потом выяснилось, произош-
ло это потому, что квартиру Холида, 

оказавшегося в итоге Айбеком Са-
идовым, в это время как раз штур-
мом брал спецназ ФСБ. Боевик от-
стреливался от чекистов через дверь 
из автомата, а сдался после того, как 
ему прострелили обе ноги. В этот 
же день были задержаны Анвар-
жан Тошболтоев и два его пособни-
ка, а еще через две недели скрывав-
шийся член ОПГ Усман Менглику-
лов. Предполагаемые исполнители 
теракта Саидов и Менгликулов, как 
выяснилось, тоже находились в по-
стоянном контакте с Мухаммадом, 
но готовились им для конспирации 
отдельно от остальных.

Адвокат Анваржана Тошболтае-
ва Роза Магомедова отказалась ком-
ментировать обстоятельства уголов-
ного дела по существу, подтвердив, 
что ее клиент сотрудничает со след-
ствием. «Анваржан за время рассле-
дования осознал, что, попав под чу-
жое влияние, едва не стал участни-
ком чудовищного преступления. Он 
искренне раскаялся, ответил на все 
вопросы следствия, оказав посиль-
ное содействие в разоблачении дру-
гих участников преступного загово-
ра, и, на мой взгляд, вправе рассчи-
тывать на досудебное соглашение о 
сотрудничестве»,— отметила она.

Сергей Машкин

Свадьбу террористов испортил спецназ ФСБ
Нападение боевиков в Москве готовили по телефону из Сирии

Как рассказал участникам расследова-
ния обвиняемый Тошболтоев, куратор 
расположил его к себе уважительным 
обращением ахун («брат» по-арабски), 
тем, что интересовался жизнью  
Анваржана и здоровьем его близких

Следователь представила  
заключение медиков «Лефортово»,  
которые сочли, что по состоянию  
здоровья Александр Соловьев может  
и содержаться в СИЗО, и участвовать  
в судебных заседаниях

К О Н Т Е К С Т А Р Е С Т О В А Н О  И М У Щ Е С Т В О  Э К С - Г Л А В Ы  М А Р И Й  Э Л

Басманный суд Москвы арестовал имуще-
ство бывшего главы Марий Эл Леонида 
Маркелова, обвиняемого в получении взят-
ки в размере 235 млн руб., и его мачехи. 
«Мне стало известно, что 20 апреля Бас-
манный суд арестовал в рамках уголовного 
дела имущество моего подзащитного и его 
мачехи. Арестовано почти все имущество 
Леонида Игоревича Маркелова»,— сказал 
адвокат Сергей Севрук. По его словам, 
арест наложен на две квартиры господи-

на Маркелова в Йошкар-Оле и на одну 
квартиру в центре Москвы. «Также суд 
арестовал два объекта недвижимости 
его мачехи»,— отметил адвокат. По его сло-
вам, суд не налагал ареста на какие-либо 
финансовые счета бывшего главы Марий 
Эл и его семьи.

6 апреля этого года президент России 
Владимир Путин подписал указ «О до-
срочном прекращении полномочий главы 
Республики Марий Эл». «Постановляю 

принять отставку главы Республики Марий 
Эл Леонида Маркелова по собственному 
желанию»,— говорилось в тексте указа.

13 апреля представитель СКР Светлана 
Петренко сообщила, что в отношении 
Леонида Маркелова возбуждено уголов-
ное дело о получении взятки на сумму 
более 235 млн руб. По версии следствия, 
чиновник получил через доверенное лицо 
— директора ООО «Телекомпания ”12-й ре-
гион“» Наталию Кожанову — от учредителя 

фабрики ОАО «Акашевская» Николая Кри-
ваша взятку за покровительство и содей-
ствие при имущественной выплате средств 
государственной поддержки на развитие 
сельскохозяйственного комплекса. Бас-
манный суд 14 апреля заключил господина 
Маркелова под стражу до 12 июня. По сло-
вам защитников, их клиент сотрудничает 
со следствием и дал показания, однако 
вину не признает.

«Интерфакс»

Бывший глава Удмуртии 
Александр Соловьев  
просил в суде о домаш-
нем аресте, однако  
его оставили в СИЗО
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В уголовном деле, по данным 
источников 

”
Ъ“, речь идет о событи-

ях 2015 года, когда в Фондсервисбан-
ке, являвшемся опорным для ракет-
но-космической отрасли (обслужи-
вал практически все крупнейшие от-
раслевые предприятия, их зарплат-
ные проекты, а также валютные сче-
та самой госкорпорации), «зависли» 
около 47 млрд руб., принадлежав-
ших «Роскосмосу».

При этом, когда госкорпорация 
потребовала возвратить размещен-
ные в банке средства, представите-
ли его руководства, как рассказыва-
ют источники 

”
Ъ“, объяснили, что 

сделать это не могут, так как они ин-
вестированы в различные проекты, 
из-за чего полный возврат возможен 
лишь через три года.

Вице-премьер Дмитрий Рогозин, 
курирующий космическую отрасль, 
тогда заявил: «Нашлись люди толко-
вые (я их дураками-то не назову), ко-
торые создали разного рода схемы, 
при которых зарабатываемые стра-
ной деньги за космические пуски сце-
живались либо лично в карман этим 

”
космическим“ начальникам, либо в 

один банчок, который к госконтролю 
не имел никакого отношения». И по-
яснил, что в этой финансовой струк-
туре «осели сотни миллионов долла-
ров, заработанных страной».

Руководство «Роскосмоса» обра-
тилось в ЦБ с просьбой разобрать-
ся в работе Фондсервисбанка. По-
сле аудита, который, по словам быв-
шего тогда зампредом Центробанка 
Михаила Сухова, обнаружил «фак-

ты существенного завышения сто-
имости активов», Фондсервисбанк 
попал под программу санации, ко-
торую проводит опорный банк «Ро-
стеха» Новикомбанк. Его в каче-
стве санатора предложил сам «Ро-
скосмос», согласившись заодно за-
морозить часть своих средств, раз-
мещенных в Фондсервисбанке. 
На оздоровление Фондсервисбан-

ка АСВ выделило 39 млрд руб., еще 
27 млрд руб.— «Роскосмос».

Как сейчас полагает следствие, 
прежней командой управленцев Фон-
дсервисбанка во главе с Александром 
Воловником часть средств могла быть 
выведена из банка на их личные про-
екты и покрытие личных же долгов.

При этом следует отметить, что 
сейчас в арбитражном суде Москвы 

рассматривается заявление ПАО 
«Сбербанк» о признании Алексан-
дра Воловника банкротом. Госпо-
дин Воловник ранее выступил лич-
ным поручителем по кредиту, ко-
торый взяло в Сбербанке и не вер-
нуло ему ПАО «Волгомост». В заяв-
лении Сбербанка указывается, что 
долг финансиста, ранее входивше-
го в совет директоров «Волгомо-

ста», на данный момент превыша-
ет 161 млн руб.

В Фондсервисбанке и «Роскосмо-
се» от комментариев вчера воздержа-
лись, а связаться с представителями 
господина Воловника 

”
Ъ“ не удалось.

Владислав Трифонов

Должник «Роскосмоса» 
попал в полицию

Останкинский суд Москвы вче-
ра приговорил к четырем годам 
колонии и штрафу в размере 
1 млн руб. бывшего начальника 
департамента корпоративных 
финансов Пробизнесбанка Ни-
колая Алексеева. Дело 47-лет-
него банкира, признавшего ви-
ну в хищении почти 2,5   млрд 
руб., рассматривалось в особом 
порядке. Расследование дела 
в отношении остальных фигу-
рантов — бывшего вице-прези-
дента банка Вячеслава Казан-
цева, зампреда правления 
кредитного учреждения Алек-
сандра Ломова и их семерых 
сообщников — продолжается. 
После банкротства Пробизнес-
банк остался должен кредито-
рам рекордную сумму — более 
83   млрд руб.

Досудебное соглашение с заме-
стителем генпрокурора РФ Викто-
ром Гринем Николай Алексеев за-
ключил в марте нынешнего года, 
и уже 3 апреля обвинительное за-
ключение в отношении него было 
утверждено. Судебное разбиратель-
ство по делу в отношении бывше-
го банкира Алексеева, обвиняемо-
го в присвоении в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), прош-
ло в особом порядке — без иссле-
дования доказательств. Гособвини-
тель просил приговорить подсуди-
мого Алексеева к пяти годам лише-
ния свободы, однако Останкинский 
суд Москвы ограничился четырьмя 
годами колонии общего режима и 
штрафом в размере 1 млн руб. Кро-
ме того, судом был удовлетворен 
гражданский иск признанного по-
терпевшим по делу Пробизнесбан-
ка о возмещении ущерба почти на 
2,5 млрд руб.

Как установили ГСУ СКР и суд, 
преступление было совершено в 
период с сентября 2014-го по июль 
2015 года (в августе 2015 года банк 
был лишен лицензии за проведе-
ние высокорискованной полити-
ки, связанной с размещением де-
нежных средств в низкокачествен-
ные активы). В криминальной схе-

ме, по версии следствия, помимо 
Николая Алексеева было задейст-
вовано в общей сложности более 
15 человек, в том числе бывшие ви-
це-президент Пробизнесбанка Вя-
чеслав Казанцев и зампред правле-
ния этого кредитного учреждения 
Александр Ломов. Расследование 
уголовного дела в отношении них 
сейчас продолжается.

Хищение денег из банка совер-
шалось путем выдачи заведомо не-
возвратных кредитов фирмам-од-
нодневкам — ООО «Альянс», «Центр 
торговли», «Инжиниринг-роялти» и 
другим. Для участия в махинациях, 
говорится в деле, руководство Про-
бизнесбанка привлекало как своих 
подчиненных, например начальни-
ка управления по обеспечению вза-
имодействия с акционерами и до-
черними организациями Марину 
Крылову, так и сотрудников подкон-
трольной банку финансовой группы 
«Лайф». Не ведущие никакой хозяй-
ственной деятельности фирмы пре-
доставляли в Пробизнесбанк фаль-
шивые данные и получали много-
миллионные кредиты. Затем день-
ги под видом оплаты различного ро-
да услуг или приобретения заведо-
мо неликвидных ценных бумаг ухо-
дили на счета подконтрольных руко-
водству банка компаний. Доверен-
ные лица участников аферы конвер-
тировали рубли в доллары и выводи-
ли их в офшоры.

Как установили в СКР, большая 
часть из похищенных денег исполь-
зовалась на приобретение недвижи-
мости за границей и предметов ро-
скоши. В рамках этого дела следст-
вие намеревалось допросить экс-
президента Пробизнесбанка Сергея 
Леонтьева и двух бывших председа-
телей правления банка Александра 
Железняка и Дмитрия Дыльнова. Од-
нако сделать этого так и не удалось: 
все они уехали за границу.

Отметим также, что, по данным 
Агентства по страхованию вкладов, 
по состоянию на 1 апреля 2017 года 
Пробизнесбанк оставался должен 
кредиторам более 83 млрд руб.

Олег Рубникович

Экс-банкир  
получил по кредитам
Бывший топ-менеджер 
Пробизнесбанка осужден  
в особом порядке
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Бывшего основного 
владельца и президента 
Фондсервисбанка 
Александра Воловника 
заподозрили в особо 
крупном хищении 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

Волжский городской суд объя-
вил в розыск и заочно аресто-
вал бывшего депутата Госдумы 
от Волгоградской области ком-
муниста Николая Паршина, об-
виняемого в мошенничестве 
со зданием школы с причинени-
ем ущерба почти на 25 млн руб. 
Это решение было принято по-
сле того, как Николай Паршин 
трижды не явился на судебное 
заседание. Сам процесс прио-
становлен до тех пор, пока ком-
муниста не найдут.

Волжский городской суд так пока 
и не смог начать процесс с участием 
бывшего депутата Госдумы от КПРФ 
Николая Паршина, обвиняемого в 
мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Комму-
нист в третий раз не явился на засе-
дание. «Подсудимый Паршин объяв-
лен в розыск, обеспечение которого 
поручено прокурору Волгоградской 
области и начальнику ГУ МВД России 
по Волгоградской области»,— поста-
новил суд. Кроме того, Николаю Пар-
шину была изменена мера пресече-
ния — с подписки о невыезде на за-
ключение под стражу. Производст-
во по делу приостановлено до розы-
ска подсудимого, уточнили в суде. 
На прошлом заседании было приня-
то решение о принудительном при-
воде Николая Паршина, однако при-
ставы так и не смогли его разыскать.

Как рассказывал 
”
Ъ“, по версии 

следствия, Николай Паршин, буду-

чи еще депутатом Волгоградской об-
ластной думы, организовал мошен-
ническую схему, в результате которой 
бюджетам региона и Среднеахтубин-
ского района Волгоградской области 
был нанесен ущерб в размере 25 млн 
руб. Как говорится в материалах дела, 
в 2008 году администрация этого рай-
она за 250 тыс. руб. продала частной 
компании заброшенное здание шко-
лы и земельный участок в селе Рахин-
ка. После этого, по версии следствия, 
глава районной администрации Сер-
гей Тихонов, директор компании—
покупателя здания Сергей Чекунков, 
начальник управления финансов ад-
министрации Волжского Андрей Ува-
ров и Николай Паршин решили по-
хитить бюджетные средства. В октя-
бре 2012 года школа была включена 
в областную целевую программу и 
выкуплена обратно, но уже за 25 млн 
руб. (из них 2,5 млн руб. были выде-
лены из бюджета района). В СКР счи-
тают, что Николай Паршин, «исполь-
зуя свой авторитет и полномочия де-
путата областного парламента», ак-
тивно поддержал идею покупки шко-
лы, обратился к губернатору с прось-
бой рассмотреть вопрос о возможно-
сти выделения из областного бюдже-
та денежных средств и вместе с Серге-
ем Тихоновым настаивал на высокой 
значимости заключения этой сделки.

По данным следствия, денежные 
средства были перечислены на счет 
коммерческой организации, а впо-
следствии обналичены и распреде-

лены между обвиняемыми. «В резуль-
тате этой преступной схемы Николай 
Паршин получил 11 млн руб., Сергей 
Тихонов — 3,3 млн руб., оставшиеся 
10,7 млн руб. были поделены между 
Сергеем Чекунковым и Андреем Ува-
ровым»,— говорили ранее в СКР.

В июле 2014 года с Николая Пар-
шина была снята депутатская не-
прикосновенность, а в октябре того 
же года ему было предъявлено обви-
нение. 29 томов материалов уголов-
ного дела были направлены в Волж-
ский горсуд с обвинительным заклю-
чением, утвержденным прокурату-
рой, но без подписи депутата, кото-
рый не явился в надзорный орган.

Мобильный телефон Николая 
Паршина не отвечает. Ранее он на-
зывал обвинения в свой адрес «над-
уманными и политически мотиви-
рованными». Согласно данным, раз-
мещенным на официальном сайте 
волгоградского обкома КПРФ, Нико-
лай Паршин продолжает занимать 
должность первого секретаря реги-
онального отделения. Правда, в ми-
нувшую субботу на отчетной конфе-
ренции местных коммунистов экс-
депутат не присутствовал.

В отношении остальных фигуран-
тов дела вынесены обвинительные 
приговоры. Сергей Тихонов и Сер-
гей Чекунков получили по два года 
колонии общего режима, а Андрей 
Уваров — три года условно.

Екатерина Кособокова,  
Самара

Полиции поручили  
поиск коммуниста
Экс-депутат Госдумы Николай Паршин  
заочно арестован за неявку на процесс

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  В О Л О В Н И К

Воловник Александр Владимирович родился 
13 сентября 1961 года в Тбилиси. В 1983 
году с отличием окончил Тбилисский госуни-
верситет по специальности «физика твердого 
тела», в 2001 году — Московский институт 
международного бизнеса при Всероссийской 
академии внешней торговли.

Совмещал научно-исследовательскую 
работу с работой в системе ВПК СССР. 
С 1987 года занимал руководящие должности 
в экономических структурах. В 1995 году воз-
главил холдинговую компанию СТК «Союз». 

С 2001 года — президент Фондсервисбанка, 
финансового центра группы компаний холдин-
га СТК «Союз». Через этот банк финансиро-
вались проекты «Роскосмоса», официально 
господину Воловнику принадлежало 81,74% 
акций банка.

В феврале 2015 года по просьбе «Ро-
скосмоса» в Фондсервисбанк была введена 
временная администрация для обследования 
его финансового положения. В банке «зави-
сло» около $800 млн средств «Роскосмоса» 
(на тот момент это составляло около 49   млрд 

руб.). После проверке в банке началась 
процедура санации, а Александр Волов-
ник покинул свой пост. В 2016 году СМИ 
сообщали, что господин Воловник является 
совладельцем оператора спутникового теле-
видения «Орион экспресс» (группа компаний 
«Орион», торговая марка «Телекарта»).

Доктор экономических наук, тема диссер-
тации — «Динамические модели производ-
ства банковского продукта для поддержки 
стратегического управления кредитной 
организацией».
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Непримиримые соперники 
в Азии — Япония и Китай — объ-
единяют усилия для урегули-
рования корейского кризиса. 
Выработка мер, призванных 
остановить ракетно-ядерные 
программы КНДР, стала глав-
ной темой завершающегося за-
втра визита в Токио спецпред-
ставителя правительства КНР 
по делам Корейского полуо-
строва У Давэя. США, Япония 
и Южная Корея, которые ранее 
договорились принять дополни-
тельные меры в отношении Пхе-
ньяна, не исключающие силово-
го сценария, теперь пытаются 
заручиться поддержкой Китая, 
имеющего наибольшее влияние 
на КНДР. Еще одним ключевым 
игроком должна стать Москва: 
накануне начинающегося се-
годня визита в РФ японский пре-
мьер Синдзо Абэ призвал Рос-
сию «сыграть конструктивную 
роль» в разрешении корейского 
кризиса.

Китайский ключ 
к корейскому замку
Начавшемуся во вторник четырех-
дневному визиту в Токио спецпред-
ставителя КНР по делам Корейско-
го полуострова У Давэя предшество-
вали состоявшиеся в японской сто-
лице консультации высокопостав-
ленных дипломатов США, Японии 
и Южной Кореи, вовлеченных в про-
цесс корейского урегулирования.

Обсудив эскалацию кризиса, 
спецпредставитель госсекретаря 
США по вопросам КНДР Джозеф Юн, 
директор департамента Азии и Оке-
ании МИД Японии Кэндзи Канасуги 
и спецпредставитель МИД Южной 
Кореи по делам мира и безопасно-
сти на Корейском полуострове Ким 
Хон Гюн согласовали дополнитель-
ные меры в отношении Пхеньяна 
в случае продолжения им ракетно-
ядерных испытаний, нарушающих 
резолюции СБ ООН. На какие шаги 
готовы пойти США и их азиатские 
союзники, не разглашается, однако 
тон заявлений участников консуль-
таций был жестким. «Северная Ко-
рея не готова к диалогу»,— сообщил 
Джозеф Юн. А его японский колле-
га напомнил о «сохраняющемся ри-
ске новых провокаций со стороны 
Пхеньяна».

Участники встречи в Токио были 
едины в том, что ключевую роль в 
воздействии на Пхеньян может сыг-
рать Китай. Визиту спецпредстави-
теля правительства КНР по делам Ко-
рейского полуострова У Давэя в То-
кио предшествовали телефонные 
переговоры президента США До-
нальда Трампа с председателем КНР 
Си Цзиньпином, главной темой кото-
рых стал корейский кризис. Как сле-
дует из заявления китайской сторо-

ны, сделанного по итогам перегово-
ров двух лидеров, Пекин призывает 
все стороны к сдержанности и высту-
пает против действий, идущих враз-
рез с резолюциями СБ ООН (такие 
трехсторонние меры, судя по всему, 
рассматривали в Токио дипломаты 
США, Японии и Южной Кореи).

Эту же позицию еще раз обна-
родовал официальный представи-
тель МИД КНР Гэн Шуан. «Ситуа-
ция на полуострове крайне непро-
стая и напряженная, мы призываем 
все стороны воздержаться от ее обо-
стрения»,— заявил он, добавив, что 
«Китай поддерживает тесные кон-
такты с КНДР».

Последнее китайское 
предупреждение
«Хотя на официальном уровне Пе-
кин выступает против карательных 
мер в отношении Пхеньяна, эти за-
явления нельзя рассматривать как 
готовность Китая безоговорочно вы-
гораживать Северную Корею, как бы 

она себя ни вела. Китайский призыв 
к сдержанности обращен ко всем 
сторонам, а не только к США и их 
союзникам. В связи с этим в китай-
ском экспертном сообществе и веду-
щих СМИ уже сегодня звучат преду-
преждения, что дальнейшие одно-
сторонние действия Пхеньяна могут 
обернуться против него самого»,— 
пояснил 

”
Ъ“ независимый гонконг-

ский эксперт Брайан Ён.
Иллюстрацией этих слов может 

служить неожиданно жесткий ре-
дакционный комментарий в близ-
ком к китайской Компартии таблои-
де The Global Times. «Игра в кошки-
мышки между Вашингтоном и Пхе-
ньяном достигла критической точ-
ки. Если Северная Корея, как ожида-
ется, проведет свое шестое ядерное 
испытание, вероятность того, что си-
туация пройдет точку невозврата, бу-
дет высокой как никогда. Пострада-
ют все, но наибольшие потери поне-
сет Северная Корея»,— говорится в 
комментарии The Global Times.

Растущее неудовольствие Пекина 
действиями КНДР вызвано решимо-
стью Пхеньяна продолжать «игру му-
скулами» и «войну нервов» с новой 
администрацией в Белом доме, не 
оглядываясь на «старших китайских 
товарищей». Напомним, что 14 апре-

ля, в рамках торжеств по случаю 105-
й годовщины со дня рождения осно-
вателя КНДР Ким Ир Сена, Пхеньян 
в очередной раз нарушил резолю-
ции Совбеза ООН, проведя испыта-
ние баллистической ракеты. А уже 
на этой неделе, во вторник — в ка-
нун 85-й годовщины основания Ко-
рейской народной армии, на восточ-

ном побережье страны в районе го-
рода Вонсан прошли крупнейшие в 
истории Северной Кореи артилле-
рийские стрельбы, в которых были 
задействованы от 300 до 400 единиц 
дальнобойной артиллерии.

Трамп готовится к прыжку
В конце прошлой недели, во время 
азиатско-тихоокеанского турне ви-
це-президента США Майка Пенса, 

произошло еще одно знаковое со-
бытие, посылающее Дональду Трам-
пу сигнал о необходимости дейст-
вовать. Северная Корея пригрози-
ла ядерным ударом американскому 
союзнику — Австралии, если стра-
на будет «следовать политике США 
в изолировании и подавлении Се-
верной Кореи» (Пхеньян заодно по-

обещал потопить пришедший в ре-
гион американский авианосец Carl 
Vinson).

Корейский кризис стал главной 
темой состоявшейся вчера в Белом 
доме закрытой встречи президента 
Трампа с сенаторами. Чтобы опре-
делить дальнейшие шаги США по 
отношению к КНДР, новая админи-
страция решила прибегнуть к весь-
ма редкой практике, пригласив к се-

бе Сенат в полном составе и 100 кон-
грессменов (обычно представители 
администрации предпочитают са-
ми посещать Капитолийский холм). 
Участниками мозгового штурма по 
Северной Корее также стали госсе-
кретарь Рекс Тиллерсон, министр 
обороны Джеймс Мэттис, директор 
Национальной разведки Дэн Коутс 
и глава Объединенного комитета на-
чальников штабов Джозеф Данфорд.

Перед этой встречей, в понедель-
ник, Дональд Трамп провел в Вашин-
гтоне встречу с послами стран—чле-
нов СБ ООН, напомнив, что «Север-
ная Корея — большая мировая про-
блема, на которую закрывали гла-
за десятилетиями». «Статус-кво в Се-
верной Корее неприемлем, и Совбез 
должен быть готов ввести дополни-
тельные, более жесткие санкции»,— 
предупредил Дональд Трамп.

Москва  
предупреждает всех
Продолжающаяся эскалация может 
потребовать более активных дей-
ствий и со стороны Москвы: корей-
ский кризис станет одной из глав-
ных тем в ходе визита в РФ японско-
го премьера Синдзо Абэ. «В сотрудни-
честве с Китаем и Россией, которые 
имеют большое влияние на Север-
ную Корею, мы намерены призвать 
Пхеньян воздержаться от провока-
ционных действий и соблюдать ре-
золюции Совбеза ООН»,— заявил на-
кануне российско-японского самми-
та глава МИД Японии Фумио Кисида. 
А сам премьер Абэ, выступая в парла-
менте, призвал Россию «сыграть кон-
структивную роль в разрешении ко-
рейского кризиса».

Накануне намеченного на завтра 
заседания СБ ООН по Северной Ко-
рее российскую позицию по корей-
скому кризису подробно изложил 
заместитель главы МИД РФ Генна-
дий Гатилов. По его словам, эскала-
ции способствовали действия всех 
сторон. «Военно-политическая об-
становка в регионе нагнетается в 
результате военных маневров, ко-
торые проводят США вместе со сво-
ими партнерами»,— заявил госпо-
дин Гатилов, добавив, что такая по-
литика вызывает «недоверие и неу-
веренность со стороны Пхеньяна». 
Как следует из заявления замгла-
вы МИДа, хотя Москва «вместе с ме-
ждународным сообществом осужда-
ет ту провокационную линию, кото-
рую проводит Северная Корея в от-
ношении своей ракетно-ядерной 
программы», одним лишь ужесточе-
нием санкций проблему не решить. 
«Мы выступаем за политико-дипло-
матическое решение»,— резюмиро-
вал дипломат. Впрочем, он не уточ-
нил, каким образом можно было бы 
убедить Пхеньян в необходимости 
такого решения.

Сергей Строкань

Северную Корею  
испытают на сговорчивость
Мировые державы пытаются предотвратить новые ядерные испытания Пхеньяна

мировая политика

Растущее неудовольствие Пекина 
действиями КНДР вызвано 
решимостью Пхеньяна продолжать 
«игру мускулами» и «войну нервов» 
с новой администрацией в Белом 
доме, не оглядываясь на «старших 
китайских товарищей»

Для решения проблемы 
КНДР дипломаты США, 
Японии и Южной Кореи 
готовы объединить усилия, 
на время забыв о разногла-
сиях по другим вопросам 
ФОТО REUTERS

 ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Еврокомиссия  
и премьер Венгрии остались 
недовольны друг другом
Конфликт между властями Венгрии и руководством 
ЕС вчера вышел на новый уровень. Еврокомиссия 
объявила о начале судебного разбирательства в отно-
шении нового венгерского закона о высшем образо-
вании. Этот закон, подписанный 10 апреля президен-
том Яношем Адером и вызвавший массовые акции 
протеста в Будапеште, позволяет закрыть принадле-
жащий фонду американского финансиста Джорджа 
Сороса Центрально-Европейский университет (CEU) 
(см. ”Ъ“ от 12 апреля). Как сообщил вице-президент 
Еврокомиссии Валдис Домбровскис, этот орган ис-
полнительной власти ЕС «направляет Венгрии письмо 
с формальным уведомлением и будет ждать ответа 
венгерских властей». В зависимости от их реакции Ев-
рокомиссия примет решение о дальнейших действи-
ях, отметил господин Домбровскис. В крайнем случае 
речь может пойти о временном лишении Венгрии пра-
ва голоса в Совете ЕС.

В упомянутом Валдисом Домбровскисом послании 
приводится правовая оценка Еврокомиссии закона 
о высшем образовании. Эксперты пришли к выводу, 
что «закон несовместим с основополагающими свобо-
дами внутреннего рынка ЕС, в частности со свободой 
предоставления услуг, свободой проживания и эконо-
мической деятельности, а также с правом на академиче-
скую свободу, предусмотренными Хартией Евросоюза 
об основных правах, и с юридическими обязательства-
ми ЕС по международному торговому праву».

Кроме того, в среду Европарламент на пленарной 
сессии провел дискуссию по поводу развернутых недав-
но в Венгрии общенациональных консультаций. Напом-
ним, 1 апреля венгерские власти разослали гражданам 
опросник «Остановите Брюссель», чтобы узнать их мне-
ние о возможных методах противостояния политике ЕС. 

Выступивший на сессии Европарламента премьер-
министр Венгрии Виктор Орбан, в свою очередь, под-
верг критике деятельность ЕС. «Мы недовольны тем, 
как функционирует Евросоюз,— заявил он.— Когда 
мы критикуем ЕС, то хотим исправить его ошибки». 
Джорджа Сороса премьер Орбан назвал американским 
спекулянтом, «разрушившим жизнь миллионов евро-
пейцев посредством своих финансовых спекуляций». 
Георгий Степанов

Первый сделанный в Китае 
авианосец спущен на воду
Власти КНР объявили вчера о том, что страна спустила 
на воду первый полностью китайский авианосец. До это-
го в составе ВМФ страны был только авианосец «Ляо-
нин», представлявший собой переделанный советский 
авианесущий крейсер «Варяг». Он был выкуплен Пеки-
ном на Украине в 1998 году. Новый корабль, покинув-
ший вчера сухой док, предположительно, получит назва-
ние «Шаньдун» — в честь одной из китайских провинций.

Эксперты отмечают, что формой корпуса «Шаньдун» 
напоминает «Ляонин»: в качестве стартового устройства 
для самолетов в нем также используется взлетная рам-
па. Впрочем, есть и видимые глазу новшества: корабль 
снабжен радарами с фазированной антенной решеткой, 
диагонально установленными на капитанском мостике 
и корме.

О технических характеристиках нового авианосца по-
ка известно не так много, но китайский портал Sina ранее 
сообщал, что на корабле смогут размещаться от 28 до 36 
вертолетов и самолетов типа J-15. Военный эксперт ав-
стралийского Lowy Institute Юэн Грэм в интервью изда-
нию Defense News заметил, что, учитывая сходство ново-
го авианосца со старым, он, скорее всего, будет исполь-
зоваться для тренировки пилотов, а не для участия в бое-
вых операциях. Находящийся в строю «Ляонин» действи-
тельно выступает преимущественно в этом качестве.

Реальные боевые задачи будут ставиться уже перед 
третьим и четвертым китайскими авианосцами (кодо-
вые названия — Type 002 и Type 003), которые будут 
больше походить на классические американские «супе-
равианосцы», а не на советские авианесущие крейсе-
ры. Они будут спущены на воду в 2020-х годах. Type 002, 
фотографии со строительства которого периодически 
попадают в интернет, будет снабжен уже не рампой, 
а паровой катапультой. Она считается более современ-
ным способом запуска самолетов и способна прида-
вать необходимое ускорение более тяжелым машинам.

Китайская программа по строительству авианосцев 
связана со сменой стратегии ВМФ Китая, который 
в 2015 году объявил о переходе от защиты прибрежной 
территории к операциям в открытых морях. КНР, напом-
ним, имеет ряд территориальных споров в Южно-Китай-
ском и Восточно-Китайском морях, а также обширную 
океанскую торговлю, которая требует самой современ-
ной защиты. Михаил Коростиков

По словам программного директора Вал-
дайского клуба и руководителя агентства 
«Внешняя политика» Андрея Сушенцова, «в 
Москве постепенно складывается мнение об 
администрации Трампа — и пока оно край-
не сдержанное». «Удар по Сирии показал, 
что во имя внутриполитических задач Бе-
лый дом готов идти на эксперименты и жер-
твовать отношениями с важными партнера-
ми,— сказал он 

”
Ъ“.— Эта черта — односто-

ронность — характерна для всех админис-
траций США, и она крайне раздражает Мо-
скву. Личная встреча двух лидеров не сможет 
выправить кривую отношений, если на ней 
будет констатировано, что США по-прежне-
му не будут ни с кем считаться».

По мнению гендиректора Российского со-
вета по международным делам Андрея Кор-
тунова, «в ходе первой личной встречи пре-
зиденты России и США, скорее всего, не бу-
дут обсуждать большое число конкретных 
вопросов, требующих детальной проработ-

ки». «Главный смысл этой встречи будет со-
стоять не в том, чтобы найти развязки по Си-
рии или Украине. Лидеры двух стран для 
начала должны послать бюрократическим 
структурам как в Москве, так и в Вашингто-
не четкий сигнал о необходимости прекра-
тить войну слов и жестов и наконец-то на-
чать работу над поиском точек соприкосно-
вения»,— пояснил он 

”
Ъ“. Без такого сигнала 

ситуация, по мнению эксперта, не сдвинется 
с мертвой точки.

По словам эксперта, достигнутая догово-
ренность о встрече с обозначением ее веро-
ятных сроков неизбежно окажет стимули-
рующее воздействие на команды двух лиде-
ров, которым будет поставлена задача к кон-
кретному дедлайну выйти на определен-
ную повестку. «Важно и то, что сроки самми-
та совпадают с запланированной на конец 
мая очередной встречей НАТО, на которой 
отношения с Россией станут одним из клю-
чевых вопросов. Согласившись встретиться 
с Владимиром Путиным именно в это время, 
Дональд Трамп дал понять, что он не уходит 

от непростого для него разговора о России с 
западными союзниками, не откладывает его 
в долгий ящик и по-прежнему не отказался 
инвестировать в отношения с Москвой свой 
политический капитал»,— продолжает Ан-
дрей Кортунов. И добавляет: «Такое полити-
ческое решение президента Трампа внушает 
определенный оптимизм».

Кроме того, эксперт обращает внимание 
на то, что российско-американские отно-
шения были персонифицированными при 
всех администрациях в Белом доме — как 
демократических, так и республиканских. 
«Поворотные моменты в отношениях Рос-
сии и США со времен холодной войны бы-
ли связаны с лидерами двух стран, которые 
не раз демонстрировали способность оста-
новить конфронтацию. При Дональде Трам-
пе, для которого особенно много значит лич-
ная дипломатия, значение подобных самми-
тов может возрасти еще больше»,— резюми-
рует собеседник 

”
Ъ“.

Иван Сафронов, Елена Черненко, 
Сергей Строкань
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К И М И  Б Ы Л И  П Е Р В Ы Е  В С Т Р Е Ч И  П Р Е З И Д Е Н Т О В  Р О С С И И  И  С Ш А

В апреле 1993 года в Ванкувере впервые встретились 
президенты Борис Ельцин и Билл Клинтон. 
Российский лидер проинформировал американ-
ского коллегу о программе экономических реформ, 
а господин Клинтон объявил о пакете экономических 
мер содействия России, включающих ряд целе-
вых программ стоимостью $1,6   млрд. С первых 
встреч президенты стали звать друг друга 
«друг Билл» и «друг Борис». Президент Ельцин 
утверждал, что его сразу поразил «этот молодой, вечно 
улыбающийся человек — мощный, энергичный, краси-
вый». Всего Борис Ельцин и Клинтон провели за время 
своих сроков 15 встреч.

Президенты Владимир Путин и Джордж 
Буш-младший впервые встретились в июне 2001 
года в Любляне. Лидеры обсудили ряд двусторонних 
и международных проблем, включая вопросы стратеги-

ческой стабильности (включая проблему ПРО). Позже 
Джордж Буш рассказал, что «заглянул в глаза» 
Владимиру Путину, «ощутил его душу» и увидел 
в нем «прямого и достойного доверия человека». Пре-
зидент России счел коллегу «приятным собесед-
ником» и «нормальным абсолютно человеком, 
реально воспринимающим вещи». К концу своих 
сроков президенты продолжали называть друг друга 
друзьями, однако Владимир Путин уже сравнивал США 
с «товарищем волком», а Джордж Буш сомневался, что 
с демократией в России «все в порядке».

1 апреля 2009 года в Лондоне на саммите G20 
прошла первая встреча президентов Дмитрия 
Медведева и Барака Обамы. Важным итогом 
стала договоренность о заключении нового договора 
о сокращении стратегических вооружений (подписан 
в 2010 году). Барак Обама взял курс на налажива-

ние отношений с Россией, названный полити-
кой перезагрузки. В том же году господин Обама 
объявил об отказе от критикуемого Россией плана 
развертывания элементов ПРО США в Польше и Чехии, 
а Москва обязалась не поставлять Ирану ЗРК С-300.

В качестве президентов Барак Обама и Влади-
мир Путин впервые встретились в июне 2012 года 
на полях саммита «большой двадцатки» в Мексике. 
Они обсудили ряд накопившихся проблем 
в отношениях — строительство в Европе американ-
ской ПРО, разрастание конфликта в Сирии, ядерную 
программу Ирана, ситуацию в Афганистане и «закон 
Магнитского». В том же году в рамках «симметричного 
ответа» на «список Магнитского» Госдума приняла 
«закон Димы Яковлева» о запрете усыновления рос-
сийских сирот американцами.

Евгений Козичев



Черногория войдет в НАТО  
через парламент
Она станет 29-м членом альянса

Черногория завершает интеграцию 
в  НАТО. В конце недели решение о всту-
плении примет парламент республики, 
до этого черногорское членство в альян-
се одобрили все страны-участницы. 
Российский МИД предупредил о нега-
тивных последствиях такого шага для 
двусторон них отношений, а Роспотреб-
надзор ввел вчера запрет на ввоз в РФ 
черногорского вина. В руководстве са-
мой Черногории ”Ъ“ заверили, что на от-
ношении к россиянам членство в  НАТО 
никак не скажется. С  подробностями 
из Подгорицы — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

По вступлению в НАТО черногорский пар-
ламент проголосует 28 апреля, собравшись 
по этому случаю не в Подгорице, а в истори-
ческой столице Цетине. Исход голосования 
в 81-местной Скупщине, по сути, предрешен: 
членство в альянсе ожидаемо поддержат 
42 депутата из правящей коалиции плюс чет-
веро из оппозиционной Социал-демократиче-
ской партии, что будет означать более 56% за.

Остальная оппозиция участвовать в засе-
дании парламента отказалась, настаивая на 
проведении референдума. Однако власти 
объявили, что в этом нет необходимости. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в правительстве республики, 

по конституции Черногории это прерогати-
ва парламента. Кроме того, так же принима-
ло подобное решение большинство (25 из 28) 
нынешних членов альянса. И наконец, «со-
стоявшиеся 16 октября прошлого года парла-
ментские выборы были своего рода референ-
думом о членстве в НАТО, и там явное боль-
шинство получили сторонники вступления».

Тем не менее, по информации 
”
Ъ“, идею ре-

ферендума власти до недавнего времени все 
же рассматривали, а отказались от нее толь-

ко после октябрьских выборов, когда в респу-
блике, по данным правоохранительных ор-
ганов, была сорвана попытка госпереворота 
с участием лидеров пророссийского «Демокра-
тического фронта». «Кампания по подготовке 
референдума грозила повторением тех собы-
тий,— пояснил 

”
Ъ“ источник в правительстве 

страны.— К тому же 
”
Фронт“ и другие против-

ники вступления в альянс в случае поражения 
вряд ли признали бы итоги голосования, а это 
новый повод для эскалации».

Когда противники НАТО поняли, что во-
прос о членстве решится в парламенте, основ-
ные надежды они стали возлагать на новую 
администрацию США, рассчитывая, что она 
не утвердит протокол о вступлении Черного-
рии в альянс. Но сначала Сенат США поддер-
жал это решение (97 сенаторов высказались за 
и лишь двое против), а в середине апреля его 
подписал и президент Дональд Трамп.

Последним шансом для черногорских 
противников НАТО была Голландия, где они 
попытались воспользоваться местным за-
конодательством и инициировать референ-
дум, чтобы повторить «украинский вари-
ант», когда в апреле 2016 года более 60% гол-

ландцев высказались против соглашения ЕС 
с Украиной об ассоциации. Для запуска про-
цедуры референдума в Голландии необходи-
мо было собрать 10 тыс. подписей, и в черно-
горском «Демфронте» рассчитывали на по-
мощь тамошних радикалов и евроскепти-

ков. Однако, как выяснили черногорские 
СМИ, удалось собрать лишь две подписи.

Теперь фронтовцы готовят акцию проте-
ста в день голосования по НАТО в черногор-
ском парламенте. Но другие оппозицион-
ные партии присоединиться к ней отказа-

лись. Таким образом, после ожидаемого под-
тверждения Скупщиной решения о вступле-
нии в альянс и с учетом его одобрения всеми 
участниками блока Черногория станет 29-
м членом НАТО. Официально объявлено об 
этом будет на саммите альянса 25 мая.

Россия, активно выступающая против чер-
ногорского членства в НАТО, предупредила 
Подгорицу о негативных последствиях для 
двусторонних отношений. Об этом, в частно-
сти, на днях заявил заместитель главы МИД 
РФ Алексей Мешков. Причем реализация это-
го предупреждения, похоже, уже началась.

26 апреля Роспотребнадзор запретил ввоз 
в РФ черногорского вина, обнаружив в нем 
«пестициды и пластифициды, а также посто-
ронние включения». А чуть ранее представи-
тель МИД РФ Мария Захарова объявила, что 
в Черногории наблюдается «всплеск анти-
российской истерии», и не исключила «про-
вокаций, задержания и выдачи россиян тре-
тьим странам». Решение черногорских вла-
стей о продлении до 90 дней безвизового 
режима для россиян она назвала «уловкой, 
которая не может прикрыть формируемого 
в угоду Западу отношения к России».

Черногорский МИД отверг обвинения рос-
сийских коллег. Не согласился с позицией 
МИД РФ и Российский союз туриндустрии, 
который устами своего представителя Ирины 
Тюриной объявил: «Никто из турфирм и рос-
сиян в Черногории не заметил негативного 
отношения к гражданам РФ — с учетом зна-
чения туризма для черногорской экономики 
там не станут пилить сук, на котором сидят».

Источники 
”
Ъ“ в черногорском руковод-

стве также заверяют: членство их страны 
в НАТО не скажется негативно на россия-
нах. «Испания, Греция, Болгария, Турция — 
тоже члены альянса, и россияне чувствуют 
там себя вполне комфортно,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.— Черногория не ста-

нет исключением. Политическая напряжен-
ность между Москвой и Подгорицей в по-
следнее время никак не сказалась на отно-
шении черногорцев к россиянам».

Уже в конце мая черногорские 
военные и моряки (на фото — 
легкий фрегат «Котор») должны 
стать частью сил НАТО  ФОТО  AP
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Лидер КНДР Ким Чен Ын  
готов и дальше продолжать  
«войну нервов» с администрацией  
Дональда Трампа

КНДР 7

«Туман войны скрывает все»
Представитель «Врачей без границ» о гуманитарной катастрофе в Южном Судане

На прошлой неделе ООН сооб-
щила, что за три года конфлик-
та в Южном Судане там было уби-
то 82 работника гуманитарных 
служб, а число беженцев дости-
гло 3,5 млн человек. Кроме того, 
в феврале ООН объявила о ситу-
ации массового голода в одном 
из штатов Южного Судана — Юни-
ти, что стало первым подобным 
случаем за шесть лет. При этом 
война между племенем динка, 
к которому относится президент 
страны Салва Киир, и этничес-
ким меньшинством нуэр продол-
жается. О том, что усложняет 
и без того крайне тяжелое поло-
жение людей в самой молодой 
стране мира, корреспонденту 

”Ъ“  Кириллу Кривошееву расска-
зал гендиректор  операционного 
центра организации «Врачи без 
границ» в Амстердаме Арьян Хе-
хенкамп, который в конце марта 
посетил Южный Судан.

— Население территории, на кото-
рой объявлено положение массо-
вого голода,— около 100 тыс. чело-
век. Почему гуманитарные органи-
зации не могут обеспечить людей 
в штате Юнити всем необходимым?
— В первую очередь важно знать, 
что случилось с этими людьми. Они 
бежали из своих деревень из-за на-
силия, их дома сожгли, и сейчас 
они живут на болоте, где нет досту-
па к здравоохранению. И это также 
объясняет, почему сложно добрать-
ся до них — они специально бежа-
ли в труднодоступные места, потому 
что насилие продолжается.
— Места, в которых они живут 
сейчас, расположены далеко от 
деревень?

— Если говорить о расстоянии, то 
не очень. Но есть естественные ба-
рьеры, которые позволяют им чув-
ствовать себя в безопасности,— 
болота. Путь к одному из таких ла-
герей занял у меня три или четы-
ре часа.
— Эти люди из племени нуэр?
— Да. Мы работали в Судане с 1988 
года и видели, как эти люди страда-

ли еще во время войны между севе-
ром и югом страны.
— Верно ли, что ситуация на тер-
риториях племени нуэр хуже, чем 
на территориях, которые контр-
олируют динка?
— Сложно сказать. В Южном Судане 
не только конфликт между племена-
ми (динка и нуэр.— 

”
Ъ“), но и проти-

воречия внутри каждого из племен. 
В племени нуэр тоже есть конфликт 
между кланами. Причины — поли-
тические, исторические, личные.
— В самих лагерях на болотах без-
опасно?
— Там, где был я, ничего опасного не 
было.
— Благодаря миротворцам?
— Нет, я так не думаю. Миротворче-
ские силы ООН иногда патрулируют 
территорию за пределами городов, но 
в основном они сконцентрированы 
в населенных пунктах. Но местные по-
литики говорили мне, что стороны за-
ключили некое перемирие, чтобы по-
зволить нам оказать людям помощь. 
По их словам, на тот момент было ти-
хо именно поэтому. Давайте посмо-
трим, что будет через несколько не-

дель. В последнее время было много 
дождей, а дожди в Южном Судане пол-
ностью размывают дороги — по ним 
невозможно ездить. Поэтому боль-
шинство гуманитарных операций от-
ложено на три или четыре недели.
— А где именно расположены ва-
ши больницы в Южном Судане?
— Если говорить именно про этот 
район, у нас есть больница в Лире — 
городе в провинции Юнити. Она дей-

ствовала там с 1998 года, но за послед-
ние два года на нее нападали и раз-
грабляли четыре раза. Я был там, ви-
дел все разрушения своими глаза-
ми — ее больше нельзя использо-
вать. Да и сам Лир превратился в го-
род-призрак — люди бежали из него.
— Как ваш персонал защищается 
от мародеров?
— Прежде всего общаемся с обеими 
сторонами конфликта, чтобы они 

знали, кто мы и что делаем. Никакой 
вооруженной охраны у нас нет.
— А были ли конфликтные ситуа-
ции? Может, вам запрещали куда-
то поехать?
— Как я уже говорил, грабили наш 
госпиталь в Лире, и это делали люди, 
которые вовлечены в конфликт.
— С какой стороны были эти 
 люди — правительство или оп-
позиция?

— Это непонятно — туман войны 
скрывает все. Понятно, что каждая 
из сторон указывает на другую, а ни-
каких прямых доказательство у нас 
нет, тем более что это происходило 
не один и не два, а четыре раза.
— Что вам сказали местные власти, 
когда больница была разграблена?
— Кроме того что они перекладыва-
ли вину на другую сторону, они уве-
ряли, что теперь все точно будет хо-

рошо, будет безопаснее. У нас это вы-
зывает сомнения. Население уходит, 
оно пытается спрятаться вдали от го-
родов и деревень. Чтобы наглядно 
показать, как сложно этим людям, 
я перескажу, что они говорили мне, 
когда пришло время засевать поля: 
«Мы не можем послать на работу 
в поле мужчин, потому что их убьют. 
Мы не можем послать туда молодых 
женщин — их изнасилуют. Поэтому 
назад в деревню мы отправляем по-
жилых женщин — это безопаснее».
— Подтверждаете ли вы сообще-
ния, что правительство Салвы 
Киира блокирует поставки гума-
нитарной помощи в районы, где 
живет племя нуэр?
— Нет, нас они не блокировали. Мы 
спокойно работаем, информируя 
их о наших действиях. Но, разуме-
ется, власти могли бы сделать боль-
ше, чтобы способствовать достав-
ке гуманитарной помощи людям. 
Например, в марте они объявили, 
что разрешение на работу в стра-
не для иностранцев теперь стоит 
$10 тыс. в год (до этого оно стоило 
$100–300 в зависимости от квали-
фикации сотрудника.— 

”
Ъ“). Такие 

меры точно не помогают. Но тем не 
менее нас ни разу не блокировали 
при попытке поехать туда. Может, 
с этим сталкивались другие гума-
нитарные организации.
— А есть ли города, где ситуация 
относительно нормальная? На-
пример, столица Джуба?
— Столица тоже не самое безопас-
ное место. Многие жители столи-
цы до сих пор живут в лагерях ООН, 
потому что боятся их покидать. Но 
в Джубе действительно есть места, 
где тихо — можно гулять по улицам, 
ходить по магазинам.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л С Я  К О Н Ф Л И К Т  В  Ю Ж Н О М  С У Д А Н Е

Две крупнейшие народности Южного Суда-
на — динка (около 35% населения страны) 
и нуэр (около 16%) враждуют со времен 
Англо-Египетского Судана (1899–1956 
годы). В колониальный период нуэр, в от-
личие от динка, поддерживали британцев. 
Племена продолжали конфликтовать во время 
двух гражданских войн в Судане во второй 
половине XX века.

9 июля 2011 года Южный Судан был 
провозглашен самостоятельным госу-
дарством по итогам референдума, в ходе 
которого 98,8% избирателей проголосовали 

за независимость. Президентом страны 
был избран представитель динка Сал-
ва Киир, вице-президентом — Риек Мачар 
из народности нуэр.

В июле 2013 года господин Мачар был 
уволен после заявлений о своих президент-
ских амбициях. Вместе с ним должностей 
в правительстве лишилось большин-
ство представителей нуэр. В декабре 
того же года власти обвинили бывшего 
вице-президента в попытке госпереворота, 
в Южном Судане начались межэт-
нические столкновения. До конца 

декабря число жертв конфликта превысило 
тысячу человек.

В январе 2014 года власти подписали 
с оппозицией, возглавляемой господином 
Мачаром, первое соглашение о перемирии, 
однако боестолкновения продолжились. 
 Оппозиционеры захватили ряд терри-
торий на северо-востоке и в централь-
ной части страны.

В августе 2015 года с помощью между-
народных посредников было подписано 
новое соглашение о прекращении огня 
и создании правительства национального 

единства. В апреле 2016 года господин Мачар 
вернулся в столицу Джубу и вновь принял 
присягу вице-президента, однако уже в июле 
вновь лишился своего поста. С тех пор воен-
ные действия в стране продолжаются.

По разным оценкам представителей 
международных организаций, с декабря 2013 
года число погибших за время конфликта 
может составлять от 50 тыс. до 300 тыс. 
человек. По данным ООН, число беженцев 
достигло 3,5 млн человек при населении 
страны 12,4 млн человек.

Михаил Малаев
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«Многие жители столицы Южного 
 Судана до сих пор живут в лагерях ООН, 
потому что боятся их покидать»

По информации „Ъ“, идею референдума  
власти до недавнего времени все же  
рассматривали, а отказались от нее только  
после октябрьских выборов



Сделка по переуступ-
ке «Авиакапитал-серви-
су» (АКС) прав «Аэрофло-
та» на приобретение 22 
Boeing 787 Dreamliner за-
тягивается. Как выяснил 

”
Ъ“, контракт до сих пор 

не переведен на лизинго-
дателя и Минпромторг 
ищет новых инвесторов. 
Потенциальным участни-
ком могла бы выступить 
Государственная транс-
портная лизинговая ком-
пания (ГТЛК), пока ак-
тивно продвигающая 
на рынок региональный 
SSJ 100. Но перевод кон-
тракта на ГТЛК потребо-
вал бы выделения допол-
нительных средств из 
бюджета, что пока не под-
держивает Минфин.

«Аэрофлот» окончатель-
но вышел из сделки по при-
обретению 22 Boeing 787 
Dreamliner, сообщил вчера 
«Интерфакс» со ссылкой на 
главу авиакомпании Вита-
лия Савельева. «Машины не 
были вовремя поставлены,— 
пояснил он,— поэтому на 
этом миссия 

”
Аэрофлота“ за-

кончена». По его словам, до 1 
сентября лизингодатель АКС 
(структура «Ростеха») и «дру-
гие участники сделки долж-
ны каким-то образом решить 
свои вопросы». При этом «у 

”
Аэрофлота“ нет вопросов к 

Boeing, а у Boeing — к авиа-
компании», заверил госпо-
дин Савельев.

«Аэрофлот» заказал Boe-
ing 787 Dream liner в 2007 
 году. Но сроки поставок пос-
тоянно сдвигались: в 2010 
году предполагалось, что 
Dreamliner придут в 2014–
2016 годах, в конце 2013 го-
да поставки ожидались в 
2016–2019 годах, а в 2015 го-
ду их сдвигали на 2017–2019 
годы. Вместе с корректиров-
ками сроков производителя 
менялись и планы «Аэрофло-
та». Так, в середине 2015 го-
да заместитель гендиректора 
авиакомпании по стратегии 
и альянсам Джорджио Кал-
легари заявил, что она отка-
жется от заказа исходя из ана-
лиза пропускной способно-

сти аэропорта Шереметьево, 
где базируется перевозчик, и 
устойчивости развития фло-
та и маршрутной сети «с точ-
ки зрения соотношения узко-
фюзеляжных и широкофюзе-
ляжных машин». В апреле 
2016 года он же говорил, что 
группа пересмотрит потреб-
ности в дальнемагистраль-
ных судах в связи с получени-
ем 35 самолетов из парка пре-
кратившей в 2015 году поле-
ты «Трансаэро». На конец го-
да парк «Аэрофлота» насчиты-
вал 291 самолет, из них 50 — 
широкофюзеляжные дальне-
магистральные (Airbus А330, 
Boeing 767 и 777), 192 — уз-
кофюзеляжные для сред-
немагистральных перево-
зок (Boeing 737 и семейство 
Airbus А319/320/321) и 49 — 
региональные (Bombardier 
DHC8 и DHC6, SSJ 100).

В конце 2016 года акци-
онеры «Аэрофлота» одобри-
ли «договор о новации», ко-
торый предполагал переу-
ступку всех прав и обязан-
ностей по договору с Boeing 
(оценивались в $95,7 млн) в 
пользу АКС. Условия сдел-
ки — возврат «Аэрофлоту» 
аванса в размере $43,76 млн 
и последующая уплата АКС 
этой суммы Boeing, а также 

«кредитные меморандумы» 
на покупку товаров и услуг 
Boeing на $20 млн и обуче-
ние до 193 экипажей для са-
молетов типа Boeing 737–
800, 777–300 и 747–400. «До-
говор о новации» следовало 
заключить до 1 января 2017 
года, в противном случае 
сделка «Аэрофлота» и Boeing 
должна быть расторгнута.

Но, по сведениям 
”
Ъ“, кон-

тракт до сих пор не переве-
ден на АКС. Как говорят собе-
седники 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, с начала года при 
участии Минпромторга идет 
поиск потенциальных инве-
сторов. В качестве одного из 
них источники 

”
Ъ“ называ-

ют ГТЛК, которая «проявила 
определенный интерес и да-
же провела консультации с 
рядом потенциальных кли-
ентов, но дальше устных пе-
реговоров дело не дошло». 
При этом ситуация ослож-
няется тем, что для перевода 
контракта на ГТЛК требуется 
выделение дополнительно-
го бюджетного финансирова-
ния, а оно, говорит источник 

”
Ъ“ в Минфине, «пока не на-

ходит поддержки». Собесед-
ники 

”
Ъ“ также отмечают, что 

ГТЛК в таком случае будет не-
просто найти клиентов из-за 

избытка предложения по ли-
зингу данного типа машин 
на мировом рынке. Глава 
АКС Роман Пахомов от ком-
ментариев отказался. В ГТЛК 
и Boeing сделку не коммен-
тируют. В Минпромторге со-
общили, что вопрос участия 
ГТЛК в сделке по покупке 22 
Boeing 787 Dreamliner еще 
не решен, сделка оценивает-
ся ориентировочно в $3 мл-
рд. Сделка не предусматрива-
ет бюджетной поддержки, до-
бавляют в ведомстве.

Главный эксперт Инсти-
тута экономики транспор-
та и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов 
отмечает, что внутри страны 
«пристроить эти самолеты 
вряд ли получится»: единст-
венным покупателем сейчас 
выступает «Аэрофлот», ко-
торый пока в них не заинте-
ресован. В то же время в ми-
ре рынок широкофюзеляж-
ных машин уже насыщен: 
на рынке активно продает-
ся А350 и планируется выход 
прямого конкурента 787 — 
А330neo. Поэтому найти по-
купателя на такой большой 
заказ за пределами РФ также 
непростая задача.

Елена Киселева, 
Елизавета Кузнецова

В ЮАР 
закрыли рынок 
для «Росатома»
Суд остановил программу 
строительства АЭС в стране

В день 31-й годовщины 
Чернобыльской катастро-
фы «Росатом» — по край-
ней мере, на некоторое 
время — лишился одного 
из наиболее перспектив-
ных рынков за рубежом. 
Высокий суд ЮАР по жа-
лобе экологов фактиче-
ски остановил программу 
строительства АЭС в стра-
не, оценивавшуюся в 1 тр-
лн рандов ($76 млрд).

Высокий суд ЮАР (филиал 
в провинции Западный Кейп) 
26 апреля вынес решение по 
иску двух экологических ор-
ганизаций, которое де-факто 
останавливает реализацию 
атомной программы страны. 
Экологам удалось убедить суд 
в незаконности принятых с 
2013 года решений властей 
ЮАР по развитию атомной 
энергетики. В частности, не-
законными признаны реше-
ния минэнерго от 2013 года 
о включении в план разви-
тия энергетики страны соору-
жения 9,6 ГВт АЭС, назначе-
ние компании Escom заказ-
чиком этих проектов, меж-
правительственное соглаше-
ние с «Росатомом» от 2014 го-
да и попытка передать в пар-
ламент межправсоглашения 
с США от 1994 года и Южной 
Кореей от 2010 года.

Среди атомщиков ЮАР 
считалась одним из наибо-
лее перспективных рын-
ков. Страна приняла боль-
шую программу строительст-
ва АЭС (причем готова была 
оплачивать проекты, другие 
заказчики часто рассчитыва-
ют, что с подрядчиком при-

дут и средства, например, го-
скредиты), и Escom в декабре 
2016 года открыла сбор пред-
ложений от подрядчиков на 
шесть энергоблоков, кото-
рый должен был завершить-
ся в эту пятницу. К февралю 
было получено 27 заявок, в 
том числе от «Росатома». Объ-
ем атомной программы в ре-
шении суда оценен не менее 
чем в 1 трлн рандов (более 
$76 млрд по текущему курсу). 
Сейчас конкретные планы 
строительства более 1–2 ГВт 
АЭС есть лишь у нескольких 
стран, например, Британии, 
Китая, Индии, Турции, ОАЭ 
и России.

Истцам удалось убедить 
суд в том, что решения минэ-
нерго по атомной программе 
должны были обсуждаться 
более подробно. Например, 
Национальный энергетиче-
ский регулятор ЮАР (NERSA) 
согласовал их, но это было 
сделано формально — в режи-
ме «простановки штампа», за-
метил суд. Межправсоглаше-
ние с «Росатомом» от 20 сен-
тября 2014 года, напротив, 
было слишком подробным. 
В нем прописаны не толь-
ко возможные направления 
совместной работы, но даже 
отдельные площадки для со-
оружения АЭС, а также воз-
можность участия РФ в строи-
тельстве всех 9,6 ГВт атомной 
генерации в ЮАР. Формально 
документ не был коммерче-
ским контрактом и оговари-
вал лишь «стратегическое со-
трудничество» сторон.

промышленность — с11

Ледоколы 
вызывают 
в администрацию
«Атомфлот» может потерять 
существенную часть судов

Минтранс предлагает 
 назначить «Администра-
цию Северного морского 
пути» единым логисти-
ческим оператором в ре-
гионе. Учреждение могут 
наделить широким спек-
тром функций, в том чи-
сле сделать его операто-
ром ледокольного флота. 
В «Росатоме», управляю-
щем ФГУП «Атомфлот» 
(главный эксплуатант 
гражданских ледоколов), 
напоминают, что атом-
ный флот РФ передан го-
скорпорации. Однако, 
по информации источ-
ников 

”
Ъ“, предложение 

уже поддержали премь-
ер Дмитрий Медведев и 
 вице-премьер Дмитрий 
Рогозин.

Минтранс предложил сде-
лать ФКУ «Администрация Се-
верного морского пути» («Ад-
министрация СМП») единым 
логистическим оператором в 
регионе, сообщил 

”
Ъ“ дирек-

тор департамента госполити-
ки в области морского и реч-
ного транспорта министерст-
ва Виталий Клюев. В рамках 
этой инициативы предпола-
гается, что организация бу-
дет наделена функциями по 
гидрографии, обеспечению 
аварийно-спасательной го-
товности в регионе и опери-
рованию арктическим ледо-
кольным флотом. По инфор-
мации источников 

”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, идею уже 

поддержали премьер Дмит-
рий Медведев и вице-премь-
ер Дмитрий Рогозин.

Прорабатывается во-
прос, чтобы «Администра-
ция СМП» занялась всеми во-
просами Арктики, в том чи-
сле организацией логисти-
ки, координацией коммер-
ческого судоходства и госре-
сурсов, оказанием информа-
ционных услуг по перевоз-
ке грузов, добавил господин 
Клюев. Сейчас эти предложе-
ния обсуждаются, говорит 
он, в частности, речь идет о 
модели оперирования ледо-
кольным флотом — «это мо-
жет быть прямое опериро-
вание или только координа-
ция». В отношении гидрогра-
фии «Администрация СМП» 
может получить функции 
Росморречфлота, в частно-
сти, промеров, создания мор-
ских навигационных карт и 
так далее. Саму идею едино-
го оператора бизнес воспри-
нимает с трудом, но есть по-
ручение президента, отмеча-
ет господин Клюев.

Сегодня в регионе работа-
ют «Администрация СМП», 
«Атомфлот», Росморпорт, 
ВМФ, Госморспасслужба Рос-
морречфлота и другие орга-
низации. Передача их функ-
ций одной структуре позво-
лит решить сразу несколько 
задач и сэкономить деньги, 
отмечают в Минтрансе.

промышленность — с11
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19289,43 (+210,10)
РТС 1119,11 (−1,78)
FTSE 100 7288,72 (+13,08)

DAX 30 12472,8 (+5,76)
DJIA* 21028,15 (+32,03)
NASDAQ Composite* 6034,186 (+8,694)

*На 20:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.04.17
Австралийский доллар 42,2348
Английский фунт 72,1258
Белорусский рубль** 30,1704
Датская крона* 82,5342

Доллар США 56,3131
Евро 61,5052
Индийская рупия*** 87,8862
Казахский тенге*** 18,0159

Канадский доллар 41,4616
Китайский юань* 81,7233
Норвежская крона* 65,8417
СДР 77,0887

Сингапурский доллар 40,3997
Новая турецкая лира 15,6892
Украинская гривна* 21,1743
Шведская крона* 64,2286

Швейцарский франк 56,6131
Японская иена*** 50,6231
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Я люблю кредиты, причем не толь-
ко писать про них, но и пользовать-
ся. И мне казалось, что по крайней 
мере про потребительские кредиты 
я знаю все, ну или почти все, но ока-
залось, что я заблуждалась.

За время пользования кредитами 
я успела побывать и злостным не-
плательщиком, и проблемным ва-
лютным заемщиком, и расплатиться 
с долгами. Такой опыт не мог не от-
разиться на кредитной истории, поэ-
тому по мере восстановления финан-
сового благополучия я всеми силами 
пыталась ее поправить.

Поскольку банки мне кредиты в 
то время не давали, оставался един-
ственный способ — микрофинансо-
вые организации (МФО). Они дава-
ли, а я радостно брала займы, гаси-
ла их, снова брала — и пребывала в 
уверенности, что это все позитивно 
влияет на мою кредитную историю. 
Ведь старые проблемные кредиты я 
закрыла, а займы гасила вовремя, то 
есть формировала имидж раскаяв-
шегося дисциплинированного за-
емщика, который маленькими, но 
весьма дорогими шагами идет по пу-
ти исправления.

Моя уверенность исходила не 
только из логики кредитной исто-
рии, в которой отражается качество 
обслуживания долгов, но и из заяв-
лений самих микрофинансистов, 
которые до сих пор пропагандируют 
займы как способ исправить кредит-
ную историю. И в целом вопросов 
у меня в данном случае не возника-
ло, своевременное погашение займа 
казалось мне однозначным плюсом 
для истории.

Однако выяснилось, что все сов-
сем не так. Недавно при попытке по-
лучить кредит я узнала, что наличие 
долга перед МФО, даже своевремен-
но обслуживаемого, для банков — 
минус. Причем существенный, спо-
собный перевесить плюсы в виде 
стабильного дохода и вполне нор-
мального соотношения долг/доход.

Расстаться с иллюзиями мне было 
непросто. Но опрос знакомых бан-
ковских рисковиков подтвердил, 
что все именно так. Никто, конечно, 
не мотивирует отказ наличием зай-
ма, да и вообще банк объяснять при-
чины отказа не должен, но наличие 
займов перед МФО — негативный 
момент, поделился знакомый бан-
кир. Логика довольно проста: хоро-
ший заемщик в МФО не пойдет, ведь 
там гораздо дороже, чем в банке.

Получается, что в теории все заем-
щики едины, а на практике есть два 
параллельных мира, и клиентов из 
мира МФО в банках не ждут. Иску-
пить с помощью займов былые гре-
хи по кредитам вряд ли удастся. Ис-
пользовать МФО для формирования 
положительной кредитной истории 
вообще не лучшая идея. Если деньги 
нужны срочно — лучше занять у зна-
комых, а не вносить в историю дан-
ные о временном разрыве ликвид-
ности, возникшем в вашем бюджете. 
Только вот банки о своей внутрен-
ней кухне никого не предупрежда-
ют, а МФО или не знают, или намере-
но скрывают чужие секреты.
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Казалось бы, своев-
ременное обслужива-
ние любого долга — 
плюс в кредитной 
истории, однако, как 
выяснилось, кредит 
микрозайму рознь

открывает для себя руководитель 
отдела финансов

Ксения 
Дементьева

С коллекторов взыскали штраф
Приставы стимулируют легализацию рынка
Федеральная  служба 
судебных приставов 
( ФССП) впервые наложи-
ла штраф на компании, 
 которые занимались взы-
сканием долгов физлиц, 
но не состоят в реестре 
коллекторов. С начала го-
да это запрещено. Штраф, 
наложенный  ФССП на 
двух нарушителей, соста-
вил 400 тыс. руб. По сло-
вам экспертов, размер 
штрафа достаточный, что-
бы побудить нерастороп-
ных коллекторов легали-
зовать свою деятельность, 
именно так поступил 
один из нарушителей. 
Но пресечь деятельность 
компаний, принципиаль-
но работающих вне зако-
на, могут только правоох-
ранительные органы.

О том, что ФССП выяви-
ла коллекторов «МинДолг» и 
РКЦ, осуществлявших сбор 
долгов, не будучи в госрее-
стре, рассказали 

”
Ъ“ участни-

ки рынка. С 1 января по зако-
ну заниматься сбором дол-
гов могут только кредито-
ры или компании, вступив-
шие в официальный реестр 

ФССП. В службе 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что по жалобам граждан 
«два юридических лица ош-
трафованы на сумму 400 тыс. 
руб.» за нарушение закона о 
взыскании долгов физлиц и 
«осуществление взаимодей-
ствия, не являясь кредитной 
организацией или включен-
ным в государственный ре-
естр юридическим лицом». 
Названий нарушителей в ФС-
СП не раскрыли и указали, 
что обе компании на момент 
составления протоколов о на-
рушениях не были включе-
ны в госреестр, но сейчас од-
на из двух компаний уже вхо-
дит в него. Из перечисленных 
компаний в реестре значится 
лишь ООО «МинДолг».

Всего, по данным ФССП, 
по состоянию на 20 апреля 
в службу поступило около 
4 тыс. обращений граждан о 
нарушении закона о коллек-
торах. Рассмотрено 1,8 тыс. 
обращений. Составлено и на-
правлено в суд 85 протоколов 
об административных пра-
вонарушениях. Судами вы-
несено 20 постановлений о 
наложении штрафов на об-
щую сумму 753 тыс. руб. При 

этом штрафы всем наруши-
телям из реестра составили 
345 тыс. руб.

Для компаний, не состоя-
щих в госреестре, но занима-
ющихся взысканием долгов, 
законом предусмотрено зна-
чительно более суровое на-
казание, чем для официаль-
ных взыскателей. Так макси-
мальный размер штрафа для 
компаний, состоящих в рее-
стре,— 500 тыс. руб., для не-
легальных взыскателей — 
от 200 тыс. до 2 млн руб. В ре-
зультате даже минимальные 
штрафы, наложенные на двух 
нарушителей-нелегалов, пре-
высили штрафы для всех 
официальных взыскателей 
(включая кредиторов).

По словам партнера юри-
дической компании «Юр-
партнеръ» Александра Федо-
рова, 200 тыс. руб.— достаточ-
ный размер штрафа, чтобы 
побудить нерасторопных кол-
лекторов вступить в реестр. 
«На бумаге процедура выгля-
дит довольно внушительно, и 
некоторые компании откла-
дывают вступление в реестр, 
хотя на практике это не так уж 
сложно,— отмечает он.— Но 

для небольших коллекторов 
штраф 200 тыс. руб. сопоста-
вим с месячным доходом, по-
этому это хороший стимул по-
торопиться получить легаль-
ный статус». Похоже, имен-
но так подействовал штраф 
на «МинДолг». Впрочем, по-
лучить комментарии самой 
компании не удалось, там не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Впрочем, штрафы — по-
лумера. Есть компании, ко-
торые вынуждены работать 
всерую, так как масштабы их 
бизнеса не отвечают требо-
ваниям закона, а есть те, кто 
принципиально не хочет ра-
ботать на легальном рын-
ке. «Некоторые компании не 
могут вступить в реестр из-
за недостаточного размера 
уставного капитала (не менее 
10 млн руб.) или невозмож-
ности инвестировать сущест-
венные суммы, чтобы приве-
сти компанию в соответствие 
с нормами закона»,— говорит 
член совета директоров «Сек-
войя кредит консолидейшн» 
Елена Докучаева.

инвестиции  
и финансы — с10
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Dreamliner завис 
над Россией
Минпромторг ищет деньги  
на покупку самолетов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Первый день продажи Мин
фином ОФЗ для населения 
 показал, что интерес к таким 
 бумагам есть, но в основном 
у состоятельных клиентов. 
 Вчера было продано 4,65% 
 дебютного выпуска объемом 
15 млрд руб. Впрочем, экспер
ты предупреждают, что данная 
категория клиентов может 
столкнуться с проблемами, 
так как привыкла работать 
с банками дистанционно,  
а в данном случае такой фор
мат под большим вопросом. 

Как сообщила вчера Московская 
биржа, по итогам первого дня про-
даж ОФЗ было проведено 337 сделок 
на 696,807 млн руб. Таким образом, в 
первый день было реализовано 4,65% 
дебютного выпуска облигаций. По 
информации двух операторов про-
граммы Сбербанка и ВТБ 24, до мо-
мента продаж в колл-центры посту-
пило около 3 тыс. звонков от клиен-
тов. По данным Сбербанка, вчера бы-
ло подано заявок на 912 млн руб. от 
1 тыс. клиентов. Однако только у ме-
нее 200 уже были брокерские счета, 
чтобы купить ОФЗ, остальные клиен-
ты вчера их открыли в отделениях 
Сбербанка, и их заявки будут удов-
летворены позднее. В ВТБ 24 получи-
ли около 500 заявок на сумму около 
700 млн руб., сообщили в банке. С 
утра покупатели проявляли большую 
щедрость — В Сбербанке средний 
«чек» утром составлял 1,4 млн руб., у 
ВТБ 24 — 2,3 млн руб., к вечеру аппе-
тит покупателей поубавился — в 
Сбербанке до 0,9 млн руб., в ВТБ 24 до 
1,4 млн руб. 

• Объем первого выпуска ОФЗ — 
15 млрд руб. номиналом 1 тыс. руб. 
Инвестор может купить от 30 до 
15 тыс. бумаг. ОФЗ не обращаются 
на вторичном рынке, купонный 
 доход выплачивается дважды в год, 
доходность к погашению 9%, есть 
возможность досрочной продажи 
ОФЗ. При продаже и покупке ОФЗ 
взимается комиссия 0,5–1,5%  
от суммы ОФЗ. 
Вчера по итогам анализа заявок 

ОФЗ стало ясно, что основной инте-

рес к покупке ОФЗ проявили состоя-
тельные клиенты, хотя минимальная 
сумма покупки — 30 тыс. руб. Между 
тем идеология программы заключа-
лась в том, чтобы привлечь к покупке 
этих бумаг обычных граждан. «Целе-
вая аудитория — это граждане с до-
статком ниже среднего, не владею-
щие финансовой теорией, глубоки-
ми знаниями и пониманием функци-
онирования финансового рынка»,— 
заявлял ранее глава департамента 
госдолга Минфина Константин Выш-
ковский. Вчера о приобретении ОФЗ 
сообщил Герман Греф, в ВТБ сообщи-
ли о покупке бумаг топ-менеджерами 
банка. Ранее о планах покупки ОФЗ 
заявлял и министр финансов Антон 
Силуанов. В Минфине результатами 
первого дня довольны и уже заявили 
о планах размещения до конца года 
еще одного выпуска на 15 млрд руб., 
если будет спрос. В Сбербанке и ВТБ в 

этом не сомневаются, считая, что в 
ближайшие месяцы бумаги раскупят 
«десятки тысяч клиентов». 

Не исключено, что планы банков 
реализуются и быстрее. Хотя макси-
мальная сумма покупки ограничена 
15 млн руб., в программе нет ограни-
чений на случай, если клиент решит 
купить бумаги на эту сумму в ка-
ждом из банков-агентов. «Вопрос 
правовых последствий для клиента, 
приобретающего ОФЗ-н одновре-
менно у двух банков-агентов, нахо-
дится в компетенции Минфина»,— 
сообщил директор инвестиционно-
го департамента ВТБ 24 Сергей Лукь-
янов. В Минфине никаких проблем с 
этим не видят. «Нарушения в данном 
случае не будет»,— заверил замми-
нистра финансов Сергей Сторчак. 

Впрочем, определенные сложно-
сти у состоятельных клиентов могут 
возникнуть, предупреждают экспер-
ты. «Состоятельные клиенты пред-

почитают взаимодействовать с бан-
ком через посредника по доверенно-
сти, и порой доверенность выдается 
на сотрудника банка»,— указывает 
сопредседатель комитета АРБ по во-
просам ПОД/ФТ и комплаенс-ри-
скам Алексей Тимошкин. В то же 
время для приобретения ОФЗ необ-
ходимо открытие брокерского счета 
(если у клиента его нет). «А открыть 
брокерский счет по доверенности 
можно, если клиент уже был иден-
тифицирован в другом подразделе-
нии компании и если брокерское и 
другое подразделение являются од-
ним юридическим лицом»,— отме-

чает управляющий партнер юриди-
ческой фирмы «Надмитов, Иванов и 
партнеры» Александр Надмитов. Как 
уточняют в ИХ «Финам», как прави-
ло, по доверенности брокерские сче-
та открываются только юридиче-
ским лицам, а для физлиц такая пра-
ктика не распространена. «Для от-
крытия брокерского счета нужно 
указать соответствующие полномо-
чия доверенного лица»,— уточнили 
там. В свою очередь, в Росфинмони-
торинге такой подход не приветст-
вуют. «На мой взгляд, если банк про-
вел идентификацию клиента для от-
крытия банковского счета и откры-
вает ему же брокерский по доверен-
ности, это будет нарушением, так 
как в данном случае банк предостав-
ляет совершенно другой спектр 
услуг»,— отметил собеседник 

”
Ъ“ в 

Росфинмониторинге. 
Вероника Горячева,  
Мария Сарычева

У облигаций  
состоялись покупатели
В первый день продаж  
на «народные ОФЗ» граждане тратили миллионы В среду американская валюта 

отыграла позиции, которые 
уступила в России в предыду
щие две недели. За день курс 
доллара поднялся почти 
на 1 руб., до 57,12 руб./$, курс ев
ро прибавил чуть более 50 коп., 
составив 62,08 руб./€. Помощь 
доллару была оказана в России 
— в виде снизившегося спроса 
на рубли со стороны местных 
компаний, а также вербальных 
интервенций от президента 
 России Владимира Путина.

Вчера на торгах Московской бир-
жи курс доллара после двухнедель-
ного перерыва преодолел уровень 
57 руб./$. По итогам дня он остано-
вился на отметке 57,12 руб./$, что по-
чти на 1 руб. выше закрытия вторни-
ка. Такого взлета американской ва-
люты за один день на российском 
рынке не было с 9 марта. Тогда инве-
сторы избавлялись от рублей из-за 
резкого снижения цен на нефть, под-
няв за день курс доллара на 1,35 руб., 
до 59,31 руб./$. Курс евро вырос вчера 
на 63 коп., до 62,08 руб./€, макси-
мального значения с 27 марта.

Ослабление рубля совпало с за-
вершением основных налоговых вы-
плат в бюджет. Во вторник россий-
ские компании закончили уплату 
НДС, НДПИ и акцизов в общем объе-
ме 610 млрд руб., свидетельствуют 
оценки аналитика банка «Зенит» Вла-
димира Евстифеева. По его словам, 
по окончании уплаты основных на-
логов в апреле рубль начал обращать 
внимание на снизившиеся нефтя-
ные котировки, которые до этого 
оказывали на него слабое влияние. 

По данным Reuters, котировки июнь-
ского контракта на поставку северо-
морской нефти Brent вчера опуска-
лись до отметки $51,4 за баррель, что 
на 1,2% ниже закрытия вторника и 
почти на 9% ниже значений двухне-
дельной давности.

Эффект от снизившегося спроса 
на рубли со стороны российских 
компаний и падения цен на нефть 
мог быть менее значительным, если 
бы не сопровождался словесными 
интервенциями со стороны властей. 
Во вторник президент Владимир Пу-
тин на встрече представителей дело-
вых кругов Ярославской области от-
метил, что в правительстве понима-
ют озабоченность экспортеров вола-
тильностью курса рубля и поэтому в 
ежедневном режиме обсуждают си-
туацию и ищут варианты рыночных 
мер влияния на эти процессы. При 
этом глава государства подчеркнул, 
что они не собираются отказываться 
от плавающего курса рубля.

Рыночные меры правительства, с 
нашей точки зрения, исчерпаны, и 
развернуть рубль может лишь более 
агрессивное, чем ожидает рынок, 
снижение ставок ЦБ до конца года 
(что вряд ли реализуемо) вкупе с ог-
раничением операций валютного 
репо, отмечают аналитики ING. Еще 
одним шагом, который может ока-
зать существенное влияние на курс 
рубля, могут стать покупки валюты 
со стороны ЦБ. Это нерыночный шаг, 
и потому его никто на рынке пока не 
ждет. Иными словами, высказыва-
ния президента выглядят как очеред-
ная вербальная интервенция, сочли 
аналитики ING.

Однако в отличие от последних 
словесных интервенций российских 
чиновников заявления президента 
имеют для рынка более существен-
ное значение. «Заявления главы госу-
дарства оказывают сильное влияние 
на рынок, поскольку опыт послед-
них лет показал, что рано или поздно 
шаги по исправлению ситуации бу-
дут предприняты, тем более что на 
носу заседание ЦБ,— отмечает трей-
дер крупного российского банка.— 
Поэтому инвесторы стали наращи-
вать позиции в валюте».

В текущих условиях участники 
рынка ожидают дальнейшего осла-
бления рубля. По словам главного 
аналитика Росбанка Евгения Кошеле-
ва, основной фактор риска в настоя-
щее время — заседание ЦБ, которое 
состоится в пятницу. По оценкам 
опрошенных аналитиков, снижение 
ключевой ставки может составить 
0,25–0,5 процентного пункта. Но бо-
лее важными для участников рынка 
будут заявления регулятора по итогам 
заседания. По словам директора де-
партамента операций на финансовых 
рынках СМП-банка Евгения Фенчен-
ко, важны будут не только действия 
по ставке со стороны ЦБ, но и шаги по 
ставке со стороны ФРС США. «В случае 
повышения ставок ФРС и одновре-
менного понижения ключевой став-
ки ЦБ курс рубля продолжит сниже-
ние»,— отмечает господин Фенченко. 
В отсутствие поддержки со стороны 
экспортеров курс доллара может вы-
расти до 57,38 руб./$, считает руково-
дитель валютно-финансового депар-
тамента Ситибанка Денис Коршилов.

Виталий Гайдаев

Доллар отыгрывает позиции
Рубль не устоял  
перед словесными интервенциями президента

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впрочем, если компания хочет 
оставаться на рынке, разумнее найти 
возможность вступить в реестр, что 
позволит избежать наложения сис-
темных штрафов, указывает генди-
ректор агентства «АктивБизнесКол-
лекшн» Дмитрий Теплицкий. Но есть 
и те, кто принципиально не хочет 
вступать в реестр и легализовать свой 
бизнес. В этом случае пресечь неза-
конную деятельность могут только 
правоохранительные органы. «Выя-
вив нарушение, ФССП может обра-
титься в следственные органы с заяв-
лением о ведении незаконной пред-
принимательской деятельности»,— 
говорит Александр Федоров. Сотруд-
ничество ФССП с правоохранитель-
ными органами и ЦБ жизненно необ-
ходимо для рынка, подчеркивает 
Дмитрий Теплицкий.

К какой категории относится кол-
лектор РКЦ, выяснить пока не уда-

лось. На рынке есть две компании с 
подобным названием. Одна из них — 
ГК РКЦ (город Санкт-Петербург). На 
действующем сайте компании указа-
но, что основными видами ее дея-
тельности являются «покупка пор-
тфелей проблемной задолженности; 
агентские услуги по возврату задол-
женности; управление дебиторской 
задолженностью юридических лиц». 
Однако в ГК РКЦ 

”
Ъ“ сообщили, что 

не занимаются коллекторской дея-
тельностью более полутора лет. «Вид 
деятельности компании абсолютно 
не связан с взысканием долгов, выне-
сенное решение о наложении штра-
фа, безусловно, будет обжаловано»,— 
отметили в ГК РКЦ. Другая компания 
ООО «Региональный коллекторский 
центр» (сокращенно РКЦ) зарегистри-
рована в Архангельске. На род дея-
тельности прямо указывает ее назва-
ние. Однако сайт компании не рабо-
тает, связаться с ней не удалось.

Светлана Самусева

С коллекторов взыскали штраф

КОНТЕКСТ

Б А Н К И
Банки закрыли квартал
По данным Банка России, прибыль российских 
банков по итогам первого квартала текущего го-
да составила 339 млрд руб., это втрое больше 
аналогичных показателей 2016 года — прибыль 
109 млрд руб. При этом активы банков сократи-
лись — на 1,1% за квартал. Объем кредитов не-
финансовым организациям уменьшился в янва-
ре—марте на 3,1%, кредиты населению выро-
сли на 0,6%. Объем просроченной задолженно-
сти по корпоративному портфелю увеличился за 

январь—март на 10%, а по розничному на 2,8%. 
Вклады населения за три месяца выросли на 
0,7%, депозиты и средства организаций на сче-
тах увеличились на 1,5%. Отдел финансов

«Ренессанс Кредит» 
заложили в Альфа-банк
Структура группы ОНЭКСИМ Михаила Прохоро-
ва привлекает финансирование в Альфа-банке 
под залог принадлежащего ей банка «Ренессанс 
Кредит». Как говорится в сообщении «Ренес-
санс Кредита», его единственный владелец — 

«Казначей-Финансинвест» — одобрил передачу 
в залог Альфа-банку 86% долей подконтроль-
ной кредитной организации. Объем привлекае-
мого финансирования не раскрывается. Ком-
ментарии в Альфа-банке получить не удалось. 
«Ренессанс Кредит» останется в структуре 
 ОНЭКСИМа, средства нужны для его развития, 
пояснили в пресс-службе группы. «Группа ОН-
ЭКСИМ поддерживает позицию банка ”Ренес-
санс Кредит“. Финансирование привлекается 
для устойчивого развития бизнеса банка в рам-
ках группы»,— отметили там. «Интерфакс»

Все госорганы  
занимаются наведением 

порядка  
только в тех компаниях, 

которые вошли  
в различные реестры  

и получили их лицензии. 
Прокуратура проверяет 

только тех,  
кто не прячется

— Борис Воронин,
гендиректор НАПКА,  

в интервью 
”
Ъ“  

16 марта 2017 года

Ц И Т А Т А

696,8 миллиона рублей
составил объем продаж ОФЗ  
для населения в первый день  
реализации программы

Глава Сбербанка  
Герман Греф не видит  
преград для распростра
нения ОФЗ, выпущенных 
Минфином (справа —  
министр Антон Силуанов)
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснилось вчера, ВТБ за-
ключил с «Мечелом» опцион 
на покупку 5% привилегирован-
ных акций компании (1,25% 
от капитала) по цене, втрое 
меньшей рыночных котировок 
с начала года. Сделка должна 
 была стартовать в апреле, 
но «Мечел» просит перенести 
ее на год. По итогам 2016 года 
«Мечел» впервые за пять лет 
 может выплатить дивиденды 
владельцам префов, но это 
 требует одобрения банков.

«Мечел» Игоря Зюзина (контроли-
рует с семьей свыше 55% акций) впер-
вые с 2011 года получил годовую при-
быль: по итогам 2016 года она соста-
вила 7,126 млрд руб., сообщила ком-
пания. В прошлом году «Мечел» уже 
выходил в плюс по итогам второго 
квартала и девяти месяцев, но только 
годовая прибыль обязывает компа-
нию к выплатам владельцам приви-
легированных акций, на которые у 
«Мечела» приходится 25% капитала.

Дивидендная политика компа-
нии предполагает выплату по пре-
фам не менее 20% чистой прибыли по 
МСФО, по обыкновенным акциям 
размер выплат не зафиксирован. С 
2013 года «Мечел» выплачивал по 
префам минимальные суммы 
(0,05 руб. на акцию, 7,5 млн руб. в год) 
из нераспределенной прибыли 
прошлых лет, чтобы избежать их кон-
вертации в голосующие.

Дочерней структуре «Мечела» 
Skyblock Limited принадлежит 40% 
префов, еще 60% — в свободном обра-
щении (ранее эти 60% принадлежали 
семье нынешнего губернатора Запад-
ной Виргинии Джеймса Джастиса). 
По данным Bloomberg, среди вла-
дельцев префов «Мечела» — East 
Capital Asset Management с 2,6%, 

Pictet Funds с 1,06%, а также другие 
фонды с долями менее 1% каждый.

Среди последних — VTB Asset 
Management с 5,5 тыс. акций. «Мечел» 
вчера раскрыл, что в январе в рамках 
реструктуризации долга заключил 
колл-опцион с VTB Capital на 5% пре-
фов (свыше 6,9 млн акций) на услови-
ях продажи по цене 47,36 руб. за бума-
гу и/или выплаты VTB Capital разни-
цы между этой ценой и средней ры-
ночной ценой акций за шесть меся-
цев. Он действителен с 1 апреля 2017 
года до 31 декабря 2020 года. В апреле 
ВТБ уведомил «Мечел» о намерении 
реализовать опцион, но компания 
попросила перенести его старт на 
1 апреля 2018 года, пока стороны ве-
дут переговоры по изменению его ус-
ловий, раскрыл «Мечел». Деталей сто-
роны не комментируют, но в ВТБ зая-
вили 

”
Ъ“, что «верят в увеличение ак-

ционерной стоимости 
”
Мечела“». Оп-

цион выглядит привлекательным 
для ВТБ, хотя префы сильно потеряли 
в цене с начала года: в январе они сто-
или на Московской бирже около 
160 руб. за акцию, вчера на момент за-
крытия торгов — 112 руб. за бумагу.

Формально по итогам 2016 года 
«Мечел» мог бы выплатить владель-
цам привилегированных акций око-
ло 1,4 млрд руб. (около $25 млн). Но ус-
ловия реструктуризации кредитов с 
госбанками (71% от чистого долга 
469 млрд руб.) предполагают, что «Ме-
чел» обязан согласовывать с кредито-
рами дивиденды свыше 7,5 млн руб. в 
год по префам. В ВТБ и Сбербанке от-
казались от комментариев, в ГПБ не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. Гендиректор 

«Мечела» Олег Коржов заявил на кон-
ференц-колле, что еще есть время, 
чтобы обсудить возможные выплаты 
с банками, перед которыми также 
есть обязательство по снижению дол-

га из избыточной наличности (cash-
sweep), но окончательное решение 
будет зависеть от ряда факторов. Фи-
нансовое положение компании еще 
нестабильно, рынки волатильные, и, 
с одной стороны, важно повышать 
рыночную стоимость компании за 
счет выплат, с другой — дивиденды 
снижают возможности по финанси-
рованию операционной деятельнос-
ти, объяснил он. В 2017 году CAPEX 
«Мечела» должен составить 12,5 млрд 
руб. Получить комментарии фон-
дов—держателей префов не удалось.

Тема дивидендов нуждается в об-
суждении и с синдикатом зарубеж-
ных банков по предэкспортному кре-
дитованию (PXF), с которыми еще не 
завершены переговоры о реструкту-
ризации, добавил топ-менеджер. На 
конец 2016 года «Мечел» был должен 
по PXF 60,89 млрд руб., при этом в 
феврале «ряд кредиторов подал 14 ар-
битражных требований в Лондон-
ский международный арбитражный 
суд», говорится в его отчете.

Олег Петропавловский из БКС по-
лагает, что «Мечел» сможет догово-
риться с зарубежными банками, если 
цены на коксующийся уголь в сред-
несрочной перспективе удержатся на 
уровне $150–160 за тонну. В то же вре-
мя «Мечел» пока остается «чисто спе-
кулятивной историей», уверен ана-
литик: перспективы и темпы сниже-
ния долга компании привязаны пре-
жде всего к волатильным ценам на 
уголь, и на какие-либо существенные 
дивиденды акционерам рассчиты-
вать не стоит.

Анатолий Джумайло

ВТБ претендует 
на дивиденды «Мечела»
Но сделка по 5% префов затягивается

«Росатом» от лица России стандарт-
но подписывает такие соглашения со 
странами перед контрактами на соо-
ружение станций. Подпись министра 
энергетики ЮАР завизировал прези-
дент страны, но в парламент доку-
мент был передан лишь в июне 2015 
года — в пакете с двумя «старыми» со-
глашениями с Вашингтоном и Сеулом 
и еще с двумя более новыми — с Пеки-
ном и Парижем. Поддержанные су-
дом претензии касались того, что пра-
вительство годами не согласовывало 
«старые» соглашения с США и Кореей. 
В итоге не оспоренными остались со-
глашения с КНР и Францией и «ста-
рое» — более общее — межправсогла-
шение между РФ и ЮАР от 1994 года 
по сотрудничеству в области мирного 
атома (такой документ подписывает-
ся с любой страной перед началом ка-
ких-либо переговоров по атомной те-
матике — в основном для гарантий 
режима нераспространения).

Юрист судебно-аналитического 
отдела HEADS Consulting Александ-
ра Елизарова заметила, что «Роса-
том» является одной из сторон в со-
глашении и имеет право оспаривать 
решение суда, касающееся данного 
соглашения, а также непосредствен-
но затрагивающее права госкорпо-
рации. Вчера в «Росатоме» от коммен-

тариев отказались. Госпожа Елизаро-
ва добавила, что стратегическое 
партнерство между сторонами не за-
трагивает их права и обязательства 
по ранее заключенным договорам и 
соглашениям, то есть аннулирова-
ние соглашения не затронет предше-
ствующий акт, заключенный в 1990-
х годах. Партнер юридической фир-

мы «Вестсайд» Сергей Водолагин за-
мечает, что иск был подан по фор-
мальным причинам, в частности, не 
была соблюдена процедура одобре-
ния межправительственного догово-
ра, но суд не анализировал закон-
ность соглашений с содержательной 
точки зрения. Юрист полагает, что 
если правительство ЮАР сможет ис-

править процедурные нарушения, 
то решение суда не повлияет на про-
грамму ядерной энергетики ЮАР. 
Срок возможного перезапуска про-
граммы источники 

”
Ъ“ в отрасли 

оценить затруднились, но не исклю-
чено, что на это потребуются годы.

Владимир Дзагуто,  
Андрей Райский

В ЮАР закрыли рынок 
для «Росатома»

Когда именно будет подготовлен 
полный список задач и функций «Ад-
министрации СМП» как единого опе-
ратора, господин Клюев затруднил-
ся ответить, добавив, что соответст-
вующее решение потребует внесе-
ния изменений в законодательство.

«Администрация СМП» существу-
ет с 1999 года и монопольно занима-
ется административными вопроса-
ми навигации по СМП, в частности, 
выдает разрешения на плавание. 
Эксплуатацией атомного граждан-
ского ледокольного флота занимает-
ся подведомственное «Росатому» 
ФГУП «Атомфлот». В «Росатоме» 

”
Ъ“ 

заявили, что предложения Минтран-
са в госкорпорацию не поступали, и 
комментировать их не представляет-
ся возможным. Там также отметили, 
что атомный ледокольный флот на-

ходится в собственности государства 
и передан «Росатому», который наде-
лил правом оперирования этими су-
дами «Атомфлот».

Идея создания единого оператора 
СМП обсуждается больше года. В мар-
те 2016 года по итогам заседания пре-
зидиума Госкомиссии по вопросам 
развития Арктики Дмитрий Рогозин 
поручил определиться с единым 
транспортно-логистическим опера-
тором СМП и представить материа-
лы в правительство до 20 апреля. В 
мае 2016 года в ходе совместного за-
седания Морской коллегии и прези-
диума госкомиссии по Арктике го-
сподин Рогозин поручил Минтрансу 
и Минобороны в кратчайшие сроки 
проработать вопрос создания такой 
структуры. Он отмечал, что необхо-
дим «некий субъект», который возь-
мет на себя проработку всех вопро-
сов, в том числе по размещению су-

достроительных заказов. Таким субъ-
ектом должен быть оператор, «голо-
вой отвечающий и глубоко погру-
женный во все нюансы, детали этого 
маршрута», отмечал вице-премьер.

На пленарном заседании Между-
народного арктического форума в 
Архангельске в марте президент Вла-
димир Путин поручил правительст-
ву проработать вопрос создания от-
дельной структуры, ответственной 
за комплексное развитие СМП и 
прилегающих опорных территорий. 
О том, что СМП должен обрести не-
коего единого оператора, который 
должен включать в себя и гидромете-
орологические институты, и иссле-
довательские организации, заявлял 
в кулуарах форума и замминистра 
экономического развития Алек-
сандр Цыбульский.

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов

Ледоколы вызывают 
в администрацию

Формально при расчете ставки та-
рифа на передачу по магистральным 
сетям ФСК будет учитываться повы-
шающий коэффициент на потери в 
1,1203. По расчетам Натальи Порохо-
вой из АКРА, это поднимет тариф 
ФСК на 2,5%.

В пояснительной записке к вопро-
су отмечается, что коэффициент «отра-
жает соотношение потерь электроэ-
нергии в сетях единой национальной 
энергетической сети в предшествую-
щие два года». Экономические послед-
ствия от принятия изменений не оце-
нивались, говорится в документе. Схе-
ма начнет действовать с 30 апреля это-
го года (но затронет поставки с 1 апре-
ля) до 31 мая 2018 года. В «Совете рын-
ка» запрос 

”
Ъ“ переадресовали в Минэ-

нерго, там на запрос 
”
Ъ“ не ответили. В 

ФСК, «Россетях», «Системном операто-
ре» от комментариев отказались.

При транспортировке электроэ-
нергии по сетям высокого напряже-
ния ЕЭС России ФСК в 2015 году поте-
ряла 4,47% от общего объема потре-
бления, что эквивалентно 23,5 млрд 
кВт•ч. Расходы ФСК на оплату потерь 
в 2015 году составили 14,3 млрд руб., в 
2016 году — 14,7 млрд руб. Наталья 
Порохова оценивает, что нагрузка на 
потребителей от повышающего коэф-

фициента увеличится на 4,6 млрд руб. 
в год, а объем электроэнергии, отно-
симый к потерям, вырастет на 2,7 мл-
рд кВт•ч. Федор Корначев из Райффай-
зенбанка говорит, что ФСК сама не пе-
реплатит, поскольку потери включа-
ются в тариф как часть расходов, а 
списанное на потери потребление 
ЛНР должно увеличить платеж потре-
бителей в ЕЭС России на 2–2,5 млрд 

руб., что приведет к росту конечной 
цены на 0,1%. Как отмечает директор 
Фонда энергетического развития Сер-
гей Пикин, коэффициент позволит 
ФСК «уложить текущие потери в нор-
мативные (плановые потери компа-
нии в 2016 году, согласно приказу 
Минэнерго, должны составить 4,1%)».

ДНР и ЛНР уже снабжаются россий-
ским газом с февраля 2015 года — по-
сле того, как поставки прервал «Нафто-
газ Украины» (см. 

”
Ъ“ от 20 и 21 февра-

ля 2015 года). Формально «Газпром» 
обозначает эти объемы как поставки 
на Украину и считает, что за них дол-
жен платить «Нафтогаз», что тот делать 
отказывается. В 2016 году на террито-
рию республик было поставлено око-
ло 2,4 млрд кубометров, и такой объем 
поставок на Украину указан в отчетно-
сти «Газпрома», хотя «Нафтогаз» заку-
пок у монополии вообще не вел.

Но не исключено, что РФ придется 
вслед за газом и электроэнергией ка-
ким-то образом снабжать ЛНР и ДНР 
еще и водой: вчера глава Минэнерго 
Украины Игорь Насалик сообщил о 
возможной остановке поставок, так 
как оплата за нее не поступает. Перед 
отключением электроэнергии в Кие-
ве также оценивали долг потребите-
лей ЛНР за энергию в 2,6 млрд гри-
вен (5,5 млрд руб.).

Татьяна Дятел

Луганск запитают  
от российского тарифа
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Госбанки даже предлагали 
Игорю Зюзину в 2014 году 
уступить контроль в «Мече-
ле» — тогда он отказался  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

По нашим расчетам, 
возможностей линии 

электропитания, которая 
идет из России, будет 
достаточно, чтобы 
удовлетворять спрос 
на электроэнергию 

гражданского населения
— Георгий Тука,

замминистра Украины по делам  
временно оккупированных территорий,  

25 апреля

Ц И Т А Т А

133 млрд долларов
составляет десятилетний портфель 
 зарубежных контрактов «Росатома» 
на конец 2016 года
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Как стало известно 
”
Ъ“, 

президент АФК «Систе-
ма» Михаил Шамолин 
получил от дисципли-
нарной комиссии корпо-
рации выговор по ито-
гам продажи своих ак-
ций АФК в 2014 году. В 
АФК предположили, что 
господин Шамолин как 
глава корпорации обла-
дал «существенной непу-
бличной информацией»: 
вскоре после сделки суд 
наложил арест на акции 
принадлежавшей тогда 
«Системе» «Башнефти», 
что уронило котировки 
холдинга на несколько 
процентов. Но в суд АФК 
доказательств инсайдер-
ской торговли не пред-
ставила и претензий 
к своему руководителю 
больше не имеет.

Савеловский районный 
суд Москвы вынес решение 
по иску Михаила Шамоли-
на к АФК «Система», а также 
к Ольге Корниенко, Елене 
Витчак, Станиславу Кри-
минскому и Алексею Гурье-
ву, которые, согласно мате-
риалам дела, входят в дис-
циплинарную комиссию 
АФК. Михаил Шамолин тре-
бовал признать незакон-
ным выговор комиссии, ко-
торый он получил в связи с 
нарушением политики АФК 
«О раскрытии существен-
ной непубличной инфор-
мации и инсайдерских 
сделках». Как говорится в 
решении суда, основанием 
для выговора послужили 
обстоятельства продажи го-
сподином Шамолиным 
принадлежащих ему акций 
«Системы» накануне ареста, 
наложенного Басманным 
районным судом на акции 
одного из дочерних пред-
приятий АФК.

События, подходящие 
под это описание, происхо-

дили почти три года назад: 
16 июля 2014 года Басман-
ный суд наложил арест на 
акции «Башнефти», основ-
ным владельцем которой 
тогда была АФК «Система». В 
тот же день котировки ак-
ций АФК на Московской 
бирже упали на 7%. Причем 
незадолго до ареста акций 
«Башнефти» ряд топ-менед-
жеров и членов совета ди-
ректоров снизили свою до-
лю участия в АФК, следует 
из списка аффилированных 
с компанией лиц, опубли-
кованного в октябре 2014 
года. Так, сам Михаил Ша-
молин в июле снизил свою 
долю в капитале АФК «Сис-
тема» с 0,1561% до 0%.

• Михаил Шамолин зани
мает пост президента 
АФК «Система» с марта 
2011 года, в марте 2017го 

АФК объявила о продлении 
контракта с ним еще 
на три года.
Дисциплинарная комис-

сия АФК, согласно материа-
лам суда, посчитала, что 
президент холдинга имел 
дело с «существенной непу-
бличной информацией», но 
по правилам АФК был не 
вправе на основании такой 
информации совершать 
сделки с ценными бумага-
ми. Михаил Шамолин, по 
мнению комиссии, также 
не уведомил надлежащим 
образом о продаже акций 
корпоративного секретаря 
и был не вправе совершать 
такую сделку без предвари-
тельного разрешения пред-
седателя совета директоров.

Савеловский суд встал на 
сторону Михаила Шамоли-
на и отменил дисциплинар-
ное взыскание. По мнению 
суда, АФК «Система» не смо-
гла доказать, что на момент 
продажи своей доли в АФК 
господин Шамолин знал об 
аресте акций дочернего 

предприятия. Кроме того, по 
мнению суда, такая инфор-
мация в принципе не явля-
ется инсайдерской, а поли-
тика АФК в этом отношении 
противоречит Трудовому ко-
дексу, так как ограничивает 
работника в распоряжении 
его имуществом.

Михаил Шамолин пере-
направил вопросы 

”
Ъ“ в 

пресс-службу АФК «Систе-
ма». Представитель АФК зая-
вил 

”
Ъ“, что в ходе проверки 

внутри корпорации было 
выявлено: сделка действи-
тельно была законной и не 
содержала признаков ин-
сайда. «Михаил Шамолин 
еще 11 июля 2014 года пись-
менно запросил разреше-
ние на совершение сделки у 
корпоративного секретаря 
корпорации и дал распоря-
жение своему агенту на ее 
проведение, но не полно-
стью выполнил действую-
щее на тот момент положе-
ние об уведомлении, а 
именно не получил офици-
ального разрешения»,— по-

яснили в АФК. Там также 
подчеркнули, что корпора-
ция считает решение суда 
абсолютно законным и обо-
снованным.

Опрошенные 
”

Ъ“ юри-
сты удивлены решением Са-
веловского суда. «Однако,— 
отмечает партнер LECAP 
Дмитрий Крупышев,— на-
до понимать, что компа-
нии невыгодно выносить 
сор из избы, возможно, с ее 
стороны никакого продол-
жения и не последует. Как 
мне кажется, следующий 
ход должен сделать ЦБ». Ре-
шение как минимум по 
двум правовым аспектам 
может быть «признано неза-
конным и отменено», счита-
ет управляющий партнер 
адвокатского бюро «Барто-
лиус» Юлий Тай. «В части 
выводов суда о нарушении 
норм Конституции о распо-
ряжении собственным иму-
ществом, права работника 
на справедливые условия 
труда, на незаконность ло-
кального нормативного ак-
та о правилах распоряже-
ния имуществом выводы 
абсолютно неправомер-
ны»,— категоричен он.

Об инсайдерской торгов-
ле акциями АФК в июле 
2014 года ранее заявлял и 
Центробанк. Под подозре-
ние регулятора тогда попа-
ли три бывших топ-менед-
жера корпорации — Алек-
сей Буянов, Надежда Носова 
и Александр Гончарук. В ЦБ 
отмечали, что это стало са-
мым значительным раскры-
тым случаем инсайдерской 
торговли, а информация по 
нему была передана в пра-
воохранительные органы. 
Получить оперативный 
комментарий в ЦБ вчера не 
удалось, в МВД не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Мария Коломыченко, 
Мария Сарычева

Михаил Шамолин 
не заслужил выговор
Суд не обнаружил в сделке главы АФК «Система»  
инсайдерской торговли

Кроме того, законопроектом вво-
дится возможность идентифика-
ции абонентов, подключившихся к 
услугам связи через юридических 
лиц, которые закупают сим-карты 
для сотрудников. Предполагается, 
что сведения о сотрудниках, кото-
рым выданы сим-карты, будут пере-
давать оператору сами компании. 
Сейчас передача сведений о таких 
пользователях без их согласия не-
возможна.

Предложенные меры перекры-
вают основной канал поставки ано-
нимных сим-карт на рынок — мас-
совые корпоративные договоры, 
отметили вчера в Роскомнадзоре. 
«Ввод обязательной идентифика-
ции конечного пользователя при 
заключении договоров с корпора-
тивными абонентами позволит 
полностью легализовать рынок 
сим-карт»,— уверен представитель 
ведомства Вадим Ампелонский. 
Кроме того, у операторов связи по-
являются новые электронные кана-
лы продаж, более дешевые с точки 
зрения стоимости дистрибуции, до-
бавляет он.

Сами операторы тоже поддержи-
вают предложение о возможности 
заключения договора в электрон-
ной форме. «Это даст нам дополни-
тельный канал привлечения або-
нентов, облегчит процедуру их уда-
ленной идентификации»,— соглас-
ны в МТС. При этом норма по иден-
тификации абонентов поможет 
упорядочить продажу сим-карт и 
снизить риски нарушений при за-
ключении договоров, говорит пред-
ставитель оператора Дмитрий Соло-
довников.

Но проблему продажи сим-карт в 
переходах и на улицах эти нормы 
все равно не решат, считает дирек-

тор по связям с законодательной и 
исполнительной властью «МегаФо-
на» Дмитрий Петров. «Серые про-
давцы, как раньше, смогут реги-
стрировать на себя сим-карты, опе-
раторы будут проверять предостав-
ленные паспортные данные и вно-
сить их в систему, затем сим-карты 
будут перепродаваться»,— предпо-
лагает он.

Кроме  того ,  при реализа -
ции норм закона важно, чтобы не 
пострадали абоненты в труднодо-
ступных регионах, где данные бу-
дет сложно оперативно проверить, 
добавляет господин Петров. «Потре-
буется наладить эффективное взаи-
модействие оператора связи и ди-
лерской сети для оперативного вне-
сения сведений об абоненте в базы 
данных оператора»,— согласен 
Дмитрий Солодовников. Предло-
женная норма может сильно за-
труднить продажи сим-карт в отда-
ленных уголках, где нет проводно-
го интернета, чтобы оперативно пе-
редать паспортные данные клиен-
та через дистанционные системы, 
поясняет собеседник 

”
Ъ“ в одном 

из операторов связи. Это ударит по 
«альтернативной рознице» — на-
пример, продажам через «Почту 
России» или индивидуальных пред-
принимателей — и, безусловно, 
приведет к снижению продаж, счи-
тает собеседник. Не у всех диле-
ров в принципе есть возможность 
передавать регистрационную фор-
му операторам дистанционно, уточ-
няет другой собеседник на рын-
ке связи. Например, та же «Почта 
России» в принципе не может пере-
давать регистрационные формы 
абонентов в электронном виде, ука-
зывает он.

В «Вымпелкоме» и Tele2 воздер-
жались от комментариев.

Юлия Тишина

Сим-карты  
выходят в онлайн
с1

Бывший член совета директо-
ров группы «Черкизово» Самю-
эль Липман продает пакет в под-
московной фабрике «Бройлер 
будущего» глобальной Cobb-
Vantress, Inc. Покупка доли в 
предприятии, которое контр-
олирует около 40% российского 
рынка племенной птицеводче-
ской продукции, позволит 
Cobb-Vantress создать основу 
для дальнейшей экспансии.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) согласовала ходатайство 
кипрской GP CY Holdings Ltd на по-
купку 48,25% ООО «Бройлер будуще-
го», которое занимается племенным 
птицеводством на площадке в Подмо-
сковье. По данным ЕГРЮЛ, 48,25% 
«Бройлера будущего» соответствует 
сумме долей Cobb Europe Ltd и Lipman 
Company, еще 49,5% через ПТФ «Васи-
льевская» контролирует группа «Чер-
кизово», миноритарные доли есть у 
Ирины Лихачевой, Константина Ти-
шенкова и Сергея Бровкина. Фактиче-
ский владелец 48,25% «Бройлера буду-
щего» — гендиректор компании, быв-
ший член совета директоров «Черки-
зово» Самюэль Липман, GP CY 

Holdings действует в интересах Cobb-
Vantress, Inc., говорят два собеседни-
ка 

”
Ъ“, знакомых с деталями сделки. В 

ФАС отказались раскрыть информа-
цию о продавце и покупателе доли в 
«Бройлере будущего». В «Черкизово» 
не комментируют сделку.

• CobbVantress, Inc.— один из круп
нейших мировых производителей 
птицеводческой племенной продук
ции, входит в американскую корпо

рацию Tyson Foods, работает в более 
чем 100 странах мира. В 2016 фи
нансовом году Tyson Foods получила 
$37 млрд выручки, 30% продаж при
шлось на птицеводство, говорится 
на сайте корпорации.
«Бройлер будущего» — основной 

российский поставщик родительско-
го стада кросса Cobb-500, который за-
купают около 40% российских произ-
водителей мяса бройлеров, рассказы-

вает президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев. В России работают 
еще два репродуктора бройлеров пер-
вого порядка — площадки Aviagen 
Group в Тульской и Ленинградской 
областях, особой конкуренции среди 
них нет, добавляет гендиректор «Ро-
сптицесоюза» Галина Бобылева. 
«Бройлер будущего» — официальный 
дистрибутор Cobb-Vantress в России, 
объем продаж в 2014 году — около 

6 млн голов. Среди клиентов — «Чер-
кизово», «Белая птица», агрохолдинг 
«Ак Барс», «Элинар бройлер» и про-
чие, рассказали в «Росптицесоюзе». 
Выручка в 2015 году составила 1,09 
млрд руб., чистый убыток — 20 млн 
руб. (данные kartoteka.ru).

Самюэль Липман владеет пакетом 
в «Бройлере будущего» с 2007 года. По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“, 

продажа доли в компании связана с 

желанием господина Липмана выйти 
из бизнеса. «Он уже не появляется в 
России»,— говорит собеседник. Для 
Cobb-Vantress покупка пакета в пред-
приятии — логичный шаг по закре-
плению на российском рынке и со-
зданию основы для дальнейшей экс-
пансии, рассуждает Альберт Давлеев. 
Цель компании — занять минимум 
80% российского рынка родительско-
го стада кросса Cobb-500, говорил ра-
нее менеджер Cobb Europe. В случае 
совершения сделки «Бройлер будуще-
го» станет первой российской пло-
щадкой, управляемой напрямую 
Cobb-Vantress.

Оценить стоимость доли Самюэ-
ля Липмана в «Бройлере будущего» 
собеседники 

”
Ъ“ затруднились. «Пле-

менной бизнес не очень рентабель-
ный, стоимость производства коле-
блется под влиянием многих факто-
ров. Нужно учитывать и риск гриппа 
птиц, вспышка которого была за-
фиксирована в начале марта текуще-
го года на подмосковном птицевод-
ческом заводе 

”
Смена“ — тогда вво-

дился режим чрезвычайной ситуа-
ции в Сергиево-Посадском районе, 
по соседству с площадкой 

”
Бройлера 

будущего“»,— рассуждает господин 
Давлеев.

Не исключено, что в дальнейшем 
Cobb-Vantress захочет полностью 
консолидировать подмосковную 
площадку, полагает глава Agrifood 
Strategies. «Черкизово» не планирует 
продавать долю в «Бройлере будуще-
го», утверждает представитель груп-
пы. «Мы не участвуем в оперативном 
управлении компанией, но заинте-
ресованы в развитии селекции и ге-
нетики в России»,— добавил он.

В Cobb-Vantress не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Связаться с господином 

Липманом не удалось.
Анатолий Костырев

Самюэль Липман устал от птицеводства
Он продает пакет в «Бройлере будущего»

Агентство по ипотечному 
 жилищному кредитованию 
(АИЖК) нашло новых партне-
ров для проекта арендного 
 жилья. Новый дом для АИЖК 
построит группа ПСН брать-
ев Алексея и Дмитрия Ананье-
вых в рамках жилого комплек-
са «Гринада» на юге Москвы. 
Также обсуждается сотрудни-
чество с группой ТЭН Руслана 
Гутнова.

АИЖК обсуждает партнерство в 
рамках ЗПИФН «Кутузовский» с дву-
мя новыми девелоперами (в этот 
фонд вносятся объекты, приобрета-
емые агентством для развития рын-
ка арендного жилья). Об этом на 
конференции «2017: Девелопмент 
полного метра», организованной 

”
Ъ“, сообщил гендиректор АИЖК 

Александр Плутник. По его словам, 
сейчас стартуют проекты с группой 
ПСН и группой ТЭН в Москве. Пре-
зидент ПСН Максим Гасиев расска-
зал 

”
Ъ“, что в соответствии с достиг-

нутыми договоренностями по пара-
метрам и под запрос АИЖК будет по-
строен отдельный дом в рамках жи-
лого комплекса «Гринада» на Феодо-
сийской улице. По его словам, еще 
обсуждается площадь дома, класс 
жилья и объем инвестиций. В груп-
пе ТЭН не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Также идут переговоры о реализа-
ции проектов по развитию арендно-
го жилья в Перми и Екатерин бурге. 
«Сегодня с Вениамином Голубицким 
(президентом 

”
Кортрос“, девелопер-

ской 
”
дочки“ 

”
Реновы“.— 

”
Ъ“) обсу-

ждали проекты в Екатеринбурге и 
Перми»,— цитирует Александра 
Плутника RNS. Господин Голубиц-
кий пояснил RNS, что сейчас обсу-
ждается возможность выкупа со сто-
роны АИЖК квартир для создания 
рынка арендного жилья в реализуе-
мых «Кортрос» проектах «Гулливер» в 
Перми и «Академический» в Екате-
ринбурге. В развитие рынка аренд-
ного жилья АИЖК планирует вло-
жить 100 млрд руб. до 2020 года.

• В портфеле группы ПСН братьев 
Алексея и Дмитрия Ананьевых бо
лее 2 млн кв. м жилой и коммерче
ской недвижимости. В активной 
стадии строительства шесть деве
лоперских проектов, из них два жи

лых с комплексным освоением 
терри тории общей площадью 
43 тыс. га. Финансовые показа
тели не рас крываются.

• Группа ТЭН построила более 
1 млн кв. м различной недвижимо
сти в Москве. Сейчас основной про
ект компании — квартал «Парк 
 легенд» у станции метро «Автоза
водская» (30 га, 700 тыс. кв. м): 
строительство идет в рамках 
 реорганизации промышленной 
 зоны ЗИЛ. Главными объектами 
спортивноразвлекательного квар
тала «Парк легенд» станут круп
нейший в России ледовый дворец, 
комплекс водного спорта с Олимпий
ским центром синхронного плава
ния и зоной водных развлечений, 
 Музей хоккея.
По словам управляющего парт-

нера «Метриум Групп» Марии Лити-
нецкой, у проекта ТЭН хорошая 
транспортная доступность: рядом 
станция МЦК «ЗИЛ» и станция ме-
тро «Автозаводская». «Средняя стои-
мость жилья здесь составляет 
175,5 тыс. руб. за кв. м»,— добавляет 
госпожа Литинецкая, отмечая, что 
этот проект хорошо подходит для 
развития арендного жилья.

Летом прошлого года АИЖК со-
здало ЗПИФН «Кутузовский», в ко-
торый сейчас вносит приобретае-
мые для развития арендного жилья 
объекты. Сейчас в нем около 800 
апартаментов (46 тыс. кв. м) в жи-
лом комплексе Match Point у Куту-
зовского проспекта (девелопер — 
ВТБ) и примерно 10 тыс. кв. м в ком-
плексе «Лайнер», который строит 
«Интеко» на Ходынском поле. В 
этих проектах АИЖК выкупило жи-
лые площади, но агентство исполь-
зует и другой механизм сотрудни-
чества. Так, «Дон-Строй Инвест» по-
строит для АИЖК 378 квартир 
(25 тыс. кв. м) по договорам долево-
го участия в жилом комплексе 
«Символ». Проект с фондом «Скол-
ково», озвученный осенью прошло-
го года, предполагает строительст-
во новых апартаментов, которым 
будет заниматься «дочка» фонда — 
ОДАС «Сколково». Стороны собира-
ются строить 153 тыс. кв. м, вложив 
15,6 млрд руб.

Екатерина Геращенко

АИЖК нашло  
еще одни ключи
Агентство заплатит  
за строительство

Президент АФК 
«Система» Михаил 
Шамолин разо-
брался со своей 
компанией в суде   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

1,1 миллиона тонн
мяса птицы произведено в России 
в первом квартале 2017 года,  
подсчитал Росстат
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Почти год назад телепродюсер 
и бывший гендиректор канала 
СТС Вячеслав Муругов возглавил 
холдинг «СТС Медиа». Об отно
шениях с производителями теле
контента, о том, зачем компании 
участвовать в производстве 
 российских фильмов, и о раз
витии телеканалов холдинга 
он рассказал в интервью ”Ъ“.

— Вы управляете компанией уже 
почти год, причем она для вас не 
новая — вы вернулись в «СТС Ме
диа» после почти двухлетнего пе
рерыва. В каком состоянии вы об
наружили компанию, что в ней 
изменилось?
— В отличном состоянии: крашеные 
стены, отремонтированная мебель… 
(смеется). Главное, что у компании 
есть прибыль, нет долгов, основные 
бренды сохранены и активны.
— Расскажите о финансовых ре
зультатах.
— Если предельно кратко, то по ито-
гам 2016 года OIBDA выросла, мягко 
говоря, значительно — в 3,5 раза. Рен-
табельность по итогам года также про-
порционально увеличилась в разы.
— За счет чего?
— В первую очередь за счет нашего 
флагманского канала СТС, который 
приносит около 70% выручки. Мы со-
здали новую программную полити-
ку, ввели четкие тайм-слоты, в част-
ности восьмичасовой слот премьер. 
В девять вечера у нас идет кино, в 
семь — ситкомы. В целом логика 
программирования приведена в со-
ответствие с концепцией канала. 
В результате последние два месяца 
по доле мы стабильно обходим кон-
курентов в прайме.

В то же время мы сокращали рас-
ходы, в том числе на амортизацию 
сетки. Провели оптимизацию и сэко-
номили по отдельным позициям до 
10–15%. За счет таких мероприятий 
привели канал в порядок, полноцен-
но заработали бренды — и получили 
вышеуказанный результат.
— Когда создавался новый селлер 
«Национальный рекламный 
альянс» (НРА), «СТС Медиа» осто
рожно высказывался на тему объ
единения продаж. Какие сущест
вовали риски и как в итоге на вас 
повлияло создание НРА?
— Во-первых, прошел только пер-
вый квартал, мы потом посмотрим 
отчетность, и станет яснее, но в на-
стоящий момент никаких претен-
зий у нас нет. Есть рабочие моменты, 
которые мы решаем, никакой ката-
строфы не случилось. Я очень дово-
лен селл-аутом, потому что мы пол-
ностью распроданы.
— В 2016 году «СТС Медиа» пережи
вал сложный период, на который 
наложился кризис на рекламном 
рынке. Полка с телеконтентом 
обеднела, новых рейтинговых 
проектов не появлялось, а старые 
работали не так эффективно, и ау
дитория уходила. Как обстоит си
туация с контентом сейчас?

— Я рад, что у нас в сетке до сих пор 
идет целый ряд хитов. Передо мной 
и командой стоит задача добавить 
новые успешные проекты и насы-
тить компанию контентом, тем бо-
лее что «СТС Медиа» несколько лет 
позиционировался как контентный 
холдинг. Может, нам нужна не одна 
такая полка с телеконтентом, а не-
сколько. Вопрос в большей степени 
про СТС, главные усилия нужно бы-
ло бросить именно на него. Спустя 
год на разной стадии запуска нахо-
дится несколько десятков проектов. 
И они не делаются за месяц, в идеале 
нужно от полутора до двух лет, чтобы 
выйти в эфир. Премьеры на СТС нач-
нут появляться уже этой осенью.
— Рынок телерекламы восстано
вился и вернулся к докризисно
му объему. Вы планируете уве
личить расходы на контент в свя
зи с этим?
— Нет. Зачем? Будем увеличивать до-
ходы и маржу. Я вообще думаю, что 
рынок перегрет. Среди сценаристов, 
режиссеров, актеров есть, назовем 
ее так, перегретая элита производи-
телей, которую не знаю сколько еще 
кризисов сможет привести в чувст-
во. При этом, мне кажется, существу-
ет какой-то пласт не дошедших до 
нас талантливых людей, которые ам-
бициозны, в полном здравии и не 
перегреты с точки зрения оценки 
своего труда.
— Кто ваши главные партнеры по 
производству контента? Сохраня
ется ли большая зависимость от 

Yellow, Black & White (YBW), много 
ли производит Art Pictures, с ко
торой вы связаны общим акцио
нером?
— На сегодня нашими главными по-
ставщиками остаются Art Pictures с 
«Молодежкой», YBW, производящая 
«Отель 

”
Элеон“», Sony Pictures и их 

«Воронины». При этом Art Pictures 
благодаря растущей экспертизе по-
степенно выходит на первый план и 
становится нашим стратегическим 
партнером. Сегодня в производстве 
у компании находится около десяти 
новых проектов, за последнее время 
их объемы увеличились в несколько 
раз. Стратегически мы не делаем 

ставку только на одну компанию. 
Любой студии сложно произвести 
пять хитов подряд. Скорее, пять сту-
дий произведут по одному хиту — 
вот моя стратегия.

Важно также отметить, что «СТС 
Медиа» меняет политику в области 
контроля прав. Наш бизнес строится 
не на том, что продакшен-компании 
берут и напрямую зрителю в конвер-
тах высылают свой контент. Деньги 
на создание хитов дают в конечном 
счете рекламодатели каналов. И в 
России каналы являются студиями 
по производству контента. Мы не 
просто предоставляем площадку для 
монетизации проектов. Мы выбира-
ем этот проект, мы берем на себя ри-
ски, в том числе риск провала, мы 
оплачиваем весь цикл производства, 
а также все расходы по маркетингу и 
рекламе, мы программируем проект. 
Мы не просто покупаем права и по-
том ставим шоу в сетку. Давайте назы-
вать вещи своими именами: мы вы-
водим бренд на рынок. И мы также 
должны иметь права на этот бренд.
— Удается ли вам решить вопро
сы контроля прав на контент?
— Мы готовы полностью оплачивать 
производство при полном тотальном 
контроле всех прав. При этом мы не-
кровожадны и готовы делиться дохо-
дами. Будет разработана система мо-
тивации компаний. Я за то, чтобы 
партнерски монетизировать кон-
тент, сделать его с продакшеном и по-
том делиться с ним доходом от успе-
хов. Это будет честнее, нежели теку-

щая ситуация, когда студии пытают-
ся сразу же заработать на производст-
ве и все свои вопросы решить. Конеч-
но, будут возражения и будут другие 
варианты сотрудничества: есть ком-
пании, которые готовы делить риски 
с каналом и вкладываться в произ-
водство. Наши двери открыты, со все-
ми нужно сотрудничать.
— Важно ли для компании сни
жать зависимость от таких брен
дов, скажем, когда на трех проек
тах строится весь канал?
— Если эти три ключевых бренда со 
временем меняются, то это не страш-
но. Хуже, если это одни и те же три 
конкретных бренда. Очевидно, что в 
любом случае их должно быть больше.
— Сколько вам требуется таких 
долгоиграющих проектов, спо
собных хорошо работать на по
вторах?
— Если мы говорим о сериальных 
брендах, то в идеале это пять-шесть 
хитов. Чтобы поддерживать в сетке 
такое количество успешных проек-
тов, должен быть соответствующий 
объем производства, которое надо 
отладить с точки зрения контроля 
качества, что мы и сделали в первую 
очередь. Тогда ситуация стабильна, 
хотя какие-то бренды со временем 
отмирают, новые приходят.
— У вас уже есть эти пятьшесть 
хитов или это только то, к чему 
вы стремитесь?
— Это моя мечта. Пока мы держимся 
на трех-четырех хитах, и при сегод-
няшнем телесмотрении это уже хо-
рошо. Пять-шесть — это то, к чему мы 
стремимся и рано или поздно при-
дем. Если брать проекты, из которых 
можно сделать сезон, то полным хо-
дом готовится «Отель 

”
Элеон“», рабо-

тают «Воронины», «Молодежка». Уже 
понятно, что у «Молодежки» после те-
кущего сезона будет еще один. После 
которого, правда, с художественной 
точки зрения уже будет сложно про-
должать проект. Был еще хороший 
бренд — сериал «Вы все меня бес-
ите»,— но он задумывался как разо-
вый проект без продолжения. Хоро-
шая история, но делать похожие ко-
роткие шоу сегодня нецелесообраз-
но, потому что ты тратишь много уси-

лий, чтобы бренд раскрутить, но не 
имеешь возможности его продол-
жить. «Воронины» тоже вопрос вре-
мени: мы очень довольны результа-
том. Но этот бренд выглядит сегодня 
как 90-летний человек, который 
классно бегает и в хорошей форме, 
пробежал и вроде несильно запыхал-
ся, но все понимают, что на 91-й год 
может случиться всякое. Поэтому 
просто сидеть и ждать не имеет смы-
сла. В конце концов главная цен-
ность продюсера не продолжить ста-
рые, а открыть новые хиты. Мы ра-
ды, что открыли «Отель 

”
Элеон“», ко-

торый стал нашим новым хитом. И 
осенью, я надеюсь, кое-что появится. 
— В какую сторону двигается ка
нал СТС?

— Перед Дарьей Фиалко (гендирек-
тор СТС Дарья Легони-Фиалко.— 

”
Ъ“) 

стоит сложная задача — нарастить 
женско-семейную аудиторию, что 
уже происходит. Мы отказались на 
ближайшем этапе от мистики, фанта-
стики, зомби и такого рода экспери-
ментов в пугающих и напрягающих 
жанрах. Они не укладываются в кон-
цепцию бренда с ядром аудитории 
«молодые женщины 25–35, которые 
разделяют семейные ценности». Это 

решение, в свою очередь, даст воз-
можность расти «СТС Love»: его ауди-
тория с ядром 17–25 моложе, чем у 
СТС. Такие проекты, как «Закрытая 
школа», «Папины дочки» и другие от-
кровенно тинейджерские продукты, 
в том числе «Молодежка», идеально 
впишутся на «СТС Love», где мы будем 
развивать тинейджерские драмы.
— Расскажите подробнее о планах 
на «CTC Love» — что он будет пока
зывать, помимо проектов из би
блиотеки СТС?
— У Киры Ласкари (гендиректор «CTC 
Love».— 

”
Ъ“) много идей по развитию 

бренда, а у нас с приходом Киры пла-
ны по развитию канала стали намно-
го более агрессивными. Мы планиру-
ем производство для «CTC Love» сво-
их форматов, разного рода реалити, 
плюс там будет контент, который бу-
дет отходить со временем с основно-
го СТС, но не так массово, как сейчас 
это происходит. Я считаю, что пока 
бренд идет на каком-либо канале хол-
динга, он не может идти на другом. 

Вот когда он уже закончит жизнь на 
флагманском канале, можно дать ему 
новую либо на другом канале хол-
динга, либо в онлайн-кинотеатрах.
— Планируете менять целевую ау
диторию каналов?
— Думаю, было бы логично потра-
тить год, чтобы сделать «CTC Love» 
стабильным игроком, и затем перей-
ти на 10–45 и пакетно продавать его 
совместно с СТС.
— Аудитория СТС в прошлом году 
выросла, в то же время у многих 
крупных каналов она снижается. 
Как долго, повашему, удастся 
поддерживать рост доли СТС, есть 
ли предел роста?
— Конечно, есть. Мы смотрим, что 
происходит со всем миром. Только 

сумасшедшие думают, что рост мо-
жет продолжаться бесконечно. У нас, 
мне кажется, доля может расти еще 
несколько лет.

Если шире отвечать, то в конеч-
ном итоге мы занимаемся бизнесом, 
а не ростом доли или творческой са-
мореализацией. Мерилом являются 
деньги, и доля — это один из инстру-
ментов, важный, но не единствен-
ный для того, чтобы их зарабаты-
вать. Мы меряемся с другими кана-
лами только долями, потому что они 
хорошо заметны, а финансовые по-
казатели — нет. Если задача стоит 
только растить долю, то можно убить 
рентабельность. У СТС, кстати, в свое 
время доля могла снижаться, когда 
мы перестраивали канал. У канала 
был отток совсем молодой аудито-
рии, но ядро взрослой аудитории ро-
сло, что как раз и было важно. В ре-
зультате финансовые показатели ка-
нала в этот период увеличивались.

В конечном итоге предел роста 
определяет эффективность. «СТС Ме-
диа» не Netflix, у нас другая бизнес-мо-
дель. Мы должны быть эффективны-
ми, зарабатывать деньги, а не беско-
нечно расширяться. Пока рост эффек-
тивен, прибыль растет, будем старать-
ся наращивать доли за счет производ-
ства интересного зрителям контента.
— Какие у вас планы в отноше
нии «Че», чей ребрендинг не при
нес положительного результата?
— Снимаю шляпу перед смелостью 
Рубена Оганесяна (бывший генди-
ректор «Че».— 

”
Ъ“) и огромным ко-

личеством усилий, которые он про-
делал. На «Че» все было испробова-
но, но прежняя концепция канала 
себя исчерпала. Мы оставим это на-
звание, не будем больше мучить ре-
брендингами ни канал, ни зрителя.

Лев Макаров (гендиректор «Че». 
— 

”
Ъ“) работает над новой концепци-

ей канала. Мы хотим вернуть его в 
унисекс-аудиторию — в идеале 50/50. 
Канал стал очень мужским, а Лев 
предложил и продвигает концепцию 
канала с сильным характером, где 
главным героем может быть и жен-
щина. Мы вычистили контент, кото-
рый не соответствовал представле-
ниям о новом телеканале. На смену 
пришли очень качественные продук-
ты. Появилась линейка западных се-
риалов, слот «Сильное кино» с клас-
сикой боевиков. Но главное, идет ак-
тивный запуск российских сериалов 
и реалити-шоу, так что канал будет 
состоять не только из западного про-
дукта, но прежде всего из проектов 
собственного производства.

— Ирина Варламова, бывший ген
директор РЕН, управляет департа
ментом, через который закупает
ся западное кино для «СТС Медиа» 
и каналов «Национальной меди
агруппы» (НМГ) — РЕН и «Пятого». 
Какого эффекта вы ждете от этого 
альянса и не будет ли, таким обра
зом, у РЕН, показывающего до
вольно много иностранных филь
мов, меньше самостоятельности 
в их выборе?
— Действительно, РЕН всегда был 
самостоятельным игроком в нише 
кинопоказа, но объединение заку-
пок с «СТС Медиа» открывает перед 
нами совершенно другие возможно-
сти. За счет синергии и мы, и каналы 
НМГ улучшим свой пакет с точки 
зрения его эффективности и разноо-
бразия и в целом укрепим позиции 
на рынке. Например, сейчас мы ве-
дем переговоры с Paramount и Sony, 
в результате которых РЕН получит 
доступ к пакету, который никогда 
раньше ни один ни другой мейджор 
ему не отгружал.
— Какова доля западных филь
мов в вашем эфире?
— На канале СТС мы вернули боевой 
вечерний слот в девять вечера, где 
показываем кино, и 95% в нем — гол-
ливудские фильмы, остальное — 
российское кино, которое отчаянно 
пытается нарастить этот процент. 
Я не могу спокойно смотреть, когда 
практически половина программно-
го бюджета уходит к иностранным 
мейджорам.
— Если только 5% кино на СТС рос
сийское, не значит ли это, что гол
ливудские фильмы работают 
в сетке лучше?
— Совсем нет. Просто нам не хватает 
русского контента. В Голливуде ог-
ромные студии с многовековой исто-
рией, с огромными библиотеками. 
Наша киноиндустрия пока не в состо-
янии обеспечить СТС, в России столь-
ко фильмов физически не выпускает-
ся. А из тех, что выпускаются, далеко 
не все подходит нам по формату.

Моя амбиция — значительно уве-
личить количество российских филь-
мов в сетке. Органично нарастить эту 
цифру можно в течение трех—пяти 
лет, обеспечив себя правами на филь-
мы, в которых мы участвуем. В рам-
ках реализации этой стратегии у нас 
в библиотеке уже есть права на пять 
лет на такие, например, фильмы, как 
«Гуляй, Вася», «Супербобровы», «Кух-
ня. Последняя битва» и другие. Мне 
не нравится низкий процент россий-
ского кино в эфире, и я хочу серьезно 
поменять это соотношение. Мы хо-
тим быть игроками по производству 
полнометражного кино.
— «СТС Медиа» будет снимать 
 кино?
— Да, мы будем крупным игроком 
на рынке производства российского 
кино. Это будут проекты с разного 
рода участием: от инвестиций в пра-
ва до сопродюсирования. Будем ин-
вестировать в российский контент, а 
не в западные библиотеки. Таким 
образом мы повысим долю россий-
ского кино в нашем эфире с нынеш-
них 5%. Мы открыты для сотрудниче-
ства со всеми студиями, в то же вре-
мя у нас уже сложились партнерские 
отношения с Art Pictures и YBW. Если 
государство эту инициативу поддер-
жит, будет вообще здорово.

Интервью взяла 
Анна Афанасьева

полная версия 
kommersant.ru/11966

«Мы будем крупным игроком  
на рынке производства российского кино»
Гендиректор «СТС Медиа» Вячеслав Муругов о направлениях развития холдинга

Любой студии сложно произвести пять хитов 
подряд. Скорее, пять студий произведут 
по одному хиту

Мы отказались на ближайшем этапе 
от мистики, фантастики, зомби и такого рода 
экспериментов

Только сумасшедшие думают,  
что рост может продолжаться бесконечно.  
У нас доля может расти еще несколько лет

C O M P A N Y  P R O F I L E М Е Д И А Х О Л Д И Н Г  « С Т С  М Е Д И А »

Основан в 1989 году (до 2004 года — StoryFirst Communications). Управляет в России 
телеканалами СТС, «Домашний», «Че» и «СТС Love», «31-м каналом» в Казахстане 
и международной версией канала «Перец» (до 2011 года — ДТВ), цифровыми 
активами — videomore.ru, ctc.ru, domashniy.ru, chetv.ru, ctclove.ru, Caramba TV. 
Председатель совета директоров — Иван Таврин, гендиректор — Вячеслав Муру-
гов. Выручка в 2015 году — $350,6 млн, чистая прибыль — $43,3 млн. В 2006 году 
медиахолдинг провел IPO на NASDAQ, разместив 16,38% акций (удалось привлечь 
$345,9 млн). В мае 2016 года торги обыкновенными акциями были прекращены. 
В декабре 2015 года «СТС Медиа» для соответствия закону «О СМИ» закрыл сделку 
по продаже 75% российского и казахстанского бизнеса холдингу ЮТВ Алишера 
Усманова и Ивана Таврина за $193,1 млн.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М У Р У Г О В  В Я Ч Е С Л А В  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 26 января 1969 года в Новосибирске. Окончил Высшее военно-артилле-
рийское училище (1991), Высшие курсы сценарного и режиссерского мастерст-
ва. В 1997-м начал карьеру на телевидении как сценарист ряда шоу ОРТ и РТР, 
в качестве автора и продюсера создал более 50 сериалов и шоу, был продюсером 
кинофильмов. В 2000-х годах вместе с партнерами создал продакшен-компанию 
«Леан-М», которая в 2005 году была приобретена Sony Pictures Television. В 2005 
году присоединился к команде «СТС Медиа», где проработал до 2015 года. Затем 
был генеральным продюсером и партнером в компании «Арт Пикчерс». В 2016 году 
вернулся в «СТС Медиа», заняв пост гендиректора холдинга. Лауреат 14 премий 
ТЭФИ и 5 премий Ассоциации продюсеров кино и телевидения. В апреле 2017 года 
награжден медалью Почета (Medaille d’Honneur) MIPTV.
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В прокат выходит приключенческий боевик Джеймса Грея  
«Затерянный город Z»

В Театре наций сыграли россий-
скую премьеру «Аудиенции» — 
популярной пьесы «хроникера» 
британского королевского до-
ма Питера Моргана. Режиссе-
ром спектакля, поставленного 
при поддержке благотворитель-
ного фонда «Искусство, наука 
и спорт», стал Глеб Панфилов, 
а роль Елизаветы II исполнила 
Инна Чурикова. Рассказывает 
Ольга Федянина.

а сцене Театра на-
ций необязательно ожидаешь об-
наружить классический костюм-
ный спектакль — но «Аудиенция» 
и вправду именно он, причем сде-
ланный с давно невиданной тща-
тельностью. И интерьеры, и рекви-
зит, и костюмы свидетельствуют не 
только о качестве работы мастер-
ских, но и о наличии в постановке 
консультантов, которые обеспечи-
ли аутентичность сценической кар-
тинки. Во всяком случае, глядя из за-
ла, думаешь, что в декорацию «Ауди-
енции» Глеба Панфилова не зазорно 
пригласить не только Инну Чурико-
ву, но и саму королеву Елизавету.

Пьеса Моргана — серия (вымыш-
ленных) диалогов Елизаветы II с ее 
премьер-министрами, начиная 
с Уинстона Черчилля и заканчивая 
Дэвидом Кэмероном,— придума-
на и написана как глянцевый бене-
фис, умное развлечение для Лондона 
и Бродвея. Самое слабое ее место — 
практическое отсутствие собственно 

драматургии: в диалогах много ин-
формации, но почти нет театрально-
го сюжета. Самое сильное — главная 
роль, нечто большее, чем хороший 
материал, для выдающейся актрисы.

Конечно, Инна Чурикова на то 
время, что идет спектакль, лучшая 
Елизавета, чем сама Елизавета. Во 
всех тех субтильных подробностях, 
которые бесконечно повторяются, 
но и рассматривать их можно бес-
конечно. И тот обреченный стои-
цизм, с которым ее королева — хоть 
девочка, хоть старушка — выносит 
каждого очередного премьер-мини-
стра: издерганного Мейджора (Ана-
толий Лобоцкий), вальяжного Чер-
чилля (Михаил Горевой), фамильяр-
ного Гарольда Вильсона (Сергей Пи-
негин), взвинченную Маргарет Тэт-
чер (Вера Воронкова). И тихую иро-
нию, которая отражается в ее гла-
зах, когда выясняется, что каждый 
премьер приходит главным обра-

зом для того, чтобы пожаловаться 
на свои беды, любые — от провала 
экономической политики до бес-
сонницы. И комичный испуг перед 
лицом взбешенной Тэтчер, единст-

венной, с кем Елизавете-Чурико-
вой совладать действительно слож-
но (их диалог — это и есть тот эпи-
зод спектакля, где появляется на-
стоящий, то есть театральный, дра-
матический конфликт). И совсем не 
смешную, а в общем-то почти тра-
гическую сдержанность женщи-
ны, которая за много десятилетий 

довела до автоматизма необходи-
мость контролировать любой свой 
жест, любой поворот головы, ка-
ждое изменение интонации. И те 
ко роткие моменты-вспышки, когда 

стоицизм, сдержанность и иронию 
сметает пафосный жест, воспоми-
нание о могуществе, опирающем-
ся на фундамент династии и выс-
шую волю.

Все это сыграно более чем под-
робно: три часа сплошного крупно-
го плана, сосредоточенного на пер-
сонаже и актрисе, которые такого 

крупного плана заслуживают и ко-
торые его прекрасно выдерживают.

Есть лишь одно «но», которое на-
рушает эту костюмную бенефисную 
роскошь, привнося в нее двусмы-

сленность — то ли запланирован-
ную, то ли органически прорастаю-
щую сквозь весь глянец.

Хотим мы того или не хотим, но 
«Аудиенция» — это высказывание 
о природе государственной влас-
ти. Авторы спектакля даже усилили 
этот мотив. Покладистый автор впи-
сал в текст диалогов несколько фраг-

ментов, специально посвященных 
русско(советско)-британским отно-
шениям,— и от этого легкого «обру-
сения», в частности, в материале на-
чинают вылезать совсем незаплани-
рованные акценты.

Елизавета на сцене Театра наций, 
разумеется, несокрушимый государ-
ственник имперского извода. Ее обя-
зательства перед империей идентич-
ны обязательствам перед народом. 
Империя в спектакле присутствует 
как ценность абсолютная — и сложно 
не услышать, как удобно и плавно эта 
тема вписывается в российскую по-
литическую конъюнктуру. Особенно 
там, где аккуратным намеком обозна-
чается имперская солидарность — 
так, к примеру, Елизавета Чуриковой 
озабоченно спрашивает у Дэвида Кэ-
мерона (Олег Масленников-Войтов) 
в 2014 году: уверен ли он в своих об-
винениях, которые касаются присут-
ствия российских военных на восто-

ке Украины? Здесь королева явно со 
скепсисом относится к компетентно-
сти и честности премьер-министра.

Но чем подробнее картина мо-
наршей жизни, тем сильнее двусмы-
сленность. Чурикова и Панфилов по-
казывают в «Аудиенции» образ влас-
ти, легитимность которой построена 
на личной готовности к самоотрече-
нию, дисциплине и смирении. Влас-
ти, основанной на железном соблю-
дении буквы закона и ритуала. Влас-
ти, формализованной до превраще-
ния в икону и только потому непре-
ходящей. Власти, которая может по-
родить злодея, но не временщика. 
Московский зрительный зал, кото-
рому так соблазнительно демонстри-
руют скромное обаяние этой импе-
рии, не может не понимать, как она 
соотносится с реальностью за сте-
нами театра, все меньше и меньше 
склонной ограничивать себя форма-
ми и обязательствами.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Их власть, ее величество
«Аудиенция» Питера Моргана в Театре наций

Спектакль «Написано на коже» 
на Новой сцене Большого теа-
тра показан в рамках гастролей 
фестиваля Экс-ан-Прованса 
в Москве. Считающаяся шедев-
ром современной оперной ре-
жиссуры, работа британки Кей-
ти Митчелл особенно интересна 
своей связью с кинематогра-
фом и другими формами совре-
менной визуальности. Эту связь 
прослеживает Андрей Плахов.

 Зритель, даже достаточно иску-
шенный, сначала испытывает лег-
кое отчуждение при звуках атональ-
ной музыки Джорджа Бенджамина 
(некоторые и постфактум жалова-
лись, что «не запомнили ни одной 
арии»). Однако уже к середине пер-
вого акта (всего их три) происходит 
погружение, а к финалу кажется, что 
опера действительно у тебя «написа-
на на коже» чуть ли не кровью.

Надо отдать должное певцам, под-
нимающим на высокие оперные ко-
турны любовный треугольник, пусть 
модернизированный по сравнению 
с классическим. Великолепны все. 
И баритон Джереми Карпентер в ро-
ли Хозяина-землевладельца, добро-
порядочного тирана, в котором же-
стокость эпохи чумы и крестовых 
походов не исключает благих поры-
вов. И контратенор Тим Мид в обра-
зах Ангела I и Юноши-мастера, ко-
торый по заказу Хозяина изготав-
ливает «книгу жизни» с миниатюра-
ми. И сопрано Вера-Лотта Бёкер — 

Агнесса, неграмотная, поначалу по-
корная, а потом бунтующая жена 
Хозяина и возлюбленная Юноши: 
она — эмоциональная вершина тре-
угольника. Эти актерские воплоще-
ния контролируются чрезвычайно 
искусной режиссерской рукой. Чув-
ства, вызываемые спектаклем, не 
были бы столь сильны, если бы не 
мощный идеологический, интеллек-

туальный контекст, которому в ко-
нечном счете подчинены и драмати-
ческое действие, и эротический сас-
пенс, и развитие музыкальных тем.

Режиссерскую руку Кейти Мит-
челл можно было оценить на про-
ходившей в Электротеатре выстав-
ке под названием «Пять истин». То, 
что в данной инсталляции приро-
да и подвиды театральности ХХ ве-
ка представлены через видеопроек-
цию, может показаться сугубо техно-
логическим приемом. Но это не так. 
В «Написано на коже» режиссер избе-
гает камер и экранов, присутствую-
щих в спектаклях мультимедийно-

го театра, в котором еще совсем не-
давно преуспела и сама Митчелл, од-
нако возникает обратная связь: отто-
ченная театральность оборачивает-
ся кинематографичностью.

Декорация Вики Мортимер пред-
ставляет собой в разрезе дом из двух 
этажей, в каждом сегменте которого 
протекает свое действие, и все вме-
сте напоминает полиэкран. Мы слов-
но присутствуем на сеансе оконча-
тельного монтажа, который рожда-
ется из замедленных кадров — как 
бы заснятых в рапиде гипнотизиру-
ющих движений актеров. Средневе-
ковый сюжет «съеденное сердце» де-

конструирован драматургом Мар-
тином Кримпом в эстетике «пост-те-
атра», а «активная режиссура» Кей-
ти Митчелл как бы собирает его за-
ново. Происходящее комментиру-
ется современным рассказчиком — 
вместо того чтобы быть прямо пока-
занным. И тут опять ключевую роль 

играют не традиции классической 
оперы (хотя очевидны переклички 
и с «Травиатой», и с «Пеллеасом и Ме-
лизандой», и с «Воццеком»), но опыт 
кинематографа.

Режиссер насыщает спектакль 
близкими ей мотивами репресси-
рованной женской сексуальности 
и травестии мачизма, привлекая 
множество ассоциаций из фильмов 
любимого ею Бергмана, а также Па-
золини («Теорема») или, как мне ви-
дится, Жака Деми («Парковка»). Осо-
бенно часто вспоминается Питер 
Гринуэй раннего периода, завер-
шившегося блистательным гроте-
ском «Повар, вор, его жена и ее лю-
бовник», где Вор-нувориш заставля-
ет изменницу-жену отведать жаркое 
из тела своего любовника (в «Написа-
но на коже» Хозяин угощает Агнес-
су сердцем возлюбленного). А в «За-
писках у изголовья» героиня-калли-
граф пишет эротические стихи на 
коже своих любовников.

Поздний Гринуэй все чаще заме-
няет фильмы инсталляциями, пред-
почитает самовыражаться в музей-
ных мультимедийных проектах 
и любит эпатировать высказывани-
ями типа: «Вы знаете, что кино умер-
ло? Если нет, то вы просто дурак». Он 
по-своему прав: кино как искусст-

во в высшем авторском выражении 
осталось в прошлом. И если оно се-
годня возрождается, то скорее в теа-
тре, а не в кинотеатре. Впрочем, опе-
ру хоронили, кажется, еще в конце 
позапрошлого столетия, и что?

Митчелл не одинока, и многое 
из сказанного можно применить 
к оперным постановкам других 
крупных режиссеров — от покой-
ного Патриса Шеро до здравствую-
щего Михаэля Ханеке. Но в данном 
случае результат особенно нагляден: 
вечный сюжет сохраняет черты ар-
хетипа, ангелы и прочие персона-
жи переживают все новые воплоще-
ния, Юноша, пишущий на коже, воз-
рождается в облике хипстера, сред-
невековая трагедия заново разыг-
рывается на угадываемом фоне пар-
ковки, мола, бетонных стен и между-
народного аэропорта, где «собирают 
мили». Искусство побеждает жизнь 
в большом времени, а жизнь берет 
реванш в каждый ее момент.

ГАСТРОЛИ ОПЕРА

В опере рассмотрели кино
«Написано на коже» Кейти Митчелл в Большом театре

Декорация к спектаклю 
раскладывает происходя-
щее на отдельные кадры, 
словно на монтажном  
столе  ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА /  

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Кино как искусство в высшем автор-
ском выражении осталось в прошлом. 
И если оно сегодня возрождается, 
то скорее в театре, а не в кинотеатре

Покладистый автор вписал в текст диалогов несколько  
фрагментов, специально посвященных русско(советско)- 
британским отношениям — и от этого легкого «обрусения», 
в частности, в материале начинают вылезать совсем  
незапланированные акценты

Н

В декорациях и костюмах 
московской «Аудиенции» 
неплохо смотрелись бы 
и реальные прототипы 
 героев пьесы 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



культура
Коммерсантъ   l   Четверг 27 апреля 2017 №74   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  15

В российский прокат вышла 
«Перестрелка», криминальная 
комедия британского режиссе-
ра Бена Уитли. Прописав своих 
героев в 1970-х, целился режис-
сер на самом деле в стилистику 
ранних Гая Ритчи и Тарантино, 
считает Юлия Шагельман.

 Кажется, Годар сказал, 
что все, что нужно, чтобы снять хо-
роший фильм, это девушка и писто-
лет. В «Перестрелке» Бена Уитли есть 
и девушка, и целый десяток писто-
летов, и даже несколько ящиков ав-
томатических винтовок, и ровно 12 
вполне разгневанных мужчин (хо-
тя, вероятнее всего, число подобра-
лось случайно), одетых и причесан-
ных по моде 1970-х годов. Понра-
вился ли бы этот фильм Годару — во-
прос, выразимся мягко, неоднознач-
ный. Но чего у «Перестрелки» точно 
не отнимешь — полного соответст-
вия формы и содержания. Зритель 
получает ровно то, что заявлено на 
афише: полуторачасовую перестрел-
ку, снятую энергично и с максималь-
ной изобретательностью, которую 
только могут позволить замкнутое 
пространство и скромный бюджет.

Бостон, примерно 1978 год. На за-
брошенном складе должна состоять-
ся сделка по продаже оружия. Бое-
вики ИРА — Крис (Киллиан Мёрфи с 

усами и невообразимой прической) 
и Фрэнк (Майкл Смайли) — покупа-
ют, южноафриканский криминаль-
ный авторитет Вернон (Шарлто Ко-
пли, несколько подзастрявший в ро-
лях негодяев с акцентом) и его на-
парник Мартин (Бабу Сизей, запо-
минающийся разве что своей стриж-

кой и желтым костюмом) — прода-
ют. Посредниками выступают нето-
ропливый элегантный Орд (Арми 
Хаммер, явно получающий удоволь-
ствие от роли плохого парня) и Джа-
стин (обладательница «Оскара» Бри 
Ларсон, неожиданно занявшая нишу 
«крутой девчонки») — единственная 
женщина в этой компании скептиче-
ски настроена по отношению к муж-
чинам вообще, а к этим особенно.

Сделка идет как по маслу, и да-
же несоответствие полученного 

оружия заказанному не приводит 
к конфликту. Но в самый непод-
ходящий момент выясняется, что 
третьестепенные участники Гар-
ри (Джек Рейнор) и Стиво (Сэм Рай-
ли) успели познакомиться накану-
не и знакомство это не было прият-
ным. Сначала в ход идут взаимные 
оскорбления, потом удары по мор-
де, и вот, несмотря на попытки раз-
рядить обстановку, парни хватают-
ся за пистолеты — и пошла писать 
губерния.

Конечно, Бен Уитли и его же-
на и многолетняя соратница Эми 
Джамп, выступившая соавтором 
сценария, не приносят ничего 
принципиально нового в жанр кри-
минальной комедии со стрельбой. 
Обмен пулями чередуется с обме-
ном тарантинообразными репли-
ками (большинство из них действи-
тельно удачно) и красочными руга-
тельствами, некоторые персонажи 

меняют стороны, кто-то в общем ха-
осе уже не может вспомнить, за ко-
го он. И на каждом повороте вспо-
минаются не столько семидесятни-
ческие «бэшки», сколько вторая и 
даже третья производная от тогдаш-
ней стилистики — «Бешеные псы», 
ранние фильмы Гая Ритчи и их мно-
гочисленные эпигоны.

Однако в отличие от своего пре-
дыдущего упражнения на тему 
1970-х — экранизации антиутопи-
ческого романа Джеймса Балларда 
«Высотка» в «Перестрелке» Уитли, 
кажется, и не пытается выходить за 
рамки жанра. Здесь его уже не инте-
ресуют философская подоплека и 
актуальный социальный коммента-
рий — хотя при большом желании 
в фильме можно разглядеть выска-

зывание на тему отношения обще-
ства к насилию и общего идиотизма 
человеческой природы, но вряд ли 
оно того стоит. Куда больше режис-
сера занимают чисто формальные 
задачи: хореография перемещения 
персонажей в замкнутом простран-
стве; постоянное поддержание на-
пряжения, вопреки некоторой од-
нообразности происходящего; до-
вольно остроумное использование 

монтажа — как визуального, так и 
звукового. И в 1970-е действие пере-
несено не только ради полиэстеро-
вых костюмов, дикой растительно-
сти на мужских лицах, песен Джо-
на Денвера и приветов Сэму Пекин-
па (хотя ко всему перечисленному 
Уитли явно питает самую нежную 
привязанность), но и по техниче-
ским причинам — мобильников-то 
не было, а следовательно, не было 
и возможности, вызвав подмогу, из-
менить расклад сил. То, что ни один 
из персонажей не вызывает ни ма-
лейшей симпатии, в этой картине 
тоже вполне уместно — можно про-
сто наблюдать без перерыва на мо-
раль, как на экране разворачивает-
ся своеобразная версия считалочки 
про десять негритят.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Стрельнуть у Тарантино
На экранах «Перестрелка» Бена Уитли

«Вульгарно? Переосмысли-
вая моду» — под таким заголов-
ком венский музей Бельведер 
показывает выставку о евро-
пейской моде последних двух 
столетий. Для Зимнего двор-
ца (Winterpalais) выставка ста-
нет одной из последних в исто-
рии — осенью здание забирают 
у музея. С проблемами вкуса 
разбирался специально для ”Ъ“ 
Алексей Мокроусов.

 Выставка «Вульгарно? Переос-
мысливая моду» организована вен-
ским Бельведером совместно с лон-
донским центром Барбикан, ее по-
казывают в барочных залах Зимнего 
дворца — роскошного особняка в цен-
тре Вены, некогда принадлежавшего 
принцу Евгению. Не так давно Мини-
стерство финансов, которому принад-
лежит Зимний, отреставрировало его 
и передало Бельведеру. За несколько 
лет здесь показали интереснейшие 
проекты — шедевры Дрезденской га-
лереи, работы Олафура Элиассона, по-
терянные сокровища еврейского гет-
то Вены, книжные раритеты.

Однако к ноябрю эта серия закон-
чится. После досрочного увольне-
ния директора Бельведера влиятель-
ной Агнес Хусляйн-Арко (причина 

в финансовых злоупотреблениях) 
Минфин дал обратный ход и «ото-
звал» Зимний. Шума было много, но 
делать нечего, поигрались — и будет.

Барочные интерьеры отлично под-
ходят для выставки о европейской мо-
де от XVIII века и до наших дней, напо-
минающей, как часто осмеянное вче-
ра становится если не трендом, то об-
щепринятым сегодня. Темы выставки 
простираются от «Самопрезентации» 
и «Нового барокко» до «Пуританизма». 
О последнем напоминает неожидан-

ный вопрос: сколько именно обна-
женного тела можно предъявить об-
ществу? Ответ показывают на приме-
ре откровенных одеяний Пэм Хoгг — 
все эти ремешочки и меха, прикры-
вающие сокровенное женского тела, 
смутят в фастфудной забегаловке, за-
то в ночном клубе произведут ожида-
емый фурор. Отдельная история — ак-
сессуары, обретающие форму частей 
тела, вроде шляпы в виде губ или сум-
ки, висящей ниже спины и принима-
ющей вид этой самой «ниже спины». 
А вот в ансамбле Sex, созданном Мал-

кольмом Маклареном и Вивьен Вест-
вуд в 1976–1977 годах, акцент, напро-
тив, сделан на груди — ее изображе-
ние в виде аппликации размещено 
прямо по адресу оригинала.

Особый сюжет в истории моды — 
использование в качестве рисун-
ка произведений искусства: от пла-
тья 1966 года с повтором множества 
картин «Суп Кэмпбелл» Энди Уорхо-
ла до опытов Такаси Мураками с фи-
гурами манги и аниме, украсивших 
в XXI веке сумки от Louis Vuitton.

Брендов в Вене много, марки Karl 
Lagerfeld for Chloe и Christian Dior 
в выставочных залах перекликают-
ся с программой фильмов, где кино-
биография Коко Шанель соседствует 
с «Дьявол носит Prada». Продукция 
мэтров показывает, как легко высо-
кая мода присваивает себе эстетику 
моды низовой, пролетарской вроде 
тренировочных брюк, ставших при-
вычным элементом прет-а-порте. То 
ли дело раньше — как свидетельст-
вуют привезенные в Вену докумен-
ты эпохи Тюдоров, в 1562 году пра-

вила ношения одежды выглядели 
настолько строгими, что нынешним 
модникам не сносить было головы.

История перемен в моде — это 
всегда еще и история перемен в бы-
товых привычках и общественных 
отношениях, технологическом раз-
витии и психологии. Из-за этого не 
удивляешься, обнаружив, что у вы-
ставки несколько создателей совер-
шенно разного профиля. Главный ку-
ратор Джудит Кларк — профессор мо-
ды и музеологии в лондонском кол-
ледже моды. А вот ее соавтор Адам Фи-
липс — психоаналитик. Вдобавок для 
Вены выставку адаптировали, ведь, 
считает третий сокуратор Альфред 
Вельдингер, мышление жителей Аль-
биона и австрийцев различно: на кон-
тиненте понятие вкуса меньше связа-
но с классовыми характеристиками.

На манекенах ищешь и русские 
фасоны, но в залах лишь слышится 
русская речь — легко наткнуться на 
русскоговорящих школьников, при-
чем мальчики проявляют куда боль-
ше интереса к обсуждению покроя, 
чем девочки. А ведь если бы пока-
зали малиновые пиджаки с золоты-
ми пуговицами, треники с отвисши-
ми коленками и блузки с блестками, 
кто знает, как сложилась бы история 
дворца. Может, неожиданные спон-
соры и вернули бы его Бельведеру.

ВЫСТАВКА МОДА

Мода наизнанку
«Вульгарно?» в венском Winterpalais

Н Е К Р О Л О Г

Вчера в Нью-Йорке на 74-м году 
жизни умер Джонатан Демми, 
постановщик «Молчания ягнят» 
(1991) и «Филадельфии» (1993). 
В истории кино он останется не 
только как культовый режис-
сер 1990-х, но прежде всего как 
честный и спокойный профес-
сионал, обладавший иммуните-
том к головокружению от голли-
вудской славы.

 В 1990-е годы мировое кино 
входило, свыкшись с печальной, но 
и сладкой иллюзией, будто все, что 
можно снять и сказать, уже снято и 
сказано. Время первооткрывателей 
прошло, ну и бог с ними. Тут-то Дем-
ми, доселе широко знаменитый в до-
вольно узких кругах, ухитрился два-
жды и подряд завоевать статус перво-
го в профессии.

Сначала увенчанное пятью топо-
выми «Оскарами» (фильм, режиссу-
ра, главная женская роль, мужская 
роль второго, хотя, по сути, перво-
го плана и сценарий) «Молчание яг-
нят» стало первым в истории трилле-
ром, да еще психопатологическим, 
на грани фильма ужасов, покорив-
шим киноакадемию. Агент ФБР Кла-
рисса Старлинг и неотразимый лю-
доед Ганнибал Лектер мгновенно во-
шли в пантеон самых известных на-
рицательных героев мирового ки-
но. Философы, психологи и социо-
логи разрывали фильм на части, да-
вая ему глубокомысленнейшие ин-
терпретации, Демми не снившиеся.

«Филадельфия» закрепила за Дем-
ми статус первого режиссера, сде-
лавшего гея героем перворазрядно-
го голливудского фильма. На фоне 
всемирной истерии по поводу эпи-
демии СПИДа он рассказал историю 
юриста, лишившегося из-за болез-
ни работы, и чернокожего гомофоба, 
ставшего не только его адвокатом, но 
и другом, ни на секунду не ударив-
шись в спекулятивный пафос. Ина-
че говоря, с тем же спокойным досто-
инством, каким наделил героев Тома 
Хэнкса и Дензела Вашингтона. 

Нельзя сказать, что Демми не по-
жал плоды своего триумфа, но голова 
у него точно не закружилась. Он снял 
еще несколько фильмов на ведущих 

голливудских студиях, но вскоре по-
нял, что ставить, в общем-то, нечего. 
Разве что ремейки любимых хитов 
начала 1960-х: шпионской комедии 
«Шарада» («Правда о Чарли», 2002) 
или эталонного параноидального 
триллера холодной войны «Мань-
чжурский кандидат» (2004).

Он был и навсегда остался истин-
но независимым режиссером, чув-
ствующим себя в кино малобюджет-
ном, а то и мусорном гораздо сво-
боднее и органичнее, чем на фабри-
ке помпезных блокбастеров. Мас-
тер работы с актерами, Демми доро-
жил нюансами человеческих отно-
шений, обреченными потеряться 
по пути на большой, слишком боль-
шой экран.

Школу независимости он про-
шел, как и многие великие от Коп-
полы до Скорсезе, в «конюшне» Род-
жера Кормана, «императора катего-
рии Б». На его студии он дебютиро-
вал «Жарой в клетке» (1974), сумев 
внести в стандартный «эксплуата-
ционный», балансирующий на гра-
ни порнографии фильм об ужасах 
женской тюрьмы элементы сати-
ры и феминизма. Высоколобая кри-
тика восторгалась его пусть и не по-

лучившим широкого проката филь-
мом «Мелвин и Говард» (1980). Исто-
рия дружбы помятого водителя гру-
зовичка и неуравновешенного бро-
дяги, в котором тот не распознал бо-
гатейшего человека Америки, про-
дюсера и авиатора Говарда Хьюза, 
возможно, действительно его луч-
ший фильм.

Такими же скромными сокрови-
щами остаются и другие его филь-
мы, снятые до «Молчания ягнят». 
«Дикая штучка» (1986) — прототип 
всех фильмов в жанре «яппи в опас-
ности», пережившем в конце 1980-х 
бешеную популярность. «Замужем 
за мафией» (1988) — история любви 
между агентом ФБР под прикрытием 
и вдовой, которой добивается убив-
ший ее мужа «крестный отец», сня-
тая в старом добром жанре комедии 
о «войне полов». И совсем уж забы-
тый телефильм «А кто я на этот раз?» 
(1983) по новелле Курта Воннегута о 
застенчивом парне, лишь на сцене 
любительского театра обретающем 
победительную мужественность.

Не менее достойная часть его на-
следия — документальные фильмы 
о Talking Heads, Ниле Янге, мастере 
интеллектуального стендапа Спел-
динге Грее или Джимми Картере. Од-
ним словом, о людях одной с ним 
крови, которые, став рок-звездами 
или даже президентом США, сумели 
сохранить независимость, которой 
дорожили пуще всего.

Михаил Трофименков

Творец за независимость
Умер Джонатан Демми

Контраст старинной обста-
новки и причуд современ-
ной моды подчеркивает, 
насколько резко менялись 
общественные вкусы 
ФОТО BELVEDERE, VIENNA 2017

Выставка напоминает, как часто осме-
янное вчера становится если не трен-
дом, то общепринятым сегодня

Понравился ли бы этот фильм Годару — 
вопрос. Но чего у «Перестрелки»  точно 
не отнимешь — полного соответствия 
формы и содержания

В фильме, вопреки непре-
рывной пальбе, не пытают-
ся веселиться разве что те, 
кого уже подстрелили на-
мертво  ФОТО CINEJOY MOVIES

Знаменитым Джонатана  
Демми (слева) сделало 
«Молчание ягнят», принес-
шее также «Оскаров» Эн-
тони Хопкинсу (справа) 
и Джоди Фостер (в центре) 
ФОТО AP/FILE
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В субботу на лондонском стадионе Wembley  
украинский супертяжеловес Владимир Кличко  
проведет бой за звание чемпиона мира по версиям 
IBF, WBA и IBO против британца Энтони Джошуа
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейский привет «Спартаку»
ЦСКА нокаутировал «Локомотив» перед встречей с лидером сезона

ЦСКА и «Зенит» набрали по три 
очка в 25-м туре Российской фут-
больной премьер-лиги (РФПЛ). 
Армейцы дома разгромили «Ло-
комотив» — 4:0, а петербуржцы 
на выезде взяли верх над «Орен-
бургом» — 1:0. Лидер турнира 
«Спартак», накануне победивший 
«Урал», по-прежнему опережает 
ЦСКА на семь очков, а «Зенит» — 
на восемь, но чемпионская гонка 
продолжается.

ервым, учитывая раз-
ницу во времени между Москвой и 
Оренбургом, в среду сыграл «Зенит». 
Петербуржцы имели проблемы с со-
ставом: по причине дисквалифика-
ции 25-й тур пропускали Артем Дзю-
ба и Доменико Кришито, а Александр 
Кокорин отсутствовал из-за травмы. В 
заявке гостей оказалось всего два на-
падающих — Александр Кержаков и 
черногорец Лука Джорджевич, кото-
рые принимали в нынешнем чемпи-
онате лишь эпизодическое участие. 
Кстати, у «Оренбурга» на поле не вы-
шел младший брат Александра Миха-
ил Кержаков. Основной вратарь клу-
ба, арендованный как раз у «Зенита», 
улетел на медицинское обследова-
ние в Германию.

Уже без него оренбуржцы одолели 
дома грозненский «Терек» и «Томь» в 
Томске. После двух побед подряд они 
решили дерзнуть и в противостоя-
нии с «Зенитом», тем более что перед 
ними открылась перспектива под-
няться на 12-е место в турнирной та-
блице и таким образом избежать пе-
реходных матчей с представителем 
первого дивизиона. Словацкий леги-
онер хозяев поля Михал Дюриш, ко-
торый забивал «Спартаку» и даже ита-
льянскому «Милану» в Лиге чемпио-
нов, когда еще выступал за чешскую 
«Викторию», мог поразить и ворота 
«Зенита», однако сине-бело-голубых 
спас вратарь Андрей Лунев. При этом 
«Оренбург» довольно надежно защи-
щался. В итоге все решил гол бразиль-
ского петербуржца Жулиану с 11-ме-
тровой отметки. Причем момент на-
рушения в штрафной площади на 
Юрии Жиркове вызвал споры — дей-
ствительно, зенитовец, что называет-
ся, нарисовал пенальти, а судья Миха-
ил Вилков купился.

Дерби ЦСКА—«Локомотив» апри-
ори считалось центральным событи-
ем 25-го тура. Учитывая уровень мат-
ча, Российский футбольный союз от 
греха подальше даже заменил судей-
скую бригаду. Вместо оскандалив-

шегося во встрече между «Зенитом» 
и «Уралом» Алексея Еськова назначе-
ние получил Сергей Карасев.

К слову, железнодорожники тоже 
пострадали в прошлом туре от нека-
чественного судейства и в том числе 
поэтому потеряли два очка в домаш-
ней игре с пермским «Амкаром», 
причем ее арбитр Сергей Иванов пу-
блично извинился перед ними. Но 
красно-зеленые тогда потеряли еще 
капитана и столпа своей обороны 
Ведрана Чорлуку. Защитнику сбор-
ной Хорватии уже прооперировали 
травмированное ахиллово сухожи-
лие, но на восстановление ему пона-
добится около шести месяцев.

А вот у ЦСКА к матчу с «Локомо-
тивом» готовились все футболисты 
основного состава, включая Зорана 

Тошича и Георгия Миланова, а также 
Аарона Оланаре, получившего не-
большое повреждение на трениров-
ке перед встречей в Уфе. Любопыт-
но, что в клубном превью армейцы 
напомнили про счет личных встреч 
с железнодорожниками в РФПЛ — 
22:21 в пользу «Локомотива» при де-
вяти ничейных результатах, про-

зрачно намекая на необходимость 
поправить эту статистику. В то же 
время для красно-синих было важно 
отстоять и развить свои текущие до-
стижения, ведь они еще не проигры-
вали под руководством нового глав-
ного тренера Виктора Гончаренко и 
вообще не знали поражений на про-
тяжении 12 туров.

Матч начался для ЦСКА как нельзя 
лучше. Уже на 11-й минуте Алан Дза-
гоев, приняв мяч в опасной близости 
от ворот «Локомотива», обвел цент-
рального защитника Неманью Пей-
чиновича и почти в упор расстрелял 
голкипера Гильерме. Правда, вско-
ре плеймейкер армейцев был вы-
нужден попросить замену из-за трав-

мы, после чего соперники захвати-
ли инициативу. Дважды очень опас-
но бил со стандартных положений 
Мануэл Фернандеш, и вратарю ЦСКА 
Игорю Акинфееву пришлось проя-
вить все свое мастерство. Но в кон-
цовке первого тайма хозяева вновь 
активизировались и отправили же-
лезнодорожников в глубокий нока-

ут. С 40-й по 45-ю минуту отличились 
Витинью и Александр Головин, за-
бившие из-под другого центрально-
го защитника «Локомотива» Соломо-
на Кверквелии. Гостям явно не хвата-
ло Чорлуки. А в дебюте второй поло-
вины встречи счет стал 4:0 — Бибрас 
Натхо наказал оппонентов за очеред-
ной провал в обороне.

Армейцы одержали эту сверхубе-
дительную победу на глазах главно-
го тренера «Спартака» Массимо Кар-
реры, который присутствовал на мат-
че с «Локомотивом». Напомним, в сле-
дующем туре ЦСКА встретится с ли-
дером премьер-лиги. Сейчас красно-
белые опережают своего ближайше-
го преследователя на семь очков, и 
их в грядущем супердерби, которое 
состоится 30 апреля, устроит любой 
положительный результат. Ведь в по-
следних четырех турах спартаков-
цам предстоит играть с командами 
из средней и нижней частей табли-
цы. Победа ЦСКА, наоборот, обострит 
интригу в чемпионской гонке. Хотя 

на короткой дистанции первенства 
армейцам будет очень сложно ликви-
дировать и четырехочковый отрыв.

Александр Ильин

Полузащитник ЦСКА  
Александр Головин  
(в красно-синей форме) 
принял активное участие 
в разгроме «Локомотива»     
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

СКАНДАЛ

У английских клубов нашлись нетрудовые уходы
«Вест-Хэм» и «Ньюкасл» заподозрили в уклонении от налогов

В европейском футболе может разго-
реться первый крупный коррупционный 
скандал, в центре которого окажется са-
мая успешная в коммерческом плане ли-
га. Вчера Государственное управление 
Великобритании по налоговым и тамо-
женным сборам (HMRC) подтвердило 
факт проведения обысков в офисах двух 
популярных английских команд — «Вест-
Хэма» и «Ньюкасла» — и арес тов несколь-
ких футбольных функционеров, подозре-
вающихся в мошенничестве и уклонении 
от уплаты налогов. Аналогичная операция 
проводится и во Франции. Источники счи-
тают: внимание HMRC привлекли в пер-
вую очередь многочисленные трансфе-
ры с участием английских и французских 
клубов.

чера утром стало известно, что HMRC 
провело рейды в офисах двух английских 
клубов — занимающего 14-е место в чемпи-
онате премьер-лиги «Вест-Хэма» и выступаю-
щего в этом году во втором по статусе диви-
зионе, но уже завоевавшего путевку в элиту 
«Ньюкасла», которые расположены на лон-
донском Олимпийском стадионе и арене 
St. James’ Park. Кроме того, налоговики по-
сетили тренировочный стадион «Ньюкасла» 
Darsley Park. Очевидцы рассказывают, что иг-

роки команды, придя на тренировку, «были 
шокированы, увидев последствия рейда».

Чуть позже HMRC выпустило заявление, 
из которого следует: речь идет о довольно 
крупной операции. Ведомство сообщило, 
что в ней задействованы 180 сотрудников, 
которые работают на территории двух стран 
— Великобритании и Франции, в ходе обы-
сков произведено изъятие «деловой перепи-
ски, финансовой отчетности, компьютеров и 
мобильных телефонов», а также «аресты ряда 
лиц, которые трудятся в индустрии профес-
сионального футбола». Причиной задержа-
ний названы подозрения в мошенничестве с 
налогами на доходы и страховыми выплата-
ми на сумму £5 млн. Имен арестованных лиц 
HMRC не назвало, но английские источники 
рассказали: одним из них является управля-
ющий директор «Ньюкасла» Ли Чарнли.

Не назвало ведомство и конкретных при-
чин, по которым провело обыски. Источ-
ники и The Guardian, и BBC предполагают: 
внимание HMRC привлекли в первую оче-
редь трансферы, осуществленные англий-
скими и французскими клубами. Франция 
входит в список крупнейших поставщиков 
футболистов для премьер-лиги. Только в 
рамках двух последних трансферных окон 
— летнего 2016-го и зимнего 2017-го — из ее 
команд в клубы высшего английского диви-
зиона перешли 20 игроков. Правда, «Нью-
касл» и «Вест-Хэм» в этом смысле отнюдь не 

лидеры. Первый совершил всего две такие 
сделки, а второй — вообще ни одной. Но 
не исключено, что HMRC заинтересовали 
не столь свежие события. В прежние годы 
тренд на игроков из Франции в премьер-ли-
ге выглядел еще более явным, а, скажем, тот 
же «Ньюкасл» заслужил прозвище «француз-
ский легион» — к примеру, четыре года на-
зад в его основном составе числилось сразу 
десять французов.

Кроме того, источники не исключают, 
что расследование связано с использовани-
ем имиджевых прав для уклонения от упла-
ты налогов. Эта проблема была поднята в от-
чете комитета по государственному бюдже-
ту британского парламента, опубликован-
ном в январе. В нем указано, что существу-
ющее в Великобритании правило, которое 
позволяет футболистам декларировать до-
ходы от имиджевых прав отдельно от дохо-
дов по контракту, применяется с целью за-
низить реальную зарплату и сумму налого-
вых отчислений.

Пока неясен и масштаб скандала. Но, воз-
можно, он будет достаточно крупным. В том 
же парламентском отчете говорилось, что 
HMRC открыло расследование в отношении 
43 игроков, 8 футбольных агентов и 12 клу-
бов. При этом вчера, уже после сообщений 
об обысках в штаб-квартирах «Вест-Хэма» и 
«Ньюкасла», их проведение подтвердили 
сотрудничающие с британским ведомством 

французские правоохранительные органы, 
а о визите налоговиков также отчитался ли-
дер премьер-лиги «Челси». Правда, в заявле-
нии клуба говорится, что претензий к его де-
ятельности нет, а HMRC просто «потребова-
ло определенную информацию в связи со 
своим расследованием, которую клуб пре-
доставит». Пообещал сотрудничать с налого-
виками и «Вест-Хэм».

В любом случае то, что произошло вче-
ра, уже можно считать значимым событием. 
Коррупционные скандалы в этом веке прев-
ратились в мировом футболе в весьма при-
вычное явление. Кризис 2015 года, в резуль-
тате которого оказались за решеткой или по 
крайней мере лишились постов многие топ-
функционеры Международной федерации 
футбола (FIFA), включая ее президента Зеппа 
Блаттера,— самый громкий среди всех, но 
далеко не единственный. Такого рода кризи-
сы потрясали и клубный футбол, в том числе 
сильные чемпионаты — итальянский, не-
мецкий, турецкий. Английскую премьер-ли-
гу, наиболее успешную среди всех футболь-
ных в коммерческом плане, они до сих пор 
обходили стороной, а едва ли не самой замет-
ной коррупционной историей в ней в этом 
десятилетии была прошлогодняя — с уволь-
нением из сборной Англии ее наставника Сэ-
ма Эллардайса. Господин Эллардайс постра-
дал из-за того, что в беседе с журналистами, 
представившимися азиатскими бизнесме-

нами, пообещал за гонорар £400 тыс. посред-
ничество в переговорах о трансферах и при-
знался, что знает способы минимизировать 
траты при оформлении переходов игроков.

Алексей Доспехов

25-й тур
«Оренбург»—«Зенит» 0:1
Жулиану, 17 (пен.).

«Рубин»—«Терек» 0:1
Мбенге, 44.

«Арсенал»—«Крылья Советов» 2:0
Григалава, 31; Расич, 80.

ЦСКА—«Локомотив» 4:0
Дзагоев, 11; Витинью, 39; Головин, 45; Натхо, 52.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 25 18 3 4 39:23 57

2. ЦСКА 25 14 8 3 35:13 50

3. «Зенит» 25 14 7 4 42:17 49

4. «Краснодар» 24 10 11 3 32:18 41

5. «Ростов» 25 10 9 6 29:12 39

6. «Терек» 25 10 6 9 27:28 36

7. «Локомотив» 25 8 11 6 33:23 35

8. «Амкар» 24 8 10 6 24:21 34

9. «Уфа» 25 9 6 10 16:21 33

10. «Урал» 25 8 5 12 19:32 29

11. «Рубин» 25 7 8 10 23:26 29

12. «Анжи» 24 7 6 11 19:27 27

13. «Оренбург» 25 5 7 13 20:30 22

14. «Арсенал» 25 5 6 14 14:36 21

15. «Крылья Советов» 25 4 9 12 23:31 21

16. «Томь» 24 3 4 17 12:49 13

Сегодня встречаются: «Амкар»—«Краснодар», 
«Анжи»—«Томь».

П

Армейцы одержали эту сверхубедитель-
ную победу на глазах главного тренера 
«Спартака» Массимо Карреры, с коман-
дой которого они встретятся 30 апреля

B

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Евролига
1/4 финала. Серии до трех побед
«Баскония» (Испания)—ЦСКА (Россия) 88:90. Счет в серии 0:3.
«Фенербахче» (Турция)—«Панатинаикос» (Греция) 79:61. 3:0.
«Анадолу Эфес» (Турция)—«Олимпиакос» (Греция) 64:60.  
Счет в серии 2:1.
ЦСКА и «Фенербахче» вышли в 1/2 финала.

Теннис
Турнир WTA в Штутгарте (Германия). 
Призовой фонд — $775 тыс.
Первый круг. Екатерина Макарова (Россия)—Агнешка 
Радваньска (Польша, 7) 6:2, 6:4. Елена Веснина (Россия)—
Дарья Касаткина (Россия) 7:6 (7:2), 6:2. Джоанна Конта (Ве-
ликобритания, 6)—Наоми Осака (Япония) 7:6 (7:5). 3:6, 6:1. 
Мария Шарапова (Россия)—Роберта Винчи (Италия) 7:5, 6:3. 
Второй круг. Симона Халеп (Румыния, 4)—Барбора Стрицо-
ва (Чехия) 6:2, 6:3.

Турнир ATP в Барселоне (Испания). 
Призовой фонд — €2,32 млн

Второй круг. Карен Хачанов (Россия)—Пабло Куэвас (Уруг-
вай, 11) 7:6 (7:5), 7:6 (7:5). Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Ро-
жериу Дутра Силва (Бразилия) 6:1, 6:2. Давид Гоффен (Бель-
гия, 5)—Николоз Басилашвили (Грузия) 7:5, 6:0. Энди Маррей 
(Великобритания, 1)—Бернард Томич (Австралия) отказ.
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